
Завышенная 
самонаценка
Ритейлерам рекомендуют 
жестче ограничить  
свой процент  
по ряду продуктов

Регуляторов не удовлетвори‑
ло намерение крупнейших ри‑
тейлеров ограничить наценки 
на социально значимые продук‑
ты в размере 10%. Теперь мини‑
стерства хотят убедить сети сни‑
зить предельный уровень наценок 
на овощи, молочные продукты 
и хлебобулочные изделия до 5% 
до 1 июля. Поставщики опасают‑
ся, что ритейл компенсирует из‑
держки за их счет.

Минсельхоз, Минпромторг и Фе-
деральная антимонопольная служба 
(ФАС) намерены убедить торговые 
сети ограничить наценки на часть 
социально значимых продуктов 
на уровне не более 5%. По данным 
„Ъ“, этот вопрос обсуждался на сове-
щании с участием главы Минсель-
хоза Дмитрия Патрушева и замгла-
вы Минпромторга Виктора Евтухова 
3 февраля; в перечень продуктов пла-
нируется включить свеклу, морковь, 
капусту, картофель, лук, питьевое 
молоко, творог, кефир, сливочное 
масло, сахар, а также хлебобулочные 
изделия недлительного хранения.

В Минсельхозе подтвердили „Ъ“, 
что считают целесообразным ми-
нимизировать торговые наценки 
на определенные категории продук-
тов в организованной торговле вплоть 
до нулевых до начала нового сельско-
хозяйственного сезона — 1 июля 2022 
года. «Такая практика будет способст-
вовать повышению доступности со-
циально значимых продуктов для 
населения»,— заявили там. В Мин-
промторге сообщили, что вопрос про-
рабатывается совместно с Минсель-
хозом и ФАС. В службе оперативный 
комментарий не предоставили.

В начале этого года X5 Group («Пя-
терочка», «Перекресток», «Карусель») 
и «Магнит» сами уведомили ФАС о го-
товности ограничить наценки не бо-
лее чем на 10% на социально значи-
мые продовольственные товары (см. 
„Ъ“ от 12 января). В X5 говорили, что 
ограничения коснутся более 20 кате-
горий и начнут действовать с 12 ян-
варя во всех магазинах. В «Магните» 
уточняли, что наценка будет ограни-
чена примерно на 200 позиций из 25 
категорий, включая вермишель, не-
которые виды овощей, хлеб, моло-
ко, сливочное масло, гречневую кру-
пу. По данным Росстата, с начала 
2022 года к 28 января сахар подоро-
жал на 0,7%, молоко — на 0,6%, капу-
ста — на 2,1%, морковь — на 1%, кар-
тофель и свекла — на 0,4%. Директор 
Национального плодоовощного со-
юза Михаил Глушков сомневается, 
что ограничение наценок позволит 
в краткосрочной перспективе стаби-
лизировать цены на овощи, так как 
в ближайшие месяцы традиционно 
будут расти импортные поставки.
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Открытие закрытых
Как Пекин встречал свои зимние Олимпийские игры
Сегодня в Пекине состоит‑
ся открытие, видимо, са‑
мых необычных и опасных 
зимних Олимпийских игр 
в истории — безлюдных, 
запертых внутри стро‑
го охраняемого периме‑
тра, грозящих любому, 
кому не повезло с резуль‑
татом теста, долгой изо‑
ляцией.  Корреспонденту 
„Ъ“  Алексею Доспехову 
внутри «закрытой петли», 
впрочем, довелось ви‑
деть исключительно тех, 
кто смог найти в себе му‑
жество разглядеть в этой 
Олимпиаде не только 
странный эксперимент, 
попытку совершить невоз‑
можное, проведя главный 
спортивный фестиваль по‑
среди не собирающейся 
поворачивать назад, ско‑
рее, напротив, набираю‑
щей обороты пандемии 
коронавируса и введенных 
в связи с ней суровых огра‑
ничений, а что‑то еще.

За сутки до  открытия 
Олимпиады в Пекине по- 
прежнему дул ледяной, про-
бирающий до костей ветер, 
зато светило яркое оранже-
вое солнце, которое, конеч-
но, вряд ли грело душу этого 
мужчины. Два человека, оде-
тые в белоснежные защит-
ные костюмы, за пару лет 
превратившиеся в важную 
примету эпохи, вежливо, 
но уверенно вели его к при-
паркованной у входа в го-
стиницу Crown Plaza скорой. 
Мужчина оглядывался на-
зад, притормаживал, словно 
до последнего оттягивая мо-
мент, когда надо будет сесть 
в этот проклятый автомо-
биль. И нетрудно было пред-

ставить, о чем он думает. Еще 
пару дней назад жизнь выгля-
дела совсем неплохой: впе-
реди работа на Олимпиаде, 
рядом — верные друзья. Про-
студа пройдет — ерунда же. 
А потом был очередной визит 
на третий этаж — в уставлен-
ную пробирками комнатку, 
где улыбчивая, радующаяся 
каждому вошедшему, словно 
первому пациенту в жизни, 
девушка запихивает тебе па-
лочку в рот так глубоко, буд-
то собирается делать не ежед-

невный тест на коронавирус, 
а заковыристую гастроэнте-
роскопию, и звонок через не-
сколько часов: с сожалением 
сообщаем вам, что результат 
положительный, а учиты-
вая симптомы, вам придет-
ся покинуть номер и просле-
довать на изоляцию в другое 
место… «Надолго?!» — «Не мо-
жем сказать. Зависит от раз-
ных обстоятельств…»

На самом деле ничего экс-
траординарного. Усевшись 
в отправляющийся в глав-

ный пресс-центр по безлюд-
ным пекинским улицам ав-
тобус, я читал очередную 
коронавирусную сводку 
Международного олимпий-
ского комитета (МОК). В сре-
ду число взятых в течение 
дня положительных тестов 
внутри того, что в докумен-
тах называют «системой» 
или «закрытой петлей», 
то есть внутри охраняемо-
го в том числе теми самы-
ми людьми в «скафандрах» 
периметра, шаг за узенькие 

пределы которого, в город, 
на волю, для аккредитован-
ного на Олимпиаде челове-
ка, будь то спортсмен, функ-
ционер, журналист, как 
попытка побега для плен-
ного — пальнут в спину 
не задумываясь,— впервые 
перевалило за полсотни. 
И динамика такая, что сотня 
явно не за горами… К свод-
ке, правда, прилагалось по-
яснение доктора Брайана 
Макклоски, руководителя 
медицинской комиссии, от-

вечающей за борьбу с коро-
навирусом на Олимпиаде. 
В нем говорилось, что «нуж-
но смотреть дальше цифр», 
что в Пекин прибывают 
из «зоны высокого ковид-
ного уровня», а прибывая, 
попадают в «зону низкого 
ковидного уровня», но тут 
же уточнялось, что даже 
в условиях «низкого ковид-
ного уровня», даже при со-
блюдении всех требований 
МОК и оргкомитета, кото-
рых ничуть не меньше, чем 
взятых в среду положитель-
ных тестов, «ковидные ри-
ски все равно высоки».

А на огромных экра-
нах в пресс-центре показы-
вали сессию МОК. И мне, 
разумеется, казалось, что, 
учитывая обстоятельства, 
заседание должно быть не-
избежно посвящено пре-
жде всего той теме, от кото-
рой никуда не деться, как 
ни старайся. Просто она 
все время с тобой, особен-
но здесь, в «режимном» Пе-
кине. Но нет, на сессии три 
члена МОК — Мустафа Бер-
раф, Ненад Лалович и Ю Сын 
Мин — азартно, как на совет-
ском партсобрании, песочи-
ли своего коллегу, главу Ме-
ждународной федерации 
футбола (FIFA) Джанни Ин-
фантино, задумавшего устра-
ивать чемпионат мира один 
раз в два года, а не в четы-
ре: «Неизмеримый ущерб… 
Опасность для всего спор-
та… Требую положить конец 
этой авантюре…» И важнее 
нее для них в этот момент 
в мире, кажется, ничего 
не было.
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экономполитика | Москва заняла третье место  
в мировом рейтинге благополучия мегаполисов, 
представляемом ООН —2

новости | В суд передано новое уголовное дело 
Алексея Навального, по совокупности  
ему грозит до 15 лет заключения —3

тенденции | Пандемия  
открыла перед алмазной отраслью 
блестящие перспективы —10
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новости | Бывших чиновников 
подозревают в хищении древесины 
на 600 млн руб. —4

07  Перевозки 
взревут «Белугой» 
Airbus ищет в РФ заказы 
для своего крупнейшего 
транспортного самолета

08  Страховщики 
пошли против ставки 
Переоценка активов  
может принести им  
20 млрд рублей убытков

09  ФАС получила  
телесигнал 
Бизнес опасается за цены 
на вещание ТВ-контента 
в интернете

деловые  
новости

Режим в олимпийском Пекине строг, но справедлив  ФОТО  АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Расширение газа  
на восток
Украина увеличила возможность  
поставок из ЕС

Украина впервые с 2014 года увели‑
чила свои возможности по гарантиро‑
ванному физическому импорту газа 
из ЕС.  Договоренность с газотранспорт‑
ным оператором Словакии произошла 
на фоне роста геополитической напря‑
женности и, видимо, призвана обес‑
печить Киеву возможность импорта 
топлива даже в случае экстренного пре‑
кращения транзита российского газа 
 через страну.

Оператор украинской газотранспорт-
ной системы (ОГТСУ) и словацкий газо-
транспортный оператор Eustream дого-
ворились об экстренном увеличении 
объемов гарантированной мощности га-
зопровода из Словакии на Украину. Как 
следует из сообщения Eustream, по ито-
гам переговоров, проведенных «под эги-
дой Еврокомиссии», мощность в точке 
Будинце на границе двух стран будет пол-
ностью (в объеме 42 млн кубометров в сут-
ки) квалифицироваться как гарантирован-
ная, тогда как прежде 15 млн кубометров 

из этого объема составляла «прерываемая» 
мощность (ее наличие оператор системы 
не может гарантировать). Такой режим бу-
дет действовать до апреля, то есть до конца 
отопительного сезона.

Этот технический момент примечате-
лен потому, что пока что Украина и близко 
не использует уже доступную ей мощность 
для импорта газа. За весь январь через 
пункт Будинце, который позволяет укра-
инским потребителям физически получать 
газ из Словакии, было поставлено лишь 
14,5 млн кубометров. В феврале объем воз-
рос: на 3 февраля запланирована поставка 
4,9 млн кубометров. 1 февраля ОГТСУ со-
общил о первой в истории физической по-
ставке газа из Венгрии — договоренность 
с местным оператором FGSZ о возможности 
поставки до 8 млн кубометров в сутки была 
достигнута в декабре 2021 года. Но пока по-
ставки из Венгрии идут в небольших объе-
мах — 4 млн кубометров за 2 февраля.
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Платим дома
Российская замена SWIFT  
справится лишь с внутренними операциями, 
считают эксперты

В случае введения жестких санкций в от‑
ношении РФ российский аналог SWIFT, 
Система передачи финансовых сооб‑
щений Банка России (СПФС), закроет 
потребности внутреннего платежного 
трафика, но возможности для прове‑
дения международных операций бу‑
дут резко ограничены, считают экспер‑
ты Institute of International Finance (IIF). 
По их мнению, необходимого для опе‑
раций международного охвата не даст 
и связка с аналогичной китайской систе‑
мой SNAPS. Прогнозируется, что от от‑
ключения России от SWIFT в первую оче‑
редь пострадает торговля, в том числе 
экспорт углеводородов в ЕС объемом 
в $100 млрд в год: проблема актуальна 
даже в случае, если госструктуры в РФ 
не будут заинтересованы в сокращении 
рыночных поставок топлива в Европу.

Российские платежные системы не обла-
дают достаточным международным охватом 
для того, чтобы компенсировать отключение 
от международных провайдеров, говорится 
в исследовании Institute of International Fi-

nance (IIF). Напомним, отключение РФ от меж-
банковской платежной системы SWIFT обсу-
ждается в США и ЕС как одно из положений 
пакета возможных жестких санкций с раз-
ной мотивацией («Северный поток-2», кон-
фликт РФ—Украина, антикоррупционные 
темы). Ранее такие предложения выноси-
лись на обсуждение американского Конгрес-
са и Европарламента, но не нашли там под-
держки. Задачей IIF являлась в данном случае 
оценка спектра возможных последствий по-
сле отключения SWIFT в сугубо технологиче-
ском смысле. Напомним, что институт создан 
в 1983 году несколькими десятками крупней-
ших мировых банковских групп мира для 
разрешения последствий долгового кризиса 
1980-х, с точки зрения целей публичной по-
литики IIF — это негосударственная площад-
ка для публичных дебатов регулирования фи-
нансовой сферы и консультаций и частный 
международный исследовательский инсти-
тут в Вашингтоне — здесь он выступает имен-
но в качестве исследовательской структуры.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 33,4

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять 
на покупку иностранной валюты и золота в рамках бюджетного правила с 7 февраля по 4 марта, 
сообщило вчера министерство. В период с 14 января по 4 февраля этот показатель должен был составлять 
36,6 млрд руб., однако Центральный банк, который проводит для Минфина эти операции, с 24 января 
приостановил покупку валюты на рынке для того, чтобы ослабить давление на рубль. «Решение о возоб-
новлении покупки иностранной валюты на внутреннем валютном рынке будет принято Банком России 
с учетом фактической обстановки на финансовых рынках»,— пояснил вчера Минфин.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Мировые цены на еду 
ускорили рост

Мировые цены на продовольствие 
в январе 2022 года ускорили рост 
после некоторого замедления в де-
кабре 2021 года, свидетельствуют 
данные Продовольственной и сель-
скохозяйственной организации 
(ФАО) ООН. Индекс продоволь-
ственных цен ФАО (FFPI) вырос 
до 135,7 пункта, на 1,1% к декабрю 
и на 19,5% к январю 2021 года. 
При расчете субиндексов ФАО оце-
нивает изменения цен по фиксиро-
ванному набору продуктов каждого 
типа по представительной выборке, 
сравнивая их со средними экспорт-
ными ценами в 2014–2016 годах.

Январское ускорение было вы-
звано значительным ростом экс-
портных цен на растительное мас-
ло и молочные продукты (на 4,1% 
и 2,4% к декабрю соответственно). 
Значение субиндекса растительно-
го масла (ФАО) — 185,9 пункта — 

стало историческим максимумом, 
цены на него выросли на 33,8% год 
к году (см. график). Январский рост 
был вызван опасениями по пово-
ду сокращения поставок пальмового 
масла Индонезией и другими круп-
ными производителями, высоким 
спросом на соевое масло (особен-
но в Индии) и дефицитом предложе-
ния рапсового и подсолнечного ма-
сел. Рост средних цен на молочные 
продукты в январе произошел из-за 
сокращения экспортных возмож-
ностей (особенно из Западной Ев-
ропы) и логистических проблем по 
всему миру, вызванных в том числе 
нехваткой рабочей силы из-за рас-
пространения штамма «омикрон» 
 коронавируса.

Рост совокупного индекса цен 
на еду частично компенсировало ло-
кальное снижение цен на сахар (на 
3% к декабрю), которое продол-
жается уже второй месяц благода-
ря хорошим производственным пер-
спективам у основных экспортеров, 
Индии и Таиланда, низким ценам на 
этанол и обильным дождям в клю-
чевых районах выращивания в Бра-
зилии. За год, впрочем, «сахарный» 
субиндекс ФАО вырос на 19,7%.

Цены на зерновые в январе ста-
билизировались (0,07% к декабрю) 
на фоне годового прироста это-
го субиндекса на 12,5%. Причина — 
в увеличении сезонных поставок 
пшеницы за счет больших урожаев 
в Аргентине и Австралии, однако де-
фицит более высокосортного зер-
на и неопределенность в отноше-
нии поставок уравновешивают рост 
предложения. Кукуруза и рис подо-
рожали с декабря на 3,8% и 3,1% 
соответственно. Индексы средних 
цен на мясо и мясопродукты (рост 
17,3 % к январю 2021 года) в ян-
варе 2022 года замедлили прирост 
(0,2% к декабрю) за счет увеличения 
 поставок и снижения спроса.

Георгий Смирнов
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Генеральный директор АО ЭКСАР Никита 
Гусаков в интервью „Ъ“ рассказал об ито-
гах работы агентства за десять лет и со-
стоянии экспортного страхования в Рос-
сии и в мире, а также оценил перспективы 
поставок российской продукции на новые 
рынки.

— ЭКСАР было создано в 2011 году для стра-
хования экспортных поставок, чем сейчас 
занимается агентство?
— Мы начинали десять лет назад как классиче-
ское экспортно-кредитное агентство с линей-
кой продуктов для российских экспортеров 
и банков, финансирующих экспорт. В продук-
тах для экспортеров мы закрываем риски не-
платежа по экспортным поставкам, осущест-
вленным на условиях отсрочки платежа. Это мо-
жет быть либо страхование одного экспортного 
контракта, либо страхование всей краткосроч-
ной дебиторской задолженности по портфелю 
зарубежных покупателей. Вторая часть страхо-
вых продуктов агентства предназначена для 
страхования рисков банков (финансовых ин-
ститутов). К таким продуктам относится, напри-
мер, страхование кредита покупателя, который 
российский или зарубежный банк предоставил 
для финансирования поставок из России, или 
страхование предэкспортных кредитов.

Наша линейка продуктов постоянно совер-
шенствуется и развивается, в первую очередь 
в ответ на растущие потребности клиентов. На-
пример, в ответ на запрос со стороны представи-
телей малого и среднего бизнеса в 2021 году мы 
запустили специальный продукт по страхова-
нию отсрочки для экспортеров сегмента МСП. 
Что важно — это полностью цифровой продукт, 

экспортеру не нужно направлять нам никаких 
бумаг, и страховку мы выдаем за семь дней без 
дополнительных документов.

Вслед за развитием классических страховых 
продуктов мы активно подключились к под-
держке инфраструктурных проектов. Идея со-
стоит в том, чтобы поддерживать не только те-
кущий экспорт, но и будущий. Это в том числе 
помогает достичь целей нацпроекта «Междуна-
родная кооперация и экспорт». Поэтому мы пре-
доставляем услуги по страхованию кредитов на 
создание экспортно ориентированных произ-
водств, которые через несколько лет дадут при-
рост экспорта. Первым таким проектом по стра-
хованию кредита на создание экспортно ори-
ентированного производства в нашей практи-
ке стало строительство завода по производству 

сжиженного газа на Ямале, вторым — Амур-
ский ГПЗ на Дальнем Востоке. Общий объем 
поддержанного нами финансирования по этим 
двум проектам превысил $5 млрд.

Что касается страхования кредитов на созда-
ние экспортной инфраструктуры, то здесь пер-
вым проектом стало строительство компани-
ей «Ультрамар» терминала в Усть-Луге для пере-
грузки удобрений. Проект позволил увеличить 
мощность порта с 12 млн до 25 млн тонн, мы 
предоставили страховое покрытие финансиру-
ющему этот проект Сбербанку. Мы уверены, что 
подобная инфраструктура жизненно необходи-
ма для увеличения экспорта, так как у нас есть 
узкие места, которые нужно «расшивать».
— Как теперь выглядит соотношение объ-
емов средств, которые идут на краткосроч-
ное страхование и на страхование инфра-
структурных проектов?
— В накопленных объемах обязательств боль-
ше 50% занимают инфраструктурные проек-
ты — они очень капиталоемкие. Страхованием 
экспортных контрактов такой объем мы наби-
раем гораздо дольше. Если же смотреть на еже-
годный объем поддержки экспорта, то там, ко-
нечно, краткосрочные продукты играют боль-
шую роль, потому что, условно, мы открыли 
лимит на покупателя на $30 млн, и экспортер 
в рамках этого лимита успевает несколько раз 
в течение года отгрузить товар. Средняя отсроч-
ка, которую мы страхуем, это где-то 45–60 дней.
— Какова сейчас ситуация на мировых рын-
ках, как вы оцениваете отраслевую специ-
фику спроса?
— Если говорить в отраслевом разрезе, то мы 
видим хороший экспортный потенциал в АПК. 
Причем это не только зерно, которое традици-

онно является основной статьей нашего экспор-
та, но и масложировые продукты, бутилирован-
ное масло, кондитерская продукция, алкоголь, 
а также все, что связано с экологическими про-
дуктами и упаковкой, например, в Европе ока-
зались очень востребованы одноразовые дере-
вянные столовые приборы.

В машиностроении мы видим большой по-
тенциал в нефтегазовом машиностроении, по-
тому что прошла программа импортозамеще-
ния, и очень многие производства были лока-
лизованы. Сейчас, когда потребности внутрен-
него рынка удовлетворены, производители го-
товы идти на экспорт в страны Ближнего Восто-
ка, в Африку. К примеру, в России есть новейшее 
производство нефтегазовых труб большого ди-
аметра, которые изготавливались под «Южный 
поток», «Северный поток», «Силу Сибири». Эти 
проекты уже реализованы, мощности недоза-
гружены, а качество продукции высокое, поэто-
му мы активно вместе с производителями уча-
ствуем в международных тендерах.

Еще одно перспективное направление — это 
фармацевтика, в том числе экспорт вакцин.

И я бы, наверное, еще отдельно выделил 
ИТ-решения — в России уже очень много что 
сделано с точки зрения цифровизации, от пор-
тала «Госуслуги» и до цифрового управления 
трафиком. Здесь Москва готова выступать пар-
тнером по продвижению уже реализованных 
решений. Мы готовы поддерживать такие про-
екты российских интеграторов на зарубежных 
рынках.

Интервью взяла Татьяна Едовина
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«Нужно поддерживать  
не только текущий экспорт, но и будущий»
Глава ЭКСАР Никита Гусаков о развитии экспортного страхования в РФ

Программа Организации Объединенных Наций UN-Habi-
tat опубликовала материалы рейтинга CPI — сопоставле-
ния уровня благополучия для нескольких десятков круп-
нейших городов мира в 2021 году. Москва среди мегапо-
лисов с населением более 6 млн человек занимает тре-
тье место — в первую очередь благодаря лучшей в мире, 
по оценкам аналитиков, инфраструктуре и «качеству жиз-
ни» — коммунальной инфраструктуре, в которую входят 
здравоохранение, общественные пространства, образо-
вание и культурная сфера. Подробный рейтинг UN-Habi-
tat часто противоречит стереотипам, хотя это уже не пер-
вый мировой рейтинг, в котором Москва занимает лиди-
рующее место.

UN-Habitat — программа по исследованию населенных пун-
ктов и условий жизни населения, открытая ООН в 1978 году. 
Комплексные рейтинги CPI готовятся экспертами в сотрудни-
честве с испанским консалтинговым центром Centro EURE, 
по сложности и качеству сопоставимы с закрытым в прошлом 
году Всемирным банком проектом Doing Business. Рейтинг 
UN-Habitat достаточно авторитетен в научных и международ-
ных кругах — например, результат Москвы в 2021 году может 
улучшить шансы города при отборе кандидатов на проведение 
всемирной выставки Expo-2030.

CPI исследует условия городской жизни по достаточно слож-
ной методике, в том числе самостоятельно определяя грани-
цы мегаполиса,— одним из параметров рейтинга является со-
отношение темпов городского роста с занимаемой площадью. 
Это позволяет оценивать качество роста с точки зрения исполь-

зования земли, плотности и достаточности инфраструктуры 
и т. д. Исходно EURE и UN-Habitat рассматривали данные 54 
мегаполисов, в конечный рейтинг с сопоставимыми данны-
ми вошли 29 крупнейших мегаполисов мира с населением 
выше 6 млн человек. Москва в силу этого — единственный ме-
гаполис РФ, ее данные сопоставлялись с данными Нью-Йорка 
(единственный город в США, удовлетворявший условиям про-
граммы), Лондона, Парижа и Мадрида в Европе, Пекина, Шан-
хая, Уханя и Гонконга в КНР, Токио и Осаки в Японии, Сеула 
в Южной Корее, Дели в Индии, мегаполисов Латинской Аме-
рики, австралийского Сиднея, азиатских и африканских горо-
дов сопоставимого размера.

Рейтинг учитывал шесть критериев — экономическую про-
дуктивность, инфраструктуру, качество жизни, равенство и со-
циальную инклюзию, окружающую среду и ее устойчивость, 
качество госуправления и законодательство, Каждый из них 
разбит на субкритерии с объективными внешними оценками, 
относящимися к городскому развитию: UN-Habitat предпола-
гает, что рейтинг CPI как композитный должен «взвешивать» 
в сопоставимых городах и субъективную удовлетворенность 
населения (в виде отзывов избирателей), и политическую на-
пряженность, и преступность, и объемы доступной инфра-
структуры, и освоение новых территорий, и миграцию — все-
го CPI оперирует несколькими десятками субэлементов. Тем 
более контринтуитивен для скептически настроенных жите-
лей Москвы итог композитного рейтинга: московская агломе-
рация — в тройке лидеров среди крупнейших городов мира, 
ее опережает Сингапур, оцениваемый UN-Habitat как безус-

ловный мировой лидер, а Торонто и Москва с очень похожи-
ми показателями — на втором и третьем местах.

Основная составляющая очень высокой оценки Москвы — 
это уверенное мировое лидерство по состоянию инфраструкту-
ры (83,2 балла по стобалльной шкале, с приличным отставани-
ем за ней следуют Гонконг, Париж и Лондон) и «качеству жизни» 
(68,3 балла) наряду с Сингапуром (67), Гонконгом (62) и Мадридом 
(60 баллов). Это явный результат активного развития в Москве 
в последнее десятилетие социальной инфраструктуры, в пер-
вую очередь здравоохранения, начального и среднего образо-
вания, университетов (здесь играет роль их высокая концентра-
ция в российской столице) и общественных пространств. По про-
чим позициям у Москвы, как правило, средние баллы. Отметим, 
что UN-Habitat, учитывая в рейтинге «политические» вопросы, не 
всегда предпочитает «старые» мегаполисы — так, считая почти 
идеальным (98,2 балла) госуправление и законодательство Син-
гапура, эксперты считают его сопоставимо высоким в Париже, 
Лондоне, Лиме и Бангкоке (Москва входит в топ-10 по этому пока-
зателю). Если мировой тренд миграции в первые два мегаполи-
са сложно не заметить, то о стремлении больших масс мигрантов 
воспользоваться высоким качеством госуправления и законода-
тельства в Перу и Таиланде мало что известно.

Видимо, дело в балансе, который лучше виден снаружи: Мо-
сква не в первый раз в последние годы оценивается как один из 
комфортных мегаполисов, в рейтинге The World’s 100 Best Cities 
в 2021 году она занимала четвертое место, в рейтинге привлека-
тельности мегаполисов BCG — третье после Лондона и Парижа.

Дмитрий Бутрин

Москва — третий Сингапур
Городская программа ООН опубликовала рейтинг благополучия крупнейших мегаполисов

Как констатирует IIF, сейчас в Системе передачи финансовых 
сообщений Банка России (СПФС) зарегистрированы около 400 
финансовых учреждений. В 2020 году доля банковских плате-
жей через «домашнюю» российскую систему увеличилась до 23% 
(в 2019 году —- 12,9%, в 2018-м — 5,5%). Доля платежей по картам 
«Мир» в 2020 году составила 24% против 14,5% в 2018 году (всего 
их было выпущено около 95 млн, это примерно треть от общего 
объема «пластика» в стране). При этом на безналичные расчеты 
в РФ приходится уже более 70% всех платежей. В IIF считают, что 
в случае необходимости СПФС полноценно сможет обработать 
весь внутренний трафик — и в этом смысле «отключение SWIFT» 
в любой форме не вызовет прямого коллапса финансовой систе-
мы РФ, внутренний платежный рынок СПФС останется работо-
способным (в работе IIF не обсуждает вторичные эффекты таких 
действий для финансовой системы).

Способность же существующей инфраструктуры обеспечить 
трансграничные платежи в глазах IIF выглядит сомнительной. 
Так, пока даже некоторые работающие в России зарубежные бан-
ки не присоединились к СПФС. «Процесс увеличения доли опе-

раций, проводимых в системе, вероятно, займет время, однако 
критической слабостью остается именно недостаток междуна-
родных связей и ограничения на проведение трансграничных 
операций»,— указали эксперты.

Это затронет и розничных клиентов российских банков. В IIF 
отмечают, что карты «Мир» принимаются в Турции и в некото-
рых странах СНГ, к СПСФ, в частности, присоединились бело-
русские банки, но в целом российские платежные системы име-
ют за рубежом низкое проникновение. Поэтому отключение от 
SWIFT может оказать значительное влияние на возможности 
банков и корпораций осуществлять трансграничные переводы. 
Наиболее подвержена таким рискам торговля с Евросоюзом го-
довым объемом более $250 млрд (ее доля в обороте РФ превыша-
ет 35%). В случае отключения проблемы возникнут в том числе 
с поставками углеводородов, экспорт которых из РФ приближа-
ется к $100 млрд: эксперты явно говорят о ситуации, в которой 
РФ сама не будет ставить ограничений на экспорт.

Отмечается, что Китай начал разрабатывать собственную пла-
тежную систему — CNAPS (China National Advanced Payment Sys-
tem) еще в 2015 году, но на нее пока приходится всего 0,3% ми-
рового трафика в платежных системах. «Хотя центробанки двух 

стран заявили о связности двух систем, пока не ясно, работает 
ли эта связка на операционном уровне»,— замечают в IIF. Экс-
перты указывают, что дальнейшая экспансия российской систе-
мы возможна за счет ЕАЭС, БРИКС, а также Турции и Ирана. Од-
нако пока не известно о каких-либо конкретных шагах — как 
правило, такого рода проекты требуют достаточно длительного 
тестирования, опыт Ирана в этой сфере в 2010-х скорее негати-
вен. В работе не обсуждается, может ли (например) Турция высту-
пать как «прокси» платежной системы РФ во внешний мир в слу-
чае санкций — судя по всему, это предположение для IIF слиш-
ком фантастично.

Отметим, что на этом фоне цифровизация финансовой сфе-
ры в России идет быстрее, чем в других странах, и это также отме-
чается IIF. Так, помимо развития платежных систем вслед за ки-
тайским регулятором российский ЦБ готовится запустить экспе-
римент по внедрению «цифрового рубля» — в Китае «цифровой 
юань» тестируется с прошлого года, «цифровой рубль» рассматри-
вается как «следование» за китайским проектом. Впрочем, IIF не 
связывает прямо стабильность российской платежной системы 
с будущим «цифровым рублем».

Татьяна Едовина, Дмитрий Бутрин
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Находящийся в заключении политик 
Алексей Навальный вновь предстанет 
перед судом. Он обвиняется по четырем 
эпизодам мошенничества: по версии 
следствия, оппозиционер потратил 
на себя 350 млн руб., пожертвованных 
сторонниками на работу его структур. 
Также ему вменяется неуважение 
к участникам прошлогоднего судебного 
процесса по делу о клевете на ветерана 
Великой Отечественной войны Игната 
Артеменко. Все обвинения объединены 
в одно дело и переданы в Лефортовский 
суд Москвы. По совокупности престу-
плений господину Навальному, отбыва-
ющему 2,5-летний срок, грозит до 15 лет 
лишения свободы.

Новое уголовное дело против Алексея На-
вального зарегистрировано Лефортовским 
судом 2 февраля, следует из информации, 
размещенной в судебной картотеке. Дата 
заседания еще не назначена: Уголовно-про-
цессуальный кодекс отводит судье 14 дней 
на принятие решения, если обвиняемый на-
ходится под стражей. Дело будет рассматри-
вать судья Маргарита Котова, ранее аресто-
вавшая нескольких фигурантов дел о госиз-
мене, в том числе бывшего журналиста „Ъ“ 
и «Ведомостей» Ивана Сафронова. Она же не-
давно отказалась выпускать из СИЗО обви-
няемого в превышении должностных пол-
номочий главврача «Матросской Тишины» 
Александра Кравченко, у которого обнару-
жено смертельно опасное заболевание.

В карточке дела отмечается, что господи-
ну Навальному предъявлено обвинение по 
четырем эпизодам по ч. 4 ст. 159 УК (мошен-
ничество, совершенное в особо крупном раз-
мере, до десяти лет колонии со штрафом до 
1 млн руб.). Речь идет о деле, возбужденном 
против оппозиционера и «иных лиц» в конце 
2020 года, пояснил в своем Telegram-канале 
ближайший соратник Алексея Навального 
Иван Жданов, объявленный в розыск и на-
ходящийся за границей.

Первоначально следствие заявляло, 
что господин Навальный, «являясь факти-
ческим руководителем» нескольких НКО, 
включая Фонд борьбы с коррупцией (при-
знан экстремистской организацией и запре-
щен в РФ), собрал 588 млн руб. пожертвова-
ний, часть которых (около 350 млн) потратил 
«на личные цели» — в частности, на «прио-
бретение имущества, материальных ценно-
стей и оплату расходов (в том числе отдыха за 
границей)». Какие конкретно эпизоды в ито-
ге предъявлены оппозиционеру, пока неиз-
вестно: его адвокаты дали подписки о нераз-
глашении и не могут комментировать дело, 
пока не начнется процесс. По информации 

Ивана Жданова, следствие вменяет обвиня-
емому хищение пожертвований на прези-
дентскую кампанию 2018 года. Напомним, 
до выборов господина Навального тогда не 
допустили из-за судимости по делу о хище-
нии имущества «Кировлеса».

Также Алексею Навальному вменяется 
оскорбление участников судебного процесса 
и мирового судьи Бабушкинского суда Веры 
Акимовой (ч. 1 и ч. 2 ст. 297 УК, максимальное 
наказание — арест на шесть месяцев). Дело 
возбудили в мае 2021 года, после того как 
судья Акимова назначила политику штраф 
в 850 тыс. руб. за клевету (ст. 128.1 УК) на вете-
рана Великой Отечественной войны Игната 
Артеменко. Напомним, господин Артеменко 
снялся в агитационном видеоролике за по-
правки к Конституции. Господин Навальный 
назвал участников видео «продажными холу-
ями» и «предателями», что стало поводом для 
обвинения его в распространении «заведомо 
ложных сведений, порочащих честь и досто-
инство ветерана». В ходе процесса подсуди-
мый неоднократно вступал в перепалки с су-
дьей, прокурором и свидетелями, получив за 
это более десяти замечаний.

Напомним, что Алексей Навальный так-
же является фигурантом уголовных дел об 

организации и управлении экстремистским 
сообществом (ч. 1 ст. 282.1 УК, до десяти лет 
колонии) и о создании НКО, посягающей на 
личность и права граждан (ч. 2 ст. 239 УК, до 
трех лет лишения свободы). Сейчас он нахо-
дится в колонии, куда был отправлен в нача-
ле февраля 2021 года по требованию ФСИН 
за нарушение правил отбывания условного 
наказания по делу «Ив Роше». Выйти на сво-
боду оппозиционер должен в конце июля — 
начале августа 2023 года, однако сам он не-
однократно писал в соцсетях, что «не считает 
дней до конца срока», поскольку перспекти-
вы его окончания, «скажем мягко, не ясны».

По переданному в суд делу господину На-
вальному может грозить до 15 лет лишения 
свободы, но в реальности, скорее всего, бу-
дет меньше, говорит партнер коллегии адво-
катов «Де-юре» Антон Пуляев. Поскольку мо-
шенничество в особо крупном размере явля-
ется тяжким преступлением, окончательное 
наказание будет складываться из совокупно-
сти приговоров по каждому эпизоду. Однако 
оно не может более чем наполовину превы-
шать максимальный срок наказания, пред-
усмотренный за наиболее тяжкое из совер-
шенных преступлений (десять лет колонии), 
отмечает юрист. «С учетом сложившейся су-
дебной практики маловероятно назначение 
максимального наказания, и в случае при-
знания подсудимого виновным с большой 
долей вероятности наказание не превысит 
десяти лет лишения свободы»,— считает го-
сподин Пуляев.

Кира Хейфец

Алексею Навальному  
добавили обвинений
В суд передано новое уголовное дело против оппозиционера

В пятницу «Единая Россия» (ЕР) прове-
дет первое после выборов заседание 
программной комиссии, которая теперь 
будет контролировать реализацию 
предвыборной «Народной программы». 
На мероприятии под председательст-
вом Дмитрия Медведева партийцы ут-
вердят состав президиума комиссии 
и 14 координаторов, ответственных за 
отдельные направления. Активно ис-
пользовать тему выполнения «Народной 
программы» в текущей деятельности 
единороссам ранее советовал первый 
заместитель главы администрации пре-
зидента Сергей Кириенко. Собеседники 
„Ъ“ в партии поясняют, что ее депутаты 
должны будут не только следить за реа-
лизацией программы, но и объяснять 
и збирателям, что те или иные решения 
ЕР — это и есть исполнение их наказов.

О повестке заседания программной ко-
миссии 4 февраля „Ъ“ рассказал осведом-
ленный источник в партии. Главой комис-
сии является председатель ЕР, заместитель 
главы Совета безопасности России Дмитрий 
Медведев, а ее секретарем, по словам источ-
ника, станет руководитель центрального ис-
полкома партии Александр Сидякин. В пре-
зидиум комиссии помимо них войдут пять 
председателей партийных комиссий ЕР, ко-
торые возглавляли федеральный партспи-
сок на думских выборах-2021: министры 
обороны и иностранных дел Сергей Шойгу 
и Сергей Лавров, руководитель фонда «Та-
лант и успех» Елена Шмелева, вице-спикер 
Госдумы Анна Кузнецова и главврач больни-
цы в Коммунарке Денис Проценко. Члена-
ми президиума также станут секретарь ген-
совета ЕР Андрей Турчак, руководитель дум-
ской фракции партии Владимир Васильев, 
спикеры Госдумы и Совета федерации Вяче-
слав Володин и Валентина Матвиенко, пред-
седатель высшего совета ЕР Борис Грызлов.

Помимо президиума на заседании утвер-
дят и 14 координаторов отдельных направле-
ний реализации «Народной программы». По 
словам источника, для этих целей подбира-
лись не столько медийные лица, сколько пар-
тийцы, «ответственные за хозяйственную ра-
боту». Например, за направление «Здоровье 
человека» будет отвечать глава думского ко-
митета по охране здоровья Дмитрий Хубезов, 
за направление «Гражданская солидарность 
и молодежная политика» — экс-работник ис-
полкома «Общероссийского народного фрон-
та», первый зампред комитета Госдумы по 
развитию гражданского общества Артем Би-
чаев, за «Экономику развития» — вице-спи-
кер Совета федерации Николай Журавлев, 
за направление «Культура, история, тради-

ции» — глава комитета Совета федерации по 
науке, образованию и культуре Лилия Гуме-
рова. Впрочем, без медийных лиц, как отме-
чает собеседник „Ъ“, тоже не обойдется. Так, 
за направление «Хорошая работа — достаток 
в доме» будет отвечать заместитель руководи-
теля фракции ЕР Андрей Исаев, а за «Внеш-
нюю и оборонную политику» — вице-спикер 
Совета федерации Константин Косачёв.

Напомним, что «Народная программа» — 
это предвыборная программа ЕР, составлен-
ная уже в ходе думской кампании-2021, как 
подчеркивают партийцы, при непосредст-
венном участии избирателей. По данным 
„Ъ“, на закрытом партийном мероприятии 
21 января первый заместитель главы адми-
нистрации президента Сергей Кириенко 
призывал единороссов сделать реализацию 
«Народной программы» основным источни-
ком их текущей повестки.

Как поясняют собеседники „Ъ“, люди не 
всегда осознают, что те или иные решения, 
принимаемые единороссами,— это испол-
нение наказов самих избирателей. Поэто-
му партийцы постараются сделать акцент на 
том, что партия действует в рамках выполне-
ния своих предвыборных обещаний. В при-
мер один из источников приводит такие ре-
шения, как отмену обязательного техосмо-
тра для автомобилей и мотоциклов, принад-
лежащих физическим лицам; поправки к за-
кону «О газоснабжении», которые запустили 
программу ускоренной газификации; выде-
ление в федеральном бюджете на 2021 год 
59 млрд руб. на социальные выплаты для се-
мей, воспитывающих трех и более детей.

Другой источник „Ъ“, близкий к руководст-
ву ЕР, отмечает, что «Народная программа» — 
это не только законопроекты, но и конкрет-
ные объекты, которые «зашиты» как в ней, 
так и в наказах избирателей. «Где-то это почто-
вое отделение, где-то физкультурно-оздорови-
тельный центр, где-то та же газификация, мо-
дернизация системы водоснабжения, канали-
зации. Но часто наши избиратели не до конца 
понимают, что это результат того самого „на-
каза“, который они давали „Единой России“ 
на выборах»,— говорит он. По словам собе-
седника, и федеральные, и региональные де-
путаты от ЕР должны постоянно контролиро-
вать работу по исполнению этих наказов и де-
монстрировать, что партия выполняет поже-
лания граждан. Предполагается, что в даль-
нейшем деятельность депутатов разных уров-
ней будет оцениваться в том числе по этой ра-
боте, добавляет источник. Еще один источник 
в ЕР допускает, что за работу по выполнению 
«Народной программы» депутаты будут нести 
«персональную ответственность».

Андрей Винокуров

Народ и партия 
программны
«Единая Россия» расскажет избирателям 
о выполнении их предвыборных наказов

Число иностранных ученых и преподавателей, при-
бывающих работать в Россию, в пять раз превыша-
ет количество российских исследователей и про-
фессоров, уезжающих за рубеж. Это следует из ис-
следования НИУ ВШЭ на основе данных от 566 под-
ведомственных Минобрнауки вузов и НИИ. По мне-
нию авторов исследования, для российских ученых 
международная мобильность скорее привилегия, 
а для иностранных — общепринятая практика, кото-
рая поощряется на всех этапах научной карьеры.

Чтобы оценить масштабы и тенденции международ-
ной мобильности научно-педагогических кадров, НИУ 
ВШЭ изучил данные из 566 организаций, подведомст-
венных Минобрнауки. В опросе приняли участие вузы 
(33%), а также научно-исследовательские институты, на-
циональные исследовательские и государственные на-
учные центры (67%), расположенные во всех федераль-
ных округах. Термином «международная мобильность» 
исследователи обозначили въезд или выезд для работы, 
обучения либо прохождения стажировки из одной стра-
ны в другую на срок от трех месяцев. Речь в исследова-
нии идет как об аспирантах и исследователях (руково-
дителях организаций, научных сотрудниках, экспертах, 
аналитиках, инженерах, консультантах), так и о работ-
никах профессорско-преподавательского состава (ППС).

В 2021 году поток выезжающих из России аспирантов 
сократился на 40,8% по сравнению с 2019 годом (173 про-
тив 292 человек). Большинство из них обучаются в ву-
зах, лишь 10% — в НИИ. В основном аспиранты выезжа-
ют в Германию, Белоруссию и Францию. Причем 95% по-
кидают РФ менее чем на год.

Численность исследователей, отбывающих за рубеж, 
сократилась вдвое. Если в 2019 году из России на работу 
или стажировку выехало 540 ученых, то в 2021 году — 
всего 277. Чаще всего выезжали научные сотрудники 
(72%). Большинство из них занимаются естественными 
науками (73%), техническими (14%) и сельскохозяйст-
венными (6%). Как правило, они отбывали на короткий 
срок — до одного года — для проведения совместных 
исследований и работы. Поездки свыше двух лет — ред-
кость, утверждают авторы исследования. Топ стран, куда 

за три последних года чаще всего выезжали российские 
ученые,— Германия, Франция, США, Китай и Вьетнам.

При этом численность иностранных исследовате-
лей, приезжающих на работу, обучение или стажировку 
в российские вузы и НИИ, в 2,5 раза превышает количе-
ство выезжающих из страны. В 2019 году в Россию прие-
хали 815 иностранных исследователей, а в 2021 году — 
678. Причем 80% из них были приняты по трудовому до-
говору. Приезжают в Россию для работы также в основ-
ном ученые, занятые в области естественных (44%) и тех-
нических (35%) наук. У большинства приезжающих ис-
следователей нет научных степеней, 24% имеют степень 
PhD, 15% — кандидаты, 6% — доктора наук. 

Как пояснила „Ъ“ замдиректора Центра статистики 
и мониторинга науки и инноваций НИУ ВШЭ Екатерина 
Стрельцова, среди иностранцев без ученой степени по-
ловину составляют те, кто учится в своих странах на про-
граммах PhD, а в Россию они попадают в рамках обме-
на или стажировки. Остальные исследователи без степе-
ней — иностранные студенты, которые приняты в рос-
сийских вузах и НИИ на должности, связанные с выпол-
нением научных исследований и разработок (в том чи-
сле аналитиков, стажеров-исследователей и т. д.)

Наиболее привлекательны для иностранцев науч-
ные организации, расположенные в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Новосибирской и Томской областях, говорит-
ся в исследовании. Большинство приехали туда из Казах-
стана, Белоруссии, Украины, Китая и Германии.

Число приезжающих в Россию работников профес-
сорско-преподавательского состава также многократ-
но превосходит количество отъезжающих. Так, в 2019 
году из страны выехало 237 россиян и приехало 1607 
иностранцев, а в 2021 году — 71 против 1145 человек. 
Из России выезжают преимущественно молодые пре-
подаватели в возрасте 30–39 лет (39%), имеющие сте-
пень кандидата наук (55%). Большинство уезжает в Гер-
манию, Китай, Чехию и Казахстан, основная цель — ра-
бота до одного года.

В Россию же больше всего приезжают преподавате-
ли, не имеющие ученой степени (41%),— для работы, 
обучения или прохождения стажировки. 70% из них 

приезжают на срок до одного года. Большинство из них 
имеют гражданство Китая, Германии, Казахстана, Бело-
руссии и Украины.

«В целом проведенное обследование показало, 
что для российских ученых международная мобиль-
ность — это скорее привилегия, а для иностранных — 
общепринятая практика, которая поощряется на всех 
этапах научной карьеры»,— говорится в исследова-
нии. Авторы полагают, что на ситуацию повлияла пан-
демия коронавируса.

По мнению Минобрнауки, исследование «не под-
тверждает ранее прозвучавшие в публичном простран-
стве заявления, что из страны не прекращается отток 
ученых». В прошлом году главный ученый секретарь 
РАН Николай Долгушкин заявил, что количество уче-
ных и высококвалифицированных специалистов, кото-
рые уезжают из России, с 2012 года увеличилось в пять 
раз. В четверг связаться с господином Долгушкиным „Ъ“ 
не удалось.

«Данные опроса, в котором участвовали подведомст-
венные Минобрнауки организации, позволяют сделать 
вывод, что сегодня в стране создаются достойные усло-
вия для проведения научных исследований, благода-

ря чему увеличивается количество зарубежных специ-
алистов, которые проводят исследования в нашей стра-
не,— считают в ведомстве.— Российские ученые востре-
бованы за рубежом, но абсолютное большинство из них 
предпочитает строить карьеру и заниматься научными 
разработками на родине».

Впрочем, как пояснила „Ъ“ Екатерина Стрельцова, 
в рамках исследования не учитывались ученые, кото-
рые эмигрировали из страны и больше не взаимодейст-
вуют с российскими вузами или НИИ.

Ректор Уральского федерального университета Вик-
тор Кокшаров соглашается с тезисом, что в Россию при-
езжает больше исследователей, чем уезжает. «На приме-
ре нашего университета мы видим, что к нам с большой 
охотой едут исследователи и преподаватели, которые 
видят большую перспективу в научных исследовани-
ях,— говорит он.— Публикационная активность и вооб-
ще мотивация заниматься научными исследованиями 
у иностранцев иногда выше, чем у наших российских 
исследователей». Он также указывает, что российские 
ученые, которые выезжают за рубеж, чаще всего продол-
жают одновременно работать в «родном» вузе.

Анна Васильева

Русское поле научных экспериментов
Иностранные ученые заезжают в Россию чаще, чем российские за границу

В случае признания Алексея 
Навального виновным по новому 
уголовному делу срок его 
наказания, которое он отбывает 
с февраля прошлого года, может 
увеличиться более чем в пять раз 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Его поздравляет председатель высшего совета партии 
«Единая Россия» Борис Грызлов:
— Уважаемый Вячеслав Викторович! В день Вашего ро-
ждения поздравляю Вас как соратника, преданного иде-
ям Партии и Государства. В 2001 году Союз «Единство 
и Отечество», где Вы играли одну из ключевых ролей, 
был преобразован во Всероссийскую политическую пар-
тию «Единая Россия». В 2003 году партия одержала убеди-
тельную победу на парламентских выборах. Вы всегда 

готовы к принятию ответственных, часто непростых ре-
шений, особенно когда идет речь о судьбе России, сохра-
нении ее государственности, реализации внутренней 
и внешней политики нашей страны. На посту председа-
теля Государственной думы Вы проявляете волю, про-
фессионализм, знание жизни и чаяний наших избира-
телей. Желаю Вам дальнейшей плодотворной работы! 
Крепкого здоровья и успехов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет  
председателю Госдумы  
Вячеславу Володину
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Мосгорсуд смягчил наказание белго-
родским энергетикам, осужденным 
за хищение 241 млн руб. у ОАО «МРСК 
Центра». За пятью подсудимыми при-
знано право на реабилитацию по об-
винению в участии в преступном сооб-
ществе, от наказания за растрату они 
освобождены в связи с истечением 
сроков давности. Также суд отменил 
взыскание с них в рамках уголовно-
го дела ущерба в пользу энергоком-
пании. Защита трактует решение суда 
как своеобразное оправдание. 

Московский городской суд 28 января 
завершил третье по счету апелляционное 
рассмотрение уголовного дела о хищении 
241 млн руб. у «МРСК Центра» (ныне «Россе-
ти Центр»). Участники дела рассказали „Ъ“, 
что по его решению за пятью подсудимы-
ми признано право на реабилитацию по 
обвинению в участии в организованном 
преступном сообществе (ст. 210 УК РФ), они 
освобождены от наказания за растрату (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) и от взыскания ущерба в поль-
зу потерпевшего. Теперь вопрос об ущербе 
предстоит решить гражданскому суду. 

Как ранее сообщал „Ъ“, Мещанский го-
рсуд Москвы в июле 2019 года по делу об 
особо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ) 
приговорил к лишению свободы от шести 
до девяти лет бывшего гендиректора белго-
родского подразделения МРСК, экс-депута-

та местной облдумы Виктора Филатова, его 
заместителя Алексея Зеленского, а также 
сотрудников созданной на основе филиала 
энергокомпании фирмы ОАО «Корпоратив-
ные сервисные системы» («КорСсис») Ста-
нислава Милькина, Павла Тищенко и Алек-

сандра Пивоварова. Они были признаны 
виновными в хищении у компании «Кур-
скэнерго» около 240 млн руб. путем заклю-
чения экономически невыгодных сделок.

По обвинению в участии в преступном 
сообществе подсудимые были оправданы, 

однако право на реабилитацию не получи-
ли. Также суд взыскал с них 241 млн руб. 
ущерба в пользу МРСК и назначил осужден-
ным штрафы в пределах 600–900 тыс. руб. 

В середине 2020 года Мосгорсуд смяг-
чил приговор, после чего все осужденные 
вышли на свободу. Апелляционная ин-
станция тогда отменила взыскание с них 
ущерба, с чем не согласилась сторона об-
винения, которая добилась нового рассмо-
трения дела в апелляции. В конце 2020-го 
Мосгорсуд изменил свое решение и взы-
скал с осужденных ущерб. Однако фигу-
ранты и их защита добились отмены ре-
шения в кассационной инстанции, после 
чего суду пришлось в третий раз возвра-
щаться к делу. 

Адвокат Виктора Филатова Максим 
Ижиков рассказал „Ъ“, что защита наста-
ивала на полном оправдании фигурантов 
или на возвращении дела в прокуратуру 
для устранения многочисленных нару-
шений. «Мы утверждаем, что в настоящем 
деле отсутствует состав преступления и на 
скамье подсудимых оказались невинов-
ные люди. После получения мотивиро-
вочной части апелляционного определе-
ния мы примем решение о возможности 
его дальнейшего обжалования»,— отме-
тил защитник. 

По его словам, Мосгорсуд помимо при-
знания за фигурантами дела права на реа-

билитацию освободил их от наказания за 
растрату в связи с истечением сроков давно-
сти: согласно приговору, преступление за-
вершилось в 2010 году, таким образом, срок 
давности по нему истек в 2020-м. Все фигу-
ранты уголовного дела теперь считаются 
несудимыми. «Видимо, так теперь оправды-
вают»,— сыронизировал защитник.

Он также пояснил, что Мосгорсуд ре-
шил вернуть Виктору Филатову уплачен-
ный им по приговору штраф в 900 тыс. 
руб., а также отозвал уже частично испол-
ненные исполнительные листы, выдан-
ные после отмененного решения Мос-
горсуда о взыскании ущерба. По словам 
Максима Ижикова, наличие исполни-
тельных листов создавало для участников 
дела безосновательные трудности. Как ра-
нее писал „Ъ“, Виктор Филатов добивался 
возмещения ему вреда за содержание под 
стражей. В 2019 году Европейский суд по 
правам человека признал срок его содер-
жания под стражей чрезмерным, а пре-
зидиум Верховного суда и Второй касса-
ционный суд общей юрисдикции и вовсе 
отменили 36 решений о продлении меры 
пресечения с 30 августа 2015 года по 11 
июля 2019-го. Суд оценил его моральный 
ущерб в сумму около 400 тыс. руб. из рас-
чета 164 руб. за день, необоснованно про-
веденный в СИЗО. 

Сергей Толмачев, Воронеж

Энергетиков приговорили к реабилитации
Осужденные за хищение 241 млн рублей у МРСК освобождены от наказания

„Ъ“ стали известны подробности громкого уголов-
ного дела, фигурантами которого являются бывшие 
высокопоставленные чиновники, отвечавшие за 
лесное хозяйство Подмосковья. В Следственном ко-
митете считают, что они входили в преступную груп-
пу, которая под видом санитарно-оздоровительных 
мероприятий организовала вырубку целых гектаров 
здорового леса, шедшего затем на продажу. Пока 
речь идет о незаконных вырубках на площади око-
ло 40 га и хищении древесины различных пород на 
600 млн руб. Более точные масштабы незаконной 
лесодобычи и ущерба от нее следствие рассчитыва-
ет установить с помощью беспилотников.

Уголовное дело об особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) расследует главное следственное управле-
ние (ГСУ) СКР по Московской области. Его фигурантами 
на данный момент являются бывший зампред комите-
та лесного хозяйства региона (Мособлкомлес) Александр 
Прокопченко, экс-начальник государственного автоном-
ного учреждения Московской области «Центрлесхоз» 
Олег Жигарев и бывший гендиректор ГКУ Подмосковья 
«Мособллес» Наталья Нефедьева. Первые двое по хода-
тайству следствия заключены Бабушкинским райсудом 
Москвы в СИЗО, а Наталья Нефедьева помещена под до-
машний арест. Под стражей находится и ее сын Денис Не-
федьев. Именно его ООО «Плитинвест» в подавляющем 
большинстве случаев, заинтересовавших следствие, 
и выигрывало проводимые Мособлкомлесом и «Центр-
лесхозом» тендеры на санитарно-оздоровительные меро-
приятия, под видом которых спиливались десятки гекта-
ров здорового подмосковного леса. Затем дорогостоящая 
древесина продавалась через сообщников-коммерсантов 
деревообрабатывающим предприятиям.

По данным „Ъ“, пока фигурантам инкриминиру-
ется пять эпизодов незаконной вырубки леса в райо-
не СНТ «Цветмет» Орехово-Зуевского городского округа 
на площади 5 га, СНТ «Онколог» под Шатурой (4 га), СНТ 
«Лазурное» недалеко от Воскресенска (20 га), а также са-
дового товарищества «Поляна» рядом с Балашихой и де-
ревни Большое Гридино Егорьевского городского округа 
(5 га и 3 га соответственно). С июля по декабрь 2018 года 
там, по подсчетам следствия, было напилено не менее 
32 тыс. кубометров древесины стоимостью как минимум 
600 млн руб., которые обвиняемые распределили меж-
ду собой. По версии следствия, фигуранты уголовного 
дела «обеспечили фиктивные обоснования проведения 
сплошной санитарной рубки на территории Московской 
области, занизили изначальные объемы вырубки и обес-
печили победу „Плитинвеста“ в конкурсах».

Контролировать «рубку аварийных деревьев» и «ком-
плекс мероприятий по воспроизводству лесов» должен 
был возглавляемый Натальей Нефедьевой «Мособллес», 
в который входят 19 филиалов-лесничеств. Между тем 
выигрывавшая раз за разом тендеры фирма ее 39-лет-
него сына Дениса Нефедьева, как считают в СКР, вместо 
того, чтобы выборочно уничтожать лишь пораженные 
короедом деревья, вырубала под корень фактически 
весь участок.

Отметим, что на момент инкриминируемых деяний 
Наталья Нефедьева из Мособллеса уже уволилась. В апре-
ле 2018 года она стала учредителем шатурского ООО «Ве-
лет», специализирующегося на аренде и управлении не-
движимостью.

Впрочем, как полагает следствие, после нее процес-
сом незаконной добычи древесины продолжил управ-
лять ее непосредственный начальник — Александр 
Прокопченко. В Мособлкомлесе он контролировал де-
ятельность отдела охраны лесов, а также курировал воз-
главляемый Натальей Нефедьевой «Мособллес». Своей 
должности чиновник лишился за считаные дни до аре-
ста — в ноябре 2021 года. В пресс-службе комитета лес-
ного хозяйства Московской области „Ъ“ лишь подтвер-
дили факт увольнения господина Прокопченко и то, что 
в отношении него «ведутся следственные действия». 
Между тем помимо мошенничества Александру Про-
копченко вменяется еще и получение взяток (ч. 6 ст. 290 
УК РФ). Как следует из материалов дела, деньги чинов-
ник брал от руководителей филиалов «Центрлесхоза» 
«за общее покровительство и неналожение штрафных 
санкций со стороны комитета лесного хозяйства Мос-
ковской области, а также непривлечение к админист-
ративной ответственности со стороны „Мособллеса“». 
Размер мзды, как утверждают в своих показаниях сви-
детели и сами взяткодатели, составлял 100 руб. за 1 ку-
бометр спиленного леса.

Стоит также отметить, что внимание к проблеме фак-
тически неконтролируемой вырубки леса, в том числе 
и на территории фигурирующих в деле лесничеств, эко-
логи и местные жители пытаются привлечь уже дав-
но. В частности, упоминалось в разного рода петициях 
и ООО «Плитинвест». Фирма, основным направлени-
ем которой является «лесоводство и прочая лесохозяй-
ственная деятельность», была зарегистрирована в 2010 
году Денисом Нефедьевым. Незадолго до этого его мать 
возглавила «Мособллес», после чего ООО «Плитинвест» 
начало регулярно выигрывать тендеры. Его учредите-
лем Денис Нефедьев перестал быть в июле 2021 года, 
когда им и его бизнесом заинтересовались правоохра-

нительные органы. Впрочем, в материалах уголовно-
го дела есть показания пошедших на сотрудничество 
со следствием фигурантов о том, что на самом деле сме-
на учредителя была только формальной и все решения 
в компании по-прежнему принимал якобы только Де-
нис Нефедьев.

По данным „Ъ“, весьма вероятно, что помимо пяти 
уже вмененных эпизодов фигурантам могут инкрими-
нировать и другие. Во всяком случае, сейчас следствие 
проверяет взаимоотношения чиновников с коммерсан-
тами начиная с 2008 года. В частности, изучаются десят-
ки контрактов с «Центрлесхозом», на которых предпо-
лагаемые участники мошенничества могли нелегально 
заработать еще сотни миллионов рублей. Также следст-

вие намерено обследовать предполагаемые места неза-
конных вырубок с помощью беспилотников, а в Мособл-
комлесе и «Мособллесе» уже проводятся ревизии. Кроме 
того, следствие планирует ходатайствовать в суде о нало-
жении ареста на недвижимость обвиняемых, оценивае-
мую более чем в 230 млн руб.

Защита фигурантов, никто из которых своей вины не 
признает, от комментариев воздержалась. Лишь адвокат 
Олега Жигарева Константин Рогозин заявил „Ъ“, что в дей-
ствиях его подзащитного отсутствуют признаки соста-
ва преступления, а само обвинение неконкретно и, как 
следствие этого, несостоятельно. «Это мы и будем дока-
зывать в ходе следствия»,— добавил господин Рогозин.

Олег Рубникович

Лес рубят — кресла летят
К расследованию махинаций с лесными угодьями в Подмосковье СКР привлечет беспилотники

Родители детей со спинальной мышечной атро-
фией (СМА) просят правительство разрешить не-
государственным благотворительным фондам 
закупать препарат «Золгенсма» до его ввода в гра-
жданский оборот в России. Ирина Снегирева из 
Северодвинска с помощью благотворителей со-
брала более 120 млн руб. для лечения своей годо-
валой дочери, но купить препарат из-за особенно-
стей закона об обращении лекарственных средств 
не может. В аналогичном положении оказались 
еще шесть детей. В Минздраве РФ готовы опера-
тивно собрать консилиум и рассмотреть возмож-
ность включения девочки в число подопечных фон-
да «Круг добра», для которого сделано исключение 
из установленных правил, однако ее родители на-
стаивают на системном решении проблем.

Ирина Снегирева из Северодвинска (Архангельская 
область) написала обращение в Минздрав России с прось-
бой разрешить ввезти в РФ препарат «Золгенсма» для годо-
валой дочери Виктории со спинальной мышечной атро-
фией. С помощью благотворительного фонда «Звезда на 
ладошке» (основан актрисой Аленой Хмельницкой, в со-
став попечительского совета входит главный редактор те-
леканала RT Маргарита Симоньян) Снегиревы собрали 
более 120 млн руб.— столько стоит один укол швейцар-
ского препарата. В отличие от двух других более дешевых 
лекарств — «Рисдиплама» и «Спинразы» — он вводится 
один раз в жизни и замещает дефектный ген SMN1, вы-
зывающий СМА. Поэтому родители детей до двух лет бо-
рются именно за это лекарство. По словам Ирины Снеги-
ревой, компания Novartis готова предоставить препарат, 
а БФ «Звезда на ладошке» ввезти его, но в связи с измене-
ниями в законодательстве это стало невозможно.

Спинальная мышечная атрофия — тяжелое генетиче-
ское заболевание, которое поражает двигательные ней-
роны спинного мозга и приводит к нарастающей мы-
шечной слабости.

«Золгенсма» появилась мире в 2018 году, а регистра-
цию в России получила 9 декабря 2021 года. До это-
го момента купить препарат можно было только при 
поддержке негосударственных благотворительных ор-
ганизаций. Созданный по поручению президента Вла-
димира Путина в начале 2021 года фонд «Круг добра» 
первыми на попечение взял именно детей со СМА, опла-
чивая в том числе «Золгенсму». Решение о необходимо-
сти закупить за государственный счет тот или иной пре-
парат в России принимает консилиум врачей минимум 
трех клиник федерального подчинения. При этом суще-
ствует ряд критериев, ограничивающих применение 
«Золгенсмы»: вес пациента больше 21 кг; необходимость 
механической вентиляции легких; наличие гастросто-
мы, или постоянное использование назогастрального 
зонда, или отсутствие функции глотания; до недавних 
пор — возраст больше шести месяцев, но теперь от этого 
ограничения отказались.

Родители маленьких пациентов, которые не соответ-
ствуют критериям и не вошли таким образом в число 
подопечных «Круга добра», продолжают частные сборы. 
Виктории Снегиревой, например, консилиум отказал 
трижды: в первый раз в связи с отсутствием клиниче-
ских исследований об эффективности препарата в Рос-
сии (ранее на этом основании отказывали всем), вто-
рой — по возрасту (действовало ограничение до шести 
месяцев); третий консилиум отказал «на фоне положи-
тельной динамики» в результате применения «Спин-
разы». При этом еще один врачебный консилиум, со-

бранный по просьбе Снегиревых, рассматривая случай 
пациентки вне критериев, установленных в РФ, одо-
брил введение препарата.

После регистрации «Золгенсмы» постановлением 
правительства №14 от 18 января 2022 года было вне-
сено изменение в Правила приобретения препаратов, 
позволяющее фонду «Круг добра» закупать зарегистри-
рованные в РФ лекарства до их ввода в гражданский обо-
рот в течение шести месяцев со дня государственной ре-
гистрации. Другим благотворительным фондам такого 
права предоставлено не было. «Это означает, что тера-
пию сейчас смогут пройти только те дети, которых одо-
брил „Круг добра“, остальным придется ждать от двух до 
шести месяцев, пока препарат появится на рынке в Рос-
сии, даже если у родителей уже сейчас собраны необхо-
димые суммы денег»,— указывает в петиции к прави-
тельству РФ Ирина Снегирева. От имени сообщества 
родителей детей со СМА госпожа Снегирева «требует», 
чтобы правительство «разрешило закупать препарат на 
собранные денежные средства всем фондам для каждого 
конкретного пациента, не дожидаясь поступления пре-
парата на рынок».

В Минздраве РФ „Ъ“ сообщили, что в «случае согласия 
родителей» может быть организован повторный конси-
лиум с участием федеральных учреждений для опреде-
ления целесообразности изменения тактики лечения. 
По итогам консилиума минздрав Архангельской обла-
сти готов направить заявку в «Круг добра» для закупки 
назначенного лекарства, добавили в ведомстве. В бесе-
де с „Ъ“ Ирина Снегирева призналась, что не намерена 
соглашаться, так как опасается отказа. По ее словам, по-
сле перенесенного ОРВИ состояние девочки ухудшилось 
и она перешла на зондовое питание, а наличие зонда, со-

гласно официальным российским критериям, являет-
ся противопоказанием для введения «Золгенсмы» (при 
этом, утверждает госпожа Снегирева, сам производи-
тель такое противопоказание не указывает).

Учредитель и директор фонда «Семьи СМА» Ольга Гер-
маненко объясняет, что сразу после регистрации в РФ 
производитель обязан разработать российскую упа-
ковку и инструкцию (оборот в международной упа-
ковке не допускается) и выполнить другие требования 
отечественного законодательства об обращении лекар-
ственных средств. На ввод в гражданский оборот, таким 
образом, уходит от двух до шести месяцев (а по оценке 
некоторых производителей, и девяти месяцев). «Имен-
но в это время препарат становится полностью недо-
ступным, даже если у тебя есть деньги»,— продолжает 
госпожа Германенко. По ее мнению, на период после 
регистрации препарата до ввода в гражданский оборот 
следует законодательно закрепить возможность ввоза 
по тем же правилам и основаниям, что и незарегистри-
рованного лекарства (в международной упаковке), «это 
позволило бы решить проблему не только для подопеч-
ных „Круга добра“, но и для других организаций».

В «Круге добра» „Ъ“ не смогли предоставить ком-
ментарий. Руководитель БФ «Звезда на ладошке» Алена 
Хмельницкая сообщила „Ъ“, что в такой же ситуации, 
как Виктория Снегирева, сейчас находятся семь детей, 
причем для трех сбор завершен в этом году. «Мы посто-
янно пишем обращения и очень просим Минздрав сде-
лать исключение для этих детей. Уже имея деньги, они 
вынуждены ждать как минимум до мая, а мы знаем, что 
в случае со СМА время работает катастрофически против 
них»,— добавила госпожа Хмельницкая.

Наталья Костарнова

Дети со СМА не попали в оборот
Для них не могут купить препарат за 120 млн рублей из-за законодательных ограничений

Бывших гендиректора белгородского подразделения МРСК Виктора Филатова  
(в центре) и его заместителя Алексея Зеленского освободили от наказания 
и взыскания ущерба  ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Существует традиционная форму-
ла, которую, как мантру, произносят 
в рамках каждой российско-китай-
ской встречи в верхах: «Сейчас отно-
шения между Россией и Китаем луч-
ше, чем когда бы то ни было». Если 
рассматривать динамику отноше-
ний Москвы и Пекина, то они дейст-
вительно улучшаются год от года. Но 
ключевой вопрос, который приходит-
ся задавать всегда, состоит в том, что 
мы понимаем под позитивной дина-
микой. Идет ли речь о тактическом 
расширении взаимодействия или 
о стратегических сдвигах, которые 
должны перерасти в нечто большее. 

У каждой из двух стран есть свои 
глобальные интеграционные ини-
циативы. У Китая это инфраструктур-
ный проект «Пояс и путь», который 
давно перерос в систему экспан-
сии китайской экономики за ру-
беж и контроль над логистическими 
и производственными цепочками 
по всему миру.

Россия, относясь с большим уваже-
нием к «Поясу и пути», все же развива-
ет свой проект Большого евразийско-
го партнерства, которое в каких-то 
аспектах является взаимодополня-
ющим с китайскими идеями, но во 
многих — конкурирующим. 

Российский проект делает упор 
не столько на экономику, сколько 
на устранение тарифных барьеров, 
культурные, политические, гумани-
тарные связи. 

Торговые отношения между дву-
мя странами действительно резко 
расширились. Товарооборот в 2021 
году вырос на 35,8%, достигнув ре-
кордной отметки в $146,88 млрд. Но 
не всякий прогресс отношений мож-
но измерить только торговлей. Пока 
существует общий вызов, будет су-
ществовать и взаимная стратеги-
ческая поддержка двух стран. Этот 
вызов — не только и не столько поли-
тика США, сколько общая нарастаю-
щая конфликтность мировой полити-
ки практически во всех областях.

Учитывая это, в российской поли-
тике активный китайский вектор воз-
ник отнюдь не после того, как США 
методично стали оказывать давление 
на обе страны. Американские санк-
ции лишь создали новый стимул для 
этого сближения. В целом обе страны 
сочли для себя неприемлемыми по-
пытки отодвинуть их на второй план 
в мировой политике, и обе они в силу 
исторического самосознания не спо-
собны жить в чужой модели развития. 

В этой ситуации и происходит 
стратегическая диверсификация от-
ношений: многие области сотруд-
ничества, которые считались край-
не чувствительными и затрагивали 
национальную безопасность, ока-
зались открыты для взаимодейст-
вия. Обе страны вышли на новый 
уникальный формат военно-поли-
тических отношений без создания 
формального военного союза, но с ре-
гулярным проведением военных уче-
ний с глубокой степенью интеграции 
на уровне отдельных подразделений 
и управления войсками. 

Россия и Китай считают приори-
тет государственных интересов кра-
еугольным камнем своей полити-
ки. Но это создает и потенциальный 
внутренний конфликт в этой страте-
гической стабильности: огромный 
импульс к защите национальных 
интересов может создавать и точки 
«разрыва» на горизонте в пару десят-
ков лет. Китайские эксперты осозна-
ют: исторически и культурно Россия 
традиционно тяготела к Западу, а не 
к Азии. 

Впрочем, пока политики и дипло-
маты России и Китая демонстрируют 
умение перешагивать через конъюн-
ктурные соображения ради глобаль-
ных целей, беспокоиться не о чем.

Обе страны сочли  
неприемлемыми  
попытки отодвинуть  
их на второй план  
в мировой политике,  
и обе они в силу  
исторического само-
сознания не способны 
жить в чужой модели 
развития

Алексей Маслов, 
директор Института  
стран Азии и Африки МГУ

Китайский вектор  
России 

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
все более явно видит себя в роли главно-
го посредника между Украиной и Росси-
ей. Это стало понятно по итогам визи-
та турецкого лидера в Киев. Хотя одним 
из итогов поездки стала договоренность 
о строительстве на Украине завода по 
производству беспилотников Bayraktar, 
которые уже использовались в Донбас-
се, президент Эрдоган всячески демон-
стрирует, что занимает равноудаленную 
позицию и хотел бы принять на своей тер-
ритории российско-украинский саммит. 
Президент Украины Владимир Зеленский 
усилия стратегического партнера оце-
нил, объявив о готовности «поставить точ-
ку в войне» в любом месте. В Кремле ана-
логичного энтузиазма пока не проявляют.

Выступая на брифинге перед вылетом 
в Киев, турецкий лидер напомнил: он едет 
на Украину в 30-ю годовщину установления 
дипломатических отношений двух стран. 
«Поэтому визит имеет для нас особое значе-
ние»,— подчеркнул он, добавив, что сначала 
побеседует с украинским коллегой «тет-а-тет», 
после чего они проведут 10-е заседание Стра-
тегического совета высокого уровня.

В аэропорту господина Эрдогана и его су-
пругу Эмине встречали хлебом-солью. После 
краткой церемонии гости отправились в Ма-
риинский дворец Киева и прибыли к крыль-
цу здания даже раньше украинского президен-
та — тот задержался на несколько минут. После 
того как прозвучали гимны двух стран, турец-
кий лидер прошелся по красной ковровой до-
рожке и поприветствовал почетный караул на 
украинском языке словами «Слава Украине!».

На совместной пресс-конференции ли-
деры стран демонстрировали максималь-
ное дружелюбие. «Благодарю моего дорого-
го друга господина Зеленского, украинский 
народ и государственные органы Украины 
за проявленную ко мне, моей жене и делега-
ции гостеприимность»,— сказал президент 
Эрдоган. Владимир Зеленский вторил гостю: 
«Я чувствую гордость, когда Украину посеща-
ют важные гости, радость, когда приезжают 
настоящие друзья, и счастье, когда это однов-
ременно и первые, и вторые».

Знаковость визита подчеркнуло подписа-
ние соглашения о зоне свободной торговли, 
переговоры о создании которой велись с 2006 
года. Назвав тот день историческим, Владимир 

Зеленский отметил: «Мы прошли долгий тяже-
лый путь, чтобы открыть новые горизонты на-
шего сотрудничества». Сделка имеет особое 
значение для Украины, так как Турция — ее 
третий по величине рынок сбыта после Китая 
и Польши. Соглашение предусматривает уста-
новление нулевых пошлин в отношении бо-
лее 10 тыс. товарных позиций, или 95% всех то-
варов, экспортируемых Украиной в Турцию. 
Как заявил господин Эрдоган в Twitter, Киев 
и Анкара рассчитывают увеличить объемы 
торговли до $10 млрд в год (в 2021 году товаро-
оборот стран составил более $7,1 млрд).

Кроме того, было объявлено об углубле-
нии сотрудничества в сфере дипломатии. «Мы 
приветствуем намерение турецкой стороны 
усилить свое дипломатическое присутствие 
и открыть генеральные консульства в Харь-
кове и во Львове. Мы также повысим статус 
консульского учреждения в Анталье до гене-
рального консульства»,— объявил президент 
Зеленский. Среди других областей сотрудни-
чества — инфраструктура (Турция участвует 
в украинском проекте «Большое строительст-
во») и туризм. Говоря о последнем, президент 

Эрдоган обратил внимание на то, что за прош-
лый год Турцию посетили более 2 млн украин-
цев (то есть около 5% населения страны).

Основной на переговорах, как подчеркнул 
президент Зеленский, стала тема мира и без-
опасности. В этой связи он указал на то, что 
Анкара и Киев заключили рамочное соглаше-
ние о сотрудничестве в сфере высоких техно-
логий, авиационной и космической отраслях. 
Оно среди прочего предусматривает строи-
тельство на Украине завода по производству 
турецких беспилотных летательных аппара-
тов Bayraktar — об этом сообщил в четверг ми-
нистр обороны Украины Алексей Резников. Он 
также отметил, что в республике будет создан 
центр по обучению пилотированию дронами. 
Впоследствии, по его словам, турецкая компа-
ния Bayraktar Savunma и украинское предпри-
ятие «Мотор Сич», выпускающее двигатели, 
планируют запустить совместное производ-
ство БПЛА нового поколения. Напомним, что 
Киев уже закупил у Анкары 12 дронов и в ок-
тябре прошлого года применил их в Донбассе.

Пытаясь балансировать между поддер-
жкой Украины и сохранением хороших от-

ношений с РФ, турецкая сторона заверила: 
военное сотрудничество с Киевом не направ-
лено против других стран. «Сделки, которые 
мы заключили, и те, которые мы заключим 
с Украиной, не связаны напрямую с текущим 
кризисом (на востоке республики.— „Ъ“)»,— 
настаивал в интервью Bloomberg глава Управ-
ления по связям с общественностью админис-
трации президента Турции Фахреттин Алтун. 
В связи с этим он напомнил также, что ранее 
Турция закупила у РФ системы ПВО С-400.

Немаловажна для президента Эрдогана 
и политическая составляющая визита. В по-
следние месяцы он не раз выдвигал себя в ка-
честве посредника-миротворца в конфликте 
вокруг Украины. Перед прилетом в Киев ту-
рецкий лидер подчеркнул, что Анкара «готова 
внести свой вклад в установление атмосферы 
мира и доверия в регионе», а также призвал 
РФ и Украину «к сдержанности». Теме посред-
ничества господин Эрдоган уделил внимание 
и на пресс-конференции — в частности, на-
помнил об инициативе созыва саммита лиде-
ров Украины и РФ в Турции, с которой он вы-
ступил в январе, а также о готовности страны 
выступить площадкой для технических пере-
говоров (то есть местом заседания минской 
группы по донбасскому урегулированию).

В ответ Владимир Зеленский дал понять, 
что всеми руками за. «Отдельно хочу побла-
годарить президента Эрдогана за инициати-
ву стать посредником между Украиной и Рос-
сией на пути к завершению войны»,— сказал 
он. И добавил: «Не важно, где именно поста-
вить точку в войне, важно, чтобы все искрен-
не были к этому готовы».

В Москве к идее турецкого посредничества 
относятся с меньшим энтузиазмом. Убедить 
РФ в целесообразности его инициатив Ред-
жеп Тайип Эрдоган надеется уже в ближай-
шее время. «Господин Путин сообщил нам, 
что после визита в Китай (для участия в цере-
монии открытия пекинской Олимпиады.— 
„Ъ“) посетит Турцию»,— сказал турецкий ли-
дер в четверг. Правда, в ответ пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков лишь сказал, 
что визит состоится, «как только позволят эпи-
демиологическая ситуация и графики двух 
президентов». При этом ранее господин Пе-
сков отмечал, что предложение Реджепа Тай-
ипа Эрдогана касалось именно двусторонних, 
а не многосторонних контактов.

Марина Коваленко

Реджеп Тайип Эрдоган слишком далеко залетел
Президент Турции упорно намерен мирить на своей территории Россию и Украину

Президент США Джо Байден объявил в четверг 
об «устранении главной террористической угрозы 
миру»: американские военные успешно провели в си-
рийском Идлибе спецоперацию, целью которой был 
лидер террористической группировки «Исламское  
государство» (ИГ, запрещено в РФ) Абу Ибрагим 
аль-Хашими аль-Курейши. Это была самая масштаб-
ная операция США на северо-западе Сирии с октября 
2019 года, когда американцы попытались захватить 
предыдущего лидера ИГ Абу Бакра аль-Багдади.

«Прошлой ночью по моему указанию вооруженные силы 
США на северо-западе Сирии успешно провели контртерро-
ристическую операцию, чтобы защитить американский на-
род и наших союзников и сделать мир более безопасным. 
Благодаря мастерству и храбрости наших вооруженных сил 
мы сняли с поля боя Абу Ибрагима аль-Хашими аль-Курей-
ши — лидера ИГ. Все американцы благополучно вернулись 
с операции» — это заявление президента США Джо Байдена 
появилось в четверг на сайте Белого дома.

Позднее президент Байден лично выступил перед журна-
листами, чтобы сообщить об «устранении главной террори-
стической угрозы миру». Он поблагодарил всех причастных 
к операции — американских военнослужащих, разведыва-
тельные ведомства, союзников по антитеррористической 
коалиции, курдские формирования пешмерги и Силы де-
мократической Сирии. По словам господина Байдена, было 
сделано все, чтобы избежать большого числа жертв, поэтому 
предпочтение было отдано наземной операции, а не ракет-
ному удару по дому.

Десантная операция проводилась на окраине населенно-
го пункта Атме на севере провинции Идлиб, буквально на 
границе с Турцией. В том районе нашли убежище сотни пере-
мещенных лиц из всех регионов Сирии, поэтому экспертов 
не удивило, что аль-Курейши укрывался именно там — даже 
несмотря на то, что Идлиб контролирует враждующая с ИГ 
группировка «Хайат Тахрир аш-Шам» (запрещена в РФ). «Этот 
парень жил здесь 11 месяцев. Я не видел ничего подозритель-

ного и ничего не замечал. Он приходил, платил арендную 
плату и уезжал. Он жил со своими тремя детьми и женой. Его 
овдовевшая сестра и ее дочь жили над ними»,— сказал агент-
ству AFP владелец дома, где развернулись события.

Американцы высадились на окраине Атме из несколь-
ких вертолетов. Из дома, где скрывался террорист, никто не 
вышел, в сторону военных полетели гранаты, раздались вы-
стрелы. В ходе операции один из американских вертолетов 
был вынужден совершить посадку из-за технических непо-
ладок и был уничтожен военными.

Свидетель произошедшего Абу Али рассказал AFP, что 
проснулся от шума вертолетов. «Затем мы услышали неболь-
шие взрывы. Затем — более сильные взрывы»,— добавил 
он. И уточнил, что американские военные через громкого-
ворители призывали жителей не волноваться. «Мы просто 
идем в этот дом, чтобы избавить вас от террористов»,— ци-
тирует Абу Али слова, звучавшие ночью на арабском языке. 
Другой очевидец, найденный агентством Reuters, рассказал, 
что слышал крики: «Сдавайтесь, дом окружен». По его сло-
вам, были слышны выстрелы и с воздуха, и на земле.

Высокопоставленный чиновник администрации США, 
говоривший с журналистами на условиях анонимности, 
сказал, что аль-Курейши взорвал бомбу, убив себя и членов 
своей семьи. «Вместо того чтобы предстать перед правосуди-
ем за совершенные преступления, он предпочел устроить 
взрыв»,— отметил и Джо Байден. По данным близкого к си-
рийской оппозиции Центра по мониторингу за правами че-
ловека в Сирии, в результате операции погибли по меньшей 
мере 13 человек, из них четверо детей и три женщины. На 
кадрах, показанных арабскими телеканалами, видно двух-
этажный дом, вокруг которого груда кирпичей, а внутри — 
перевернутые вещи и лужи крови, следы боя.

Операция напомнила о событиях октября 2019 года, ког-
да американцы попытались захватить лидера ИГ Абу Ба-
кра аль-Багдади, но он взорвал на себе пояс смертника. Абу 
Ибрагим аль-Хашими аль-Курейши, также известный как 
Абдалла Кардаш, стал преемником аль-Багдади. Настоя-

щее имя второго эмира (главы) ИГ, как выяснило BBC Ara-
bic, Амир Мухаммад Саид аль-Салби аль-Маула. Он родился 
в 1976 году в Ираке, недалеко от Мосула, в семье муэдзина. 
В 2000 году с отличием закончил университет Мосула, где из-
учал исламские науки, полтора года служил в армии Садда-
ма Хусейна. После падения режима вступил в ряды «Аль-Ка-
иды в Ираке», а затем в созданную на ее основе группировку 
«Исламское государство Ирака и Леванта», преобразован-
ную позднее в ИГ (все три вышеперечисленные группиров-
ки запрещены в РФ). Был арестован американцами в 2008 
году, но спустя два года вышел из тюрьмы. В 2014 году, после 
захвата террористами значительной части Ирака и Сирии, 
аль-Курейши занимал в Мосуле должность «государствен-
ного судьи», эквивалентную роли министра юстиции, а так-
же руководил несколькими департаментами в структурах 
ИГ. Именно аль-Курейши считается инициатором захвата 
в плен женщин-езидок на севере Ирака. Во время операции 
по освобождению Мосула был ранен. Вместе с аль-Багдади 
перебрался в Сирию. Ранее за информацию о местонахожде-
нии аль-Курейши правительство США предлагало $10 млн.

Спецоперация по ликвидации аль-Курейши произошла 
спустя неделю после зачистки тюрьмы эс-Сынаа в Хасеке на 
северо-востоке Сирии, которая в январе была захвачена бое-
виками ИГ. Это была самая масштабная операция террористов 
с тех пор, как в марте 2019 года тогдашний президент США До-
нальд Трамп объявил о разгроме группировки. В тюрьме со-
держались от 3,5 тыс. до 5 тыс. человек, большинство из ко-
торых террористы ИГ. Чтобы вернуть контроль над зданием, 
понадобилась неделя боев. Контролирующим этот район Си-
лам демократической Сирии помогли США и другие участни-
ки международной антитеррористической коалиции.

«Аль-Курейши нес ответственность за жестокую атаку на 
тюрьму на северо-востоке Сирии, в которой содержались бо-
евики ИГ»,— сказал в четверг в своем выступлении Джо Бай-
ден. При этом в Белом доме отметили, что операция по унич-
тожению боевика планировалась еще до атаки на эс-Сынаа.

Марианна Беленькая

США на одного
Главарь террористической группировки подорвал себя во время американской операции

Спецпредставители США и ЕС по Балканам Гейбриел Эс-
кобар и Мирослав Лайчак впервые совершили совмест-
ный визит в Косово и Сербию, чтобы реанимировать 
практически угасший диалог между ними о нормализа-
ции отношений. Главным камнем преткновения остает-
ся формирование в Косово Содружества сербских муни-
ципалитетов. Белград настаивает на его особом статусе 
и широких полномочиях, Приштина опасается появле-
ния у себя новой Республики Сербской, своего рода «го-
сударства в государстве». С подробностями — корре-
спондент „Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

Спецпредставители США и ЕС по Балканам, уже не раз 
посещавшие за время своего мандата Белград и Пришти-
ну, совместное турне совершили впервые. В понедельник 
и вторник Гейбриел Эскобар и Мирослав Лайчак провели пе-
реговоры с руководителями Косово, а в среду и четверг пооб-
щались с руководством Сербии. Необходимость в срочном 
объединении усилий США и ЕС на косовском направлении 
возникла после того, как диалог между Белградом и При-
штиной о нормализации отношений зашел в тупик. В ми-
нувшем году при посредничестве ЕС прошли две встречи 
сербского президента Александра Вучича и косовского пре-
мьера Альбина Курти, однако их итогом стало не сближение, 
а, наоборот, удаление позиций сторон. Сербия настаивает на 
выполнении всех договоренностей, достигнутых в ходе про-
должающихся уже десяток лет переговоров. Косово же готово 
обсуждать в основном лишь вопрос о взаимном признании.

Главным камнем преткновения стал вопрос о создании 
в Косово Содружества сербских муниципалитетов (ССМ). 
Белград и Приштина договорились об этом еще в 2013 году, 
однако реализация этой договоренности не продвинулась 
ни на шаг. Дело в том, что в 2015 году суд Косово признал со-
здание ССМ неконституционным и нарушающим принцип 
национального равноправия. С тех пор Приштина, по сути, 
блокирует обсуждение вопроса о создании ССМ. Формально 
косовские власти ссылаются на решение суда. Реально же, 
как пояснили информированные источники „Ъ“ в Пришти-
не, там опасаются создания на севере Косово полунезависи-
мого государственного образования косовских сербов, ори-
ентированного на Белград, своего рода новой Республики 
Сербской — по аналогии с одним из двух государственных 
образований в составе Боснии. По словам источников „Ъ“, 
это привело бы к появлению в Косово «государства в государ-
стве», блокирующего ему дорогу в НАТО и ЕС.

В самый канун приезда Гейбриела Эскобара и Мирослава 
Лайчака в Приштину и Белград сразу в нескольких балкан-
ских СМИ появились утечки о том, что эмиссары США и ЕС 
«везут с собой новую модель решения проблемы ССМ». Речь 
идет о «модели восточной Бельгии», предполагающей широ-
кую автономию в отношении центральных властей, но без 
реальных атрибутов государственности.

Официально «бельгийская модель» на переговорах спец-
представителей США и ЕС в Приштине и Белграде не фигу-
рировала. Во всяком случае, в общении со СМИ они ее прямо 

не называли. Но упоминание о «новых моделях» прозвуча-
ло. Так, Гейбриел Эскобар в Приштине заявил, что, когда речь 
идет о новых моделях ССМ, «это не должно быть некое содру-
жество, которое подрывает суверенитет (Косово.— „Ъ“)», но 
это следует обсуждать самим Белграду и Приштине.

Главный же смысл позиции, которую эмиссары США и ЕС 
довели до своих собеседников в Белграде и особенно в При-
штине, состоит в том, что все прежние договоренности, вклю-
чая ССМ, необходимо выполнять, при этом территориальная 
целостность Косово под вопрос не ставится и «никто не заин-
тересован в создании в Косово новой Республики Сербской».

Реальный эффект турне американо-европейского дуэта 
станет ясен позднее, но уже в четверг появилась информа-
ция о возможной новой встрече президента Сербии и пре-
мьера Косово в марте. С учетом того что условие для ее про-
ведения — сближение позиций сторон, в США и ЕС, похоже, 
рассчитывают именно на это.

Впрочем, дипломатические источники „Ъ“ в регионе 
полагают, что «к ожиданиям реального прогресса в серб-
ско-косовском диалоге следует подходить осторожно». «3 
апреля в Сербии пройдут президентские и парламентские 
выборы, а предвыборная кампания — не лучшее время 
для поиска компромиссов»,— напоминают собеседники 
„Ъ“. Впрочем, по их словам, важно, что США и ЕС проде-
монстрировали готовность «действовать на косовском на-
правлении совместно», а это «увеличивает шансы на про-
рыв в диалоге Белграда и Приштины». 

Вопрос поставлен сербом
США и Евросоюз выступили на Балканах единым фронтом

Президента Турции Реджепа Тайипа Эрдогана (на фото в центре с украинским 
лидером Владимиром Зеленским) в Киеве приняли не только как важного 
гостя, но и как «настоящего друга»   ФОТО VALENTYN OGIRENKO / REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.
ru, в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собра-
но свыше 17,169 млрд руб. В 2022 году (на 3 февраля) собрано 
106 388 365 руб., помощь получили 96 детей. Русфонд — лауреат 
национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, входит 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В де-
кабре 2021 года Русфонд получил грант в конкурсе «Москва — 
доб рый город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ, 
а в январе 2022 года выиграл президентский грант на организа-
цию поиска доноров костного мозга для 200 больных. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Алеша Атаров, 9 лет, эпилепсия, двигательные 
нарушения, задержка развития, требуется 
лечение. 167 070 руб. 
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 34 тыс. руб.

Алеша в год заболел ветрянкой, после нее нача
лись судорожные приступы. Врачи назначили ле
карства, и приступы стали редкими, малыш повесе
лел, начал ползать и даже ходить. Но в год и восемь 
месяцев у него после гриппа возникло осложне
ние на легкие, в тяжелом состоянии его помести
ли в ре анимацию, он впал в кому. А когда очнулся, 
ни на что не реагировал, вернулись судороги. Врачи 
диагностировали повреждение мозга. Помочь Але
ше взялись лишь в московском Институте медтехно
логий (ИМТ), его обследовали и начали реабилита
цию. Прерывать лечение нельзя, и я опять прошу ва
шей помощи. Маргарита Атарова, Забайкальский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Реаби
литацию необходимо продолжать. Требуется кор
рекция тонуса мышц, увеличение объема движе
ний, развитие мелкой моторики и речи».

Семен Кондрашев, 4 месяца, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 102 070 руб. 
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители программы «Вести-Москва» соберут  
99 тыс. руб.

Когда сыну был месяц, я заметила, что он посто
янно лежит, повернув голову влево. Постепенно го
лова малыша деформировалась: слева затылок не
много сплющился, а лоб справа стал выпуклым. 
Я показала Семена нейрохирургу, который сказал, 
что деформацию нужно незамедлительно испра
вить, иначе искривленные кости черепа будут сдав
ливать растущий мозг. Требуется около года носить 
ортопедический шлем, который изготовят по инди
видуальным меркам. Всего Сёме понадобится не
сколько шлемов, ведь голова растет. Но стоят они 
очень дорого, мне оплату не потянуть, воспитываю 
троих детей. Помогите! Елена Кондрашева, Москва
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ребенку требу
ется коррекция формы черепа при помощи краниаль
ных ортезов (шлемов). Ношение шлемов на протяже
нии шестидевяти месяцев обеспечит анатомически 
правильное формирование головы малыша».

Матвей Стариков, 10 лет, первичный 
иммунодефицит, аутоиммунный синдром, 
спасет лекарство. 198 913 руб. 
Внимание! Цена лекарства на полгода 229 913 руб. 
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 31 тыс. руб.

Матвей, мой внук, болеет с рождения: то пнев
мония, то бронхит, то отит, постоянно сыпь на те
ле. Из больниц мы почти не вылезали. Расширен
ный генетический анализ выявил у Матвея тяжелое 
нарушение работы иммунной системы, изза кото
рого его организм не сопротивляется инфекциям. 
В московском Центре имени Дмитрия Рогачева вну
ку подобрали терапию, в том числе препарат приви
джен. Но в отделении его нет, а нам покупка лекар
ства не по силам. Пожалуйста, помогите! Маргарита 
Шутегова, Пермский край
Иммунолог НМИЦ имени Дмитрия Рогачева 
Виктория Блудова (Москва): «У Матвея редкое за
болевание — первичный иммунодефицит, тяжелая 
форма. Сейчас мальчику жизненно необходима те
рапия иммуноглобулином привиджен, который по
может восстановить работу иммунной системы». 

Майя Клименко, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
230 875 руб. 
Внимание! Цена операции 351 875 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 21 тыс. руб.

Дочка родилась в срок, здоровой. А в месяц у нее 
обнаружили открытое овальное окно. Майя спа
ла беспокойно, во время плача у нее синела верх
няя губа. Меня это тревожило, и я обратилась к спе
циалистам НИИ кардиологии. Дочку обследовали 
и обнаружили врожденный порок сердца — дефект 
межпредсердной перегородки, взяли ее под наблю
дение. Сейчас дефект сильно увеличился, и кар
диологи рекомендуют срочно закрыть его, иначе 
со временем образуется сердечная недостаточность. 
Это можно сделать щадящим образом, не вскрывая 
грудную клетку. Но операция платная и дорогая, нам 
не по средствам. Мария Абдуллина, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «Девочке требуется эндоваскуляр
ное закрытие дефекта при помощи окклюдера. Это 
щадящее вмешательство, после него Майя быстро 
восстановится и сможет жить активно, как все дети».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Сердечные перешивания
Шестилетнюю Аришу спасет операция по замене клапана

Из свежей почты

Почта за неделю 28.01.22–3.02.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 80
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 56
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Полет 
нормальный
Совместный проект  
успешно развивается

4 февраля отмечается Всемирный день  борьбы 
против рака. К этой дате Почта России и Наци о
нальный регистр доноров костного мозга име
ни Васи Перевощикова (Национальный РДКМ) 
решили подвести предварительные итоги со
вместного проекта. По результатам шести меся
цев работы очевидно, что, несмотря на огромные 
российские расстояния, теперь Национальный 
РДКМ может прийти практически в каждый дом 
и потенциальным донором костного мозга мо
жет стать любой здоровый житель страны в воз
расте от 18 до 45 лет. Благодаря сотрудничеству 
с  Почтой России уже около 5 тыс. добровольцев 
получили возможность вступить в регистр.

Почта России и Национальный РДКМ подписали 
соглашение в июле 2021 года. Принципиально новая 
схема предельно упростила привлечение потенциаль
ных доноров костного мозга. Для того чтобы стать до
нором, нужно оставить заявку на сайте Националь
ного РДКМ. В ответ вам придет письмо, в котором бу
дут специальные палочки, чтобы взять у себя образец 
буккального эпителия (мазок с внутренней стороны 
щеки), анкета о состоянии здоровья, договор о вступ
лении в регистр и согласие на обработку персональ
ных данных. Дальше остается только заполнить доку
менты, палочками взять у себя мазки с внутренней по
верхности обеих щек, сложить палочки и документы 
в специальный конвертконтейнер и отправить в Ка
зань — адрес уже указан на конверте. Там, в Казанском 
(Приволжском) федеральном университете находится 
лаборатория регистра, специалисты которой прово
дят типирование — генетические исследования био
образца. Типирование занимает до полугода, после че
го данные добровольца включают в регистр доноров.

— Мы начали эту работу в очень сложное время — 
в разгар борьбы с коронавирусом,— рассказывает 
Раи са Ирз, руководитель департамента корпоратив
ной социальной ответственности Почты России.— 
Раньше, для того чтобы вступить в регистр, надо было 
сдать кровь в медицинской лаборатории. Но в нынеш
ней ситуации медицинские учреждения крайне за
гружены изза ковида, да и людям лишний раз страш
но пойти в клинику. Благодаря нашей программе 
стать потенциальным донором можно без посеще
ния медучреждений. Кроме того, далеко не во всех на
селенных пунктах страны есть лаборатории, а почта 
есть везде.

Больше всего заявок на вступление в регистр при
шло из Москвы, Московской области, Петербурга 
и Краснодарского края. Но есть и такие, которые при
ходят из очень отдаленных населенных пунктов.

— Подводя предварительные итоги, можно ска
зать, что логистика отработана: несмотря на огром
ные расстояния и разные климатические условия, 
письма доходят хорошо, палочки с биообразцами 
не портятся и не ломаются и все материалы при
годны для типирования,— говорит Раиса Ирз.— 
Мы доработали функционал личного кабинета На
ционального РДКМ: теперь в нем по каждой заявке 
можно увидеть весь путь от отправки набора добро
вольцу до получения собранного биообразца реги
стром, в том числе период нахождения конверта 
у потенциального донора. Бывает, что человек полу
чает письмо и молчит — неделю, две. Может, он про
сто передумал или забыл, а возможно, в чемто не ра
зобрался и ему нужна дополнительная помощь: его 
нужно вести с самого начала и до окончательной 
точки. Очень хочется сказать всем потенциальным 
донорам: «Дорогой человек, если ты сделал первый 
шаг, пожалуйста, будь последовательным до конца! 
Вместе с тобой ради результата работает очень мно
го людей, пусть их усилия окажутся ненапрасными».

Для добровольцев отправка писем бесплатна и, 
по мнению Раисы Ирз, должна оставаться бесплат
ной. Для почты каждый конверт стоит 235 руб., та
ким образом, переслав 5 тыс. конвертов, Почта Рос
сии фактически пожертвовала Национальному 
РДКМ больше 1 млн руб.

— Когда ты делаешь то, что раньше никто не де
лал, всегда немного страшно,— признается Раи
са Ирз.— Мы двигались последовательно, неболь
шими шагами, на каждом этапе выясняя, что мож
но усовершенствовать, улучшить. Понимали, что 
задача амбициозная, но тяжелая. Думали: поле
тит — не полетит? Сейчас уже можно сказать: полет 
нормальный!

28 января на rusfond.ru, в „Ъ“ 
и в эфире ГТРК «Пермь» 
мы рассказали историю се
милетнего Миши Мамедли 
из Пермского края («Я бы хо
тел руку», Валерий Панюш
кин). У мальчика акушер
ский паралич: вследствие 
родовой травмы — разры

ва нервов в правом плече — рука почти не сги
бается и еле двигается. Миша не может обслу
живать себя и зависит от помощи взрослых. 
Для восстановления двигательных функций 
 руки требуются этапные микрохирургические 
операции, и начать лечение нужно как можно 
скорее. Рады сообщить: вся необходимая сум
ма (1 526 856 руб.) собрана. Анна, мама Миши, 
благодарит всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 28 января 22 576 читателей rusfond.ru, 
„Ъ“, телезрителей программы «ВестиМосква», 
ГТРК «Пермь», «Ока», «Саратов», «Иртыш», а также 
153 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис
черпывающе помогли 31 ребенку на 24 714 793 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Мишу Мамедли ждут 
в Ярославле в феврале

Кажется, самое страшное для Ариши 
Дементьевой из Омска уже позади. 
Когда она родилась, у нее в сердце 
было множество серьезных наруше
ний, уже в трехнедельном возрасте 
пришлось сделать первую поддер
живающую операцию. В семь меся
цев хирурги провели радикальную 
коррекцию и установили искус
ственный клапан легочной артерии 
Contegra, так что сердце стало ра
ботать практически как у здорово
го ребенка. Вот только за прошед
шие годы Ариша сильно выросла, 
и «младенческий» клапан стал ей по
просту мал. Его необходимо поме
нять, но такую операцию государ
ство не оплачивает.

Жизнь маленькой Ариши полна 
удивительных стечений обстоятельств. 
Первое произошло, когда ее мама Ксе
ния была на четвертом месяце бере
менности. На плановом УЗИ врачам 
тогда удалось разглядеть все органы 
ее дочки, кроме сердца.

— Мне сказали: она так лежит, что 
сердечко не видно,— рассказывает Ксе
ния.— А в остальном все в порядке.

Когда на седьмом месяце сделали сле
дующее УЗИ, это был шок: в сердце обна
ружили по меньшей мере пять серьез
ных дефектов. Ксения с трудом вспоми
нает тогдашние события, все было как 
в тумане. И немудрено: омские врачи 
сказали им с мужем, что ребенок родится 
глубоким инвалидом, предлагали искус
ственные роды, потому что «зачем вам 
это надо?». Ксения и Володя отказались. 
Они вместе с 18 лет, а тогда им было уже 
по 25, это был долгожданный, желанный 
ребенок. А что, если бы порок сердца об
наружили еще на четвертом месяце? 

— Я и тогда не стала бы делать 
аборт,— говорит Ксения. 

Но страдать и плакать ей пришлось 
бы на три месяца дольше. Хорошо, на
верное, что дочка до поры до времени 
скрывала от мамы свои проблемы.

Володя сказал: хватит плакать, надо 
чтото делать. Нужно было понять, где 
рожать, чтобы сразу начать лечение. 
Кардиолог, у которого они наблюда
лись, посоветовал Томск. Ксения позво
нила в Томский НИИ кардиологии, и — 
опять совпадение — выяснилось, что 
тамошние хирурги только что отправи
лись на выездную консультацию, при
чем как раз в Омск! Но только выездная 

консультация означает: все пациенты 
расписаны, время распределено.

— Никогда не забуду женщину, ко
торая тогда подошла к телефону в НИИ 
кардиологии,— говорит Ксения.— 
К сожалению, я была в таком состоя
нии, что даже не спросила, как ее зовут. 
Она дозвонилась до врачей прямо в по
езде, обо всем договорилась, так что 
они уже ждали меня на приеме, успо
коили и пригласили рожать к себе.

В три недели Арише сделали первую 
срочную операцию — расширили ле
гочную артерию. А еще через шесть ме
сяцев занялись глобальным наведени
ем порядка.

Природа многое напутала. У серд
ца два желудочка. От левого отходит 
аорта, от правого — легочная артерия. 
А у Ариши и легочная артерия, и аорта 
отходили от правого желудочка. Плюс 
к тому много других дефектов.

— Хирург после операции сказал: 
«Все сердце перешили, пришлось пора
ботать швееймотористкой»,— вспоми
нает Ксения.

Порок сердца удалось исправить, 
сердце стало работать практически как 
здоровое. Причем, как объяснили вра
чи, у Ариши был пограничный случай. 
Если бы взаимное расположение эле
ментов ее системы кровообращения 
было чутьчуть иное, так хорошо все по
чинить не получилось бы. И пришлось 
бы идти по другому пути, с заметно ме
нее удобным для жизни результатом. 
Опять удачное стечение обстоятельств.

После операции Ариша жила как 
обычные здоровые дети. Только очень 
боялась врачей.

— Пока она еще совсем маленькая 
была, я даже просила врачей во вре
мя осмотра снять белый халат,— рас
сказывает Ксения.— А теперь ей объ
ясняю: шрам у тебя на груди — знак, 
что ты особая девочка, очень сильная. 
В больнице, куда мы сейчас идем, есть 
другие такие детки, ты с ними обяза
тельно познакомишься.

Как многие дети, которым при
шлось долго лечиться, Ариша теперь 
и сама хочет стать доктором. Но — 
звериным. Она уже лечит хомяка, де
лает понарошку уколы. Но чаще про
водит диагностику: аккуратно доста
ет из клетки и слушает сердце. Кота 
Ариша тоже лечит. Кстати, с котом то
же сложилось удачно: попросили его 
летом у бабушки с дедушкой на не
дельку, а он с тех пор так и живет 
у Ариши. 

Прошедшей осенью стало понятно, 
что клапан отслужил свой срок, ведь 
и сердце, и сама Ариша выросли. Нуж
но установить высококачественный 
клапан той же фирмы, а по госквоте это 
не делается. До настоящего здоровья 
остался один маленький шаг. Поможем 
Арише его сделать?

Алексей Каменский,  
Омская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р И Ш И  Д Е М Е Н Т Ь Е В О Й 
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 3 0  8 9 8  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У Арины двойное 
отхождение сосудов от правого желудочка со стенозом легочной артерии. В периоде новорожден-
ности было проведено наложение шунта и пластика левой легочной артерии. В возрасте семи ме-
сяцев выполнена радикальная коррекция порока: пластика дефекта межжелудочковой и межпред-
сердной перегородок, пересечение шунта и протезирование легочной артерии клапансодержащим 
кондуитом. Срок его службы ограничен. Арина выросла, появилось выраженное нарушение работы 
протеза. Требуется репротезирование легочной артерии клапансодержащим кондуитом Contegra. 
Операция позволит нормализовать гемодинамику и значительно улучшит состояние ребенка».

Стоимость операции 1 051 898 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 21 тыс. руб. Не хватает 830 898 руб. 

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Аришу Дементьеву, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Рус фонд или на банковский счет мамы Ариши — Ксении Александровны Дементьевой. Все не-
обходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Оксана 
Пашина, 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

В Аришином сердечке 
природа многое напутала   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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О многодетной семье Богуновых, 
состоящей из мамы Кати и четырех 
ее сыновей, мы рассказываем уже 
десять лет. Постоянная поддержка 
им потребовалась после смерти гла
вы семьи и появления на свет млад
шего, Коли, который живет с ДЦП. 
Русфонд с помощью своих читате
лей и жертвователей помогает Ка
те Богуновой ставить Колю на ноги. 
Очередная жизненно необходимая 
потребность закрыта — у семьи те
перь есть новая машина.

С покупкой автомобиля Русфонд уже 
помогал Богуновым: в 2012 году одна 
из наших читательниц оплатила для них 
машину. Семь лет средство передвиже
ния было вовсе не роскошью для семьи, 
а настоящим помощником.

— Мы с Колей ездили на занятия к де
фектологу, логопеду, врачам, на ЛФК, 
реа билитацию,— рассказывает Катя.— 
Летний отпуск мы тоже планировали, 
зная, что есть автомобиль, на котором 
можно добраться от СанктПетербурга 
до теплого моря.

К сожалению, в 2019 году Катя попа
ла на машине в ДТП. Через пару лет на
шелся покупатель на искореженный ав
томобиль — деньги, полученные после 
продажи, 400 тыс. руб., мама Коли пред

ложила вернуть в Русфонд. Однако бы
ло принято другое решение: снова при
обрести для Богуновых машину. Для 
дальних поездок с сыном Кате прихо
дится вызывать социальное такси, а это 
дело крайне хлопотное. 

Однако выбрать подходящую мо
дель Катя самостоятельно не могла: 
каждый, кто хоть раз совершал покуп
ку машины, знает, насколько важно 
в этом деле предусмотреть все, вплоть 
до мельчайших деталей. Помочь согла
сился петербуржец Виталий Кузнецов, 
автолюбитель, директор музеязапо
ведника «Ялкала» под Зеленогорском 
и по совместительству добровольный 
спасатель. Вместе с Катей они объехали 
несколько автосалонов СанктПетер
бурга. Была определена модель авто
мобиля — Lada Vesta стоимостью чуть 
больше миллиона рублей.

Оставалось найти недостающую 
часть денег — около 700 тыс. руб. 
Ее внес ла компания Sociaro, которая 
занимается вопросами практического 
применения искусственного интеллек
та в маркетинге.

— Русфонд — надежно зарекомендо
вавший себя благотворительный фонд 
с большим количеством программ 
и удобных форматов помощи. Его подо

печным команда Sociaro помогает уже 
не в первый раз,— объясняет основа
тель компании Кирилл Шиденко готов
ность пожертвовать большую сумму.

Нельзя только брать от мира — нуж
но и отдавать, не оглядываясь на воз
можную выгоду. Когда ктото нуждается 
в помощи, а ты способен ее оказать, де
лать это легко и приятно. Без оглядки ре
шили помочь Богуновым и в петербург
ском автосалоне «Прагматика Купчино». 
Зимняя резина, защита картера, брыз
говики, коврики — такие подарки сде
лали здесь семье, где растет особенный 
ребенок.

В автосалоне Богуновых ждали 
в предпоследний день января. Коля оце
нил новую семейную помощницу — 
особенно вместительность. В багажник 
умещается даже большой трехколесный 
велосипед, на котором мальчик ездит 
без поддержки во время прогулок.

Когда красная «лада» выехала из са
лона, через закрытое стекло авто бы
ло видно, как Коля радостно кричит: 
«Спасибо!»

Наталья Волкова,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/923

Машина помощи
Как большая компания, директор музея и Русфонд  
помогли купить автомобиль семье Богуновых
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+ индикаторы
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Nikkei 225 27241,31 (–292,29)
РТС 1431,99 (–31,91)
FTSE 100 7528,84 (–54,16)

DAX 30* 15368,47 (–245,3)
DJIA* 35321,51 (-307,82)
NASDAQ Composite* 14037,463 (–380,084)

*На 20:13.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.02.22
Австралийский доллар 54,5672
Английский фунт 103,8762
Белорусский рубль 29,5319
Датская крона 11,6412

Доллар США 76,6501
Евро 86,5610
Индийская рупия** 10,2322
Казахский тенге** 17,6308

Канадский доллар 60,3259
Китайский юань 12,0500
Норвежская крона* 86,9305
СДР 107,3646

Сингапурский доллар 56,8452
Новая турецкая лира* 56,5062
Украинская гривна* 27,0955
Шведская крона* 83,2384

Швейцарский франк 83,1978
Японская иена** 66,8412
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Перевозки взревут «Белугой»
Airbus ищет в РФ заказы для своего крупнейшего транспортного самолета

Транспортное подразделение 
Airbus выведет на российский 
рынок самолеты Airbus Belu
ga ST для перевозки крупно
габаритных и нестандартных 
грузов. Чартерные рейсы пла
нирует организовать авиабро
кер Chapman Freeborn, рассчи
тывая перевозить вертолеты, 
авиадвигатели и оборудование 
для добычи полезных ископа
емых. Но при цене рейса из Ев
ропы в РФ в $1,5 млн экспер
ты видят место Beluga только 
в уникальных перевозках вро
де транспортировки космиче
ских ракет и жирафов.

Airbus собирается предложить 
российскому рынку свой транс-
портник Airbus Beluga ST, брокером 
выступит Chapman Freeborn (вхо-
дит в состав группы Avia Solutions 
Group). Как сообщили „Ъ“ в россий-
ском офисе Airbus, речь идет о пре-
доставлении грузового сервиса. «Мы 
выступаем как новый игрок на рын-
ке авиационных грузоперевозок, 
в будущем всеми „Белугами“ бу-
дет оперировать новая авиакомпа-
ния, созданная Airbus»,— уточни-
ли там. В Airbus ориентируются на 
коммерческих клиентов, в том чи-
сле в космической и энергетической 
отраслях, а также готовы продавать 
емкости Beluga брокерам и экспеди-
торам, которые будут находить заказ-
чиков и  консолидировать грузы.

Airbus использует пять Beluga ST 
для транспортировки крупных де-
талей своих самолетов, производи-
мых на разных заводах в Европе. 
Все Beluga ST будут выводиться по 
мере поступления в эксплуатацию 
новой версии — Beluga XL. Beluga 
обладает самым большим в мире 
внутренним поперечным сечени-
ем, вмещает груз до 7,1 м в шири-

ну и 6,7 м в высоту. Длина грузового 
отсека — 39 м, максимальная гру-
зоподъемность 40 т, дальность при 
полной загрузке — 1,7 тыс. км. Воз-
раст предлагаемого в РФ самолета 
 Beluga ST — 25 лет, он находится в се-
редине своего жизненного цикла.

Цена самолета для покупателя со-
ставила бы около €200 млн, расска-
зал „Ъ“ директор по грузовым пере-
возкам Chapman Freeborn Владислав 
Волжанин. По его оценке, рейс из Ев-
ропы в Россию для клиента может 
стоить около $1,5 млн. Потенциаль-
ными интересантами в компании 

видят производителей вертолетов, 
крупногабаритных деталей и двига-
телей. В салон войдет один большой 
вертолет типа H225 или Ми-8, отме-
тил Владислав Волжанин: «Но если 
обычно при транспортировке снима-
ют хвост, то здесь — только лопасти».

В авиакомпании «Авиастар-ТУ» 
„Ъ“ рассказали, что предложение 
Airbus им не поступало. «Мы не за-
нимаемся негабаритными перевоз-
ками. Это прямой конкурент „Вол-
ги-Днепра“, которая, на мой взгляд, 
эффективно покрывает потребности 
российского рынка»,— пояснил ген-

директор перевозчика Дмитрий Ко-
валенко. В «Волге-Днепре» „Ъ“ сооб-
щили, что заинтересованы в новых 
типах грузовых ВС, но переговоров 
о возможном использовании Beluga 
не ведут.

На мировом рынке грузовых пе-
ревозок превалируют компактные 
стандартизированные форматы, 
связанные с развитием электронной 
торговли, говорит директор компа-
нии «Инфомост» Борис Рыбак. При-
ход Beluga вряд ли сильно изменит 
расстановку сил на этом рынке. Пе-
ревозка нестандартных грузов — 

специфическая и индивидуальная 
услуга, которая требует решения ин-
женерных задач по подъему на борт, 
что в отдельных случаях может быть 
дороже самой перевозки. Beluga мо-
жет быть востребована при тран-
спортировке ракет, моногрузов, 
ректификационных колонн, 80-тон-
ных цистерн и двигателей диаме-
тром в несколько метров, считает 
он. Однако перевес на рынке круп-
ногабаритных перевозок останет-
ся за Ан-124 и Ил-76 «Волги-Днепра» 
и украинской Antonov Airlines, экс-
плуатирующей сопоставимый с Бе-
лугой Ан-225. Еще одним преиму-
ществом самолетов «Ан» считается 
рамповый метод погрузки, тогда как 
подъем на «Белугу» требует специаль-
ных подъемных устройств.

Встраивать Beluga в логистиче-
ские цепочки на регулярной основе 
российские компании не будут, по-
лагает исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев. Крыло 
для российского МС-21 транспорти-
руют автотранспортом, это отрабо-
танная внутри РФ технология, отме-
чает он. По его словам, Beluga может 
быть экономически эффективна при 
стоимости перевозимого объекта 
от нескольких десятков миллионов 
долларов. Вертолет Ми-8 можно пе-
ревезти «Русланом», что потребует 
большей подготовительной работы 
и снятия отдельных деталей, но бу-
дет дешевле. По его мнению, в РФ ин-
терес к перевозкам Beluga «достаточ-
но теоретический», но самолет может 
быть востребован в уникальных слу-
чаях. В качестве примера он привел 
доставку картины «Свобода, ведущая 
народ» габаритами 3 х 3,6 м из Пари-
жа в Токио и обратно в 1999 году. Дру-
гая экзотическая опция — доставка 
жирафов по заказу зоопарков.

Айгуль Абдуллина
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Визит Владимира Путина в Китай вы-
зывает ощущение дежавю (с поправ-
кой на ковидные ограничения, из-за 
которых президента сопровожда-
ет всего десять человек, а не привыч-
ный десант чиновников, олигархов 
и капитанов госкомпаний). В похожих 
условиях проходил визит 2015 года, 
итогом которого оказался длинный 
список проектов, включая газопровод 
«Силы Сибири». Как и тогда, фоном 
стало обострение отношений с США 
и Европой из-за Украины. И вот, кажет-
ся, история повторяется.

Правда, общаясь с чиновниками 
и бизнесменами, я заметил одно поло-
жительное отличие. В 2015 году у мно-
гих были наивные надежды, что китай-
ские товарищи нам всерьез помогут, 
а санкции Запада окажутся нипочем. 
Сейчас ожидания скромные и прагма-
тичные. Безусловно, Китаю интересен 
доступ к российским углеводородам, 
что ярко показал энергокризис прош-

лой осени. Так что и расширение «Силы 
Сибири», и строительство «Силы Си-
бири-2», и новые проекты НОВАТЭКа 
и «Роснефти» Пекину нужны, по ним 
китайцы будут договариваться. Эти 
проекты встали бы в повестку и без на-
пряженности вокруг Украины.

А вот два других фронта антисанк-
ционного сотрудничества с Пекином 
куда менее очевидны. Прежде всего, 
России было бы интересно расширить 
финансовое сотрудничество и торгов-
лю в национальных валютах. Доля дол-
лара в обслуживании двусторонних 
расчетов и так снижается, но в основ-
ном в пользу евро. Если же вдруг для 
российских компаний окажется за-
труднен и доступ к валюте ЕС, то акту-
альность расчетов в юанях резко возра-
стет. Помощник президента РФ Юрий 
Ушаков признавал накануне визита, 
что тема иммунизации расчетов Мо-
сквы и Пекина от санкций будет одной 
из ключевых.

Однако застарелая проблема 
здесь — неконвертируемость юаня. 
Пекин начал экспериментировать с от-
крытием счета капитала, в том числе 
для выпускаемого китайским ЦБ циф-
рового юаня, но пока крайне осторож-
но. И проекты явно не будут форсиро-
вать просто потому, что российским 
друзьям очень надо. Не будет Пекин 
и рубить в своем режиме контроля ка-
питального счета специальное окно 
для Москвы — этот путь Минфин РФ 
изучал еще в 2019 году, но китайские 
партнеры быстро и вежливо завели 
 переговоры в тупик.

Другая насущная потребность, кото-
рая может возникнуть в случае новых 
санкций,— чипы и полупроводники, 
произведенные без использования 
американских технологий и оборудо-
вания. Но прогресс китайских това-
рищей на этом пути неясен: профиль-
ные разделы плана новой пятилетки 
написаны общими фразами. Чтобы 
оценить, какие именно компоненты 
реально получать от Китая, нужно за-
пускать рабочую группу технических 
специалистов, а это сложно из-за стро-
гих ограничений. Так что от общения 
лидеров стоит ожидать только начала 
разговора, который явно будет долгим 
и не самым простым.

В 2015 году были  
наивные надежды,  
что китайские  
товарищи всерьез  
помогут, а санкции  
Запада окажутся  
нипочем. Сейчас  
ожидания скромные  
и прагматичные

Курортный перебор
Владельцы отелей оценили собственные расходы на сборы с туристов

На фоне скорого завершения экс
перимента по взиманию курортного 
сбора отельеры рассчитывают убедить 
правительство облегчить им бремя 
его администрирования. Бизнес тра
тит на сам процесс сбора кратно боль
ше, чем в итоге попадает в бюджет, 
а направление расходования средств 
вызывает вопросы. Но главной про
блемой остается негативная реакция 
гостей: участники рынка уже настра
иваются на волну конфликтов в пери
од майских праздников, когда путеше
ственники увидят пятикратный рост 
 курортного сбора в Сочи.

Гостиничный бизнес сформулировал ос-
новные проблемы, возникшие в ходе экс-
перимента по взиманию курортного сбора 
и через «Опору России» направил их 2 фев-
раля вице-премьеру Дмитрию Чернышен-
ко. Копия обращения есть у „Ъ“. Как сказано 
в письме, на каждые 10–50 руб. курортно-
го сбора приходится 200 руб. расходов по 
его администрированию. Участники рынка 

вкладываются в персонал, расходные мате-
риалы и комиссию за эквайринг при безна-
личной оплате (1-3,5%).

Эксперимент по взиманию сбора в Рос-
сии идет с 2018 года: вводить его могут влас-
ти Крыма, Краснодарского, Ставропольского 
и Алтайского краев. В Сочи сбор в этом году 
вырос с 10 до 50 руб. с человека в сутки. Сум-
ма не включается в стоимость размещения, 
туристы платят ее при заселении. В конце 
2022 года эксперимент должен завершиться. 
Как пишет «Опора России», с мая 2018 года 
по декабрь 2021 года удалось собрать с тури-
стов 1,5 млрд руб. Но расходование средств 
вызывает вопросы: так в отчете управления 
Алтайского края по развитию туризма ука-
зано, что в 2018 году деньги были пошли, 
в частности, на ежемесячную расчистку леса 
и установку скамеек.

«Опора России» предлагает Дмитрию Чер-
нышенко провести совещание по промежу-
точным итогам эксперимента для обсуждения 
указанных проблем. В аппарате вице-премье-
ра отметили, что решение о продлении или 

прекращении взимания сбора регионы при-
нимают сами, а полученный ими опыт «впо-
следствии будет изучен». Там добавили, что 
письмо «Опоры России» передано Ростуриз-
му, где на вопросы не ответили.

Вице-президент Федерации рестораторов 
и отельеров России Вадим Прасов говорит, что 
многие отели в курортных регионах вынужде-
ны держать в штате отдельного сотрудника, за-
нимающегося администрированием курорт-
ного сбора. По его словам, основной персонал 
не всегда успевает оперативно провести офор-
мление при заезде групп. Гендиректор туро-
ператора «Дельфин» Сергей Ромашкин добав-
ляет, что для отеля вместимостью 200 номеров 
такой сотрудник стоит 1 млн руб. в год с уче-
том налогов, а общий размер собранного за 
тот же период сбора при ставке 10 руб. за ночь 
с человека — 400 тыс. руб.

В «Опоре России» добавляют, что предпри-
ниматели пытаются брать с клиентов курорт-
ный сбор наличными, чтобы сократить рас-
ходы на эквайринг, но 80% предпочитают 
платить картами. Управляющий партнер «Ик-

керт и партнеры» Павел Иккерт отмечает, что 
отель выполняет роль посредника, прибыли 
с операции он не получает: «Исходя из этой 
логики, он оплачивает эквайринг необосно-
ванно, хотя средства размещения заложили 
эти издержки в стоимость услуг». Юрист сом-
невается, что проблему удастся урегулиро-
вать на законодательном уровне. Также он 
считает, что не удастся ужесточить контроль 
за расходованием средств: «Инфраструктуру 
сложно разделить между туристами и мест-
ными жителями».

Но ключевой проблемой Вадим Прасов на-
зывает негативную реакцию гостей. По его 
словам, туристы не ассоциируют курортный 
сбор с улучшением инфраструктуры и актив-
но высказывают недовольство сотрудникам 
отелей. Сергей Ромашкин ожидает рост вол-
ны возмущения весной: приехавшие на май-
ские праздники в Сочи туристы столкнутся 
с необходимостью оплатить 500 руб. за десять 
дней. Хотя он сомневается, что курортный 
сбор заставит многих отказаться от поездки.

Александра Мерцалова

В проектах сквозит
Механизм их финансирования в электронике признали недоработанным

Правительство хочет изменить утвер
жденный в августе 2021 года механизм 
реализации сквозных проектов по ра
диоэлектронике, предполагающий суб
сидирование. Сейчас он не предпола
гает ответственности разработчиков 
и поставщиков за конечный резуль
тат — в результате заказчики не спе
шат выделять свою часть средств на 
проекты. Впрочем, деньги из бюдже
та тоже до сих пор не одобрены, а экс
перты говорят о ряде других недочетов 
в  механизме поддержки.

Источники „Ъ“ в правительстве рассказали, 
что Минпромторг и Минцифры дорабатывают 
механизм реализации сквозных проектов по 
внедрению отечественной радиоэлектрони-
ки и ПО. Правила предоставления субсидий 
на них утвердил 27 сентября 2021 года пре-
мьер Михаил Мишустин. Но в текущем виде 
механизмы не предусматривают ответствен-
ности производителя конечных решений за 
их исполнение, есть только ответственность 
якорного заказчика, объясняет источник „Ъ“, 
знакомый с подготовкой инициативы. Про-

екты планировалось запустить до конца 2021 
года, но правительство так и не одобрило вы-
деление средств на них, говорят собеседники 
„Ъ“. По словам одного из них, правительство 
рассчитывает доработать механизм сквозных 
проектов к концу первого квартала.

Идет работа над изменениями, направ-
ленными на совершенствование правового 
механизма реализации сквозных проектов, 
подтвердил „Ъ“ представитель вице-премье-
ра Дмитрия Чернышенко. «Важно более чет-
ко определить роли всех участников, в том 
числе предусмотреть ответственность постав-
щиков»,— добавили в Минцифры. В АНО «Вы-
числительная техника» „Ъ“ сообщили, что 
совместно с Минфином «уточняются инстру-
менты финансирования», а в центре компе-
тенций «Вычислительная техника» говорят, 
что обсуждается необходимость обязательного 
предоставления финансово-экономического 
обоснования по каждому сквозному проекту.

Сквозные проекты — это комплекс меро-
приятий, направленных на создание полной 
цепочки производства электронной продук-
ции: от материалов до конечных сервисов и си-

стем интеллектуального управления. Правила 
их подготовки и запуска описаны в проекте по-
становления правительства, опубликованном 
Минцифры на regulation.gov.ru 12 октября. 
Предполагается, что «якорным заказчикам» 
(крупные компании и госкорпорации) в случае 
покупки российской электроники и техники 
компенсируют до 50% от ее стоимости.

Ряд компаний уже направили в правитель-
ство свои проекты. Например, ВТБ планирует 
до 2025 года вложить 9,3 млрд руб. в оборудо-
вание, которое будет работать на процессорах 
открытой архитектуры RISC-V (см. „Ъ“ от 6 сен-
тября 2021 года). «Россети» совместно с НТЦ 
«Модуль» хотят создать программно-аппа-
ратные комплексы для робототехнических 
систем охраны за 12,87 млрд руб. (см. „Ъ“ от 
23 сентября 2021 года). Всего, по данным „Ъ“, 
поступило 19 заявок на субсидии.

В ВТБ „Ъ“ сообщили, что, несмотря на от-
сутствие финального согласования в прави-
тельстве, банк реализует проект в пилотном 
режиме. В «Россетях» сказали, что «заинтере-
сованы в продукции, которая может быть со-
здана на основе электронной компонентой 

базы, которую производит НТЦ „Модуль“». 
В «Модуле» отказались от комментариев.

Директор «Консорциума средств, ресурсов 
и технологий производства высокотехноло-
гичной продукции „Базис“» Арсений Брыкин 
считает, что доработка механизма может уско-
рить запуск сквозных проектов: «Ответствен-
ность, которая ложится только на заказчиков, 
не способствует их желанию участвовать и вы-
делять деньги на разработку».

Впрочем, по словам источника „Ъ“ на рын-
ке микроэлектроники, механизм сквозных 
проектов «исходно был сырым», причем не 
только с точки зрения отсутствия ответст-
венности разработчиков: «Он предполагает, 
что якорный заказчик сам находит разработ-
чика и вместе с ним приходит за субсидией, 
это сужает круг потенциальных получателей 
господдержки». Логичнее, полагает он, Мин-
промторгу проводить открытый конкурс по 
отбору наиболее перспективных решений 
и технологий, разработчиков которых затем 
допускал бы к участию в сквозных проектах.

Татьяна Исакова, Никита Королев, 
Диана Галиева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

После долгого ожидания ЦБ на-
конец начал включать органи-
зации в реестр операторов ин-
формационных систем, работа-
ющих с цифровыми финансо-
выми активами (ЦФА). Так регу-
лятор пытается продемонстри-
ровать свои успехи в сегменте на 
фоне обострения внимания пра-
вительства к проблеме регули-
рования криптовалют. Первые 
выпуски ЦФА появятся во вто-
ром квартале. Но эксперты отме-
чают, что для адекватной реали-
зации таких проектов требуется 
доработка регулирования.

Спустя более года после подачи 
документов ЦБ 3 февраля наконец 
включил в реестр операторов инфор-
мационных систем первого участни-
ка — платформу Atomyze, одним из 
инвесторов которой выступает хол-
динг «Интеррос» Владимира Потани-
на. Как пояснила гендиректор плат-
формы Екатерина Фроловичева, 
ходатайство было подано еще в ян-
варе 2021 года, все это время шла до-
работка финальной версии правил.

Тогда же заявки подавали Сбер-
банк и партнер «Трансмашхолдинга» 
ООО «Лайтхаус». Гендиректор «Лайт-
хауса» Денис Иорданиди рассчиты-
вает, что компания также получит 
лицензию оператора в ближайшее 
время. В Сбербанке „Ъ“ не ответи-
ли. «Системы распределенного ре-
естра», в коллаборации с которыми 
эмитентом ЦФА выступит «ВТБ Фак-
торинг» (см. „Ъ“ от 18 ноября 2021 
года), называют реалистичным сро-
ком получение лицензии во втором 
квартале.

• ЦБ ведет два реестра, связанных с 
ЦФА,— операторов информацион-
ных систем и операторов их обмена. 
Включение в первый реестр позволя-
ет осуществлять выпуск ЦФА, а во 
второй — обмениваться этими ак-
тивами между системами. Всего, по 
данным источников „Ъ“, восемь орга-
низаций подали ходатайства: пять 
— в реестр операторов информаци-
онных систем, шесть — в реестр опе-
раторов обмена ЦФА. В ЦБ подтвер-
дили, что на рассмотрении нахо-
дятся несколько заявок по обоим пе-
речням, не уточнив их количество.
По нормативам ЦБ согласование 

правил участников должно проис-
ходить за 60 и 90 дней соответствен-
но. Как пояснила госпожа Фролови-
чева, в эти сроки дается обратная 
связь по доработке правил. Предме-

том диалога с регулятором были во-
просы торговли, расчетов, оборота 
выпускаемых ЦФА, возможности об-
ращения этих активов за пределами 
системы, в которой они будут выпу-
щены, и т. д. Разработка правил пред-
ставляла собой «перекладку языка 
очень абстрактного закона на более 
понятную приземленную модель», 
отметила она.

Согласно утвержденному алго-
ритму Atomyze, предполагается 
два типа пользователей: эмитенты 
(только юрлица) и инвесторы (физи-
ческие и юридические лица). И те, 
и другие должны зарегистрировать-
ся и пройти идентификацию, что-
бы получить доступ к личному каби-
нету. В дальнейшем эмитент может 
сформировать заявку на эмиссию, 
сопроводив ее необходимыми до-
кументами. Документы проверя-
ет оператор, после чего создает 
смарт-контракт. Инвесторы видят 
в личном кабинете «витрину» ин-
струментов, на которые могут оста-
вить заявку. Когда эмитент ее под-
тверждает, клиент проводит оплату 
и получает ЦФА в свой кошелек. Ак-
тив может находиться в кошельке до 
даты погашения либо быть предъяв-
лен к досрочному погашению (если 
предусмотрено решением о выпу-
ске), а также продан на вторичном 
рынке другому пользователю.

Atomyze начнет принимать кли-
ентов на обслуживание в конце пер-
вого квартала, а сделать первые эмис-
сии рассчитывает во втором, однако 
названия эмитентов не раскрывает. 
«Лайтхаус» планирует к обращению 
активы на право получения денеж-

ных средств. «Системы распределен-
ного реестра» среди первых возмож-
ных выпусков называют цифровые 
права, включающие денежные тре-
бования, а также цифровые права, 
включающие одновременно циф-
ровые финансовые активы и иные 
цифровые права. Atomyze также по-
давала заявку на включение в реестр 
операторов информационных сис-
тем и получила рекомендацию реа-
лизовать функционал для интегра-
ции с другими платформами, когда 
те будут зарегистрированы.

Источник „Ъ“ утверждает, что 
следующие компании могут быть 
включены в реестры уже в течение 
недели. По его словам, так ЦБ хочет 
показать жизнеспособность своих 
инициатив в противовес обсуждае-
мому регулированию криптовалют 
(см. „Ъ“ от 3 февраля). Госпожа Фроло-
вичева допускает ускорение процес-
са, поскольку теперь участникам до-
ступен согласованный текст правил, 
которые они могут скопировать.

Между тем, отмечает управляю-
щий партнер Borenius в России Ан-
дрей Гусев, сам закон о ЦФА «очень 
противоречив, вероятно, будет изме-
няться и дополняться». Преподава-
тель Moscow Digital School Дмитрий 
Кириллов также считает закон «сыро-
ватым», отмечая в качестве основных 
проблем работу с новыми финансо-
выми инструментами в российском 
правовом поле, токенизированными 
правами на участие в капитале и вза-
имодействие налоговых органов со 
сведениями о владельцах компаний, 
которые будет хранить оператор.

Ксения Куликова

Согласно цифре закона
Зарегистрирован первый оператор ЦФА

Интерес Украины к физическим 
поставкам газа из ЕС возрос в кон-
це 2021 года из-за резкого роста цен. 
С момента подписания нового кон-
тракта на транзит российского газа 
в 2020 году Украина перестала фи-
зически получать газ из Европы, 
поскольку гораздо проще было сде-
лать виртуальный реверс россий-
ского транзитного газа (прежний 
контракт с «Газпромом» препятст-
вовал этому). Суть виртуального ре-
верса в том, что украинская ком-
пания покупает газ у европейской 
компании, имеющей контракт 
с «Газпромом», и газ меняет собст-
венника еще в украинской тран-
зитной трубе: тем самым исключа-
ется его физическое перемещение 
сначала до европейского получате-
ля, а потом обратно (физическим 
реверсом) украинскому покупа-
телю. Однако с октября 2021 года 
цены на газ в Европе увеличились 
так сильно, что европейские клиен-
ты «Газпрома» минимизировали от-
бор по своим контрактам и не гото-
вы были продавать его на Украину.

К тому же потребление на Украи-
не сильно снизилось из-за останов-
ки части промышленности: импорт 
газа в октябре 2021 — январе 2022 
года составил менее 0,2   млрд ку-
бометров (менее 5% потребления). 
На 2 февраля Украина потребляла 
112 млн кубометров, из которых 
55,6 млн приходилось на собст-
венную добычу, 47,2 млн — на газ 
из ПХГ и только 8,8 млн — на им-
порт. И хотя запасы в украинских 
ПХГ серьезно истощены, даже с уче-

том буферного газа, который нель-
зя поднять, запасов все еще до-
статочно более чем на 100 дней 
на текущем уровне отбора (по дан-
ным AGSI+).

На этом фоне стремление ОГТСУ 
обеспечить 50 млн кубометров га-
рантированной мощности по им-
порту может объясняться либо 
подготовкой к резкому увеличе-
нию спроса на импортный газ из-за 
истощения запасов в хранилищах, 
либо опасениями полного прекра-
щения транзита российского газа. 
«Защита энергетической незави-
симости Украины включает в себя 
максимизацию гарантированных 
мощностей, которые не зависят 
от наличия транзита (российско-
го газа.— „Ъ“)»,— приводятся в со-
общении от 3 февраля слова гла-
вы оператора Сергея Макогона. 
Там также отмечается, что увеличе-
ние гарантированных мощностей 
по импорту газа на Украину из ЕС 
произошло впервые с 2014 года.

В то же время неясно, откуда 
возьмется газ в Европе, если по ка-
ким-либо причинам поставки 
из России через Украину прервут-
ся. Этот вопрос крайне беспокоит 
власти ЕС, которые в последние не-
дели провели встречи с представи-
телями правительств США, Катара, 
Австралии и других поставщиков 
СПГ. Однако, как констатировал 
для Platts Джонатан Стерн из OIES, 
«на рынке нет достаточно крупных 
и быстродоступных объемов газа, 
которые могли бы компенсировать 
сколько-нибудь масштабный пере-
бой в поставках из России».

Юрий Барсуков

Расширение газа 
на восток

Участники финансового рынка раскритико-
вали предложения ЦБ по выводу на него не-
банковских поставщиков платежных услуг 
(НППУ). Представители профильных объе-
динений отмечают, что по функционалу но-
вые участники дублируют действующих, 
тогда как регулирование для них заметно 
мягче. Эксперты полагают, что в результате, 
с одной стороны, укрепиться позиция пла-
тежной экосистемы самого ЦБ, а с другой — 
еще до введения цифрового рубля появится 
денежный оборот в обход банков.

Ряд объединений участников финансового 
рынка направили в ЦБ замечания и предложения 
в отношении разработанных поправок к законода-
тельству, которые регулируют деятельность небан-
ковских поставщиков платежных услуг (с ними оз-
накомился „Ъ“). По сути, такими поставщиками 
могут быть любые организации, соответствующие 
определенным требованиям.

Новых участников платежного рынка делят на 
два типа: первые будут только инициировать пла-
тежи по поручению клиентов, вторые смогут от-
крывать электронные кошельки и сами проводить 
платежи в агрегаторы, собирающие платежную 
документацию для передачи в банк (см. „Ъ“ от 19 
января). Для первых капитал установлен от 5 млн 
руб., для вторых — не ниже 50 млн руб. На прошед-
шем 3 февраля совещании регулятора с участника-
ми рынка глава департамента национальной пла-
тежной системы ЦБ Алла Бакина подтвердила, что 

аналогичные операции выполняют действующие 
участниками рынка. Но, по ее словам, статус НППУ 
позволит делать это с меньшими издержками, 
а значит, конкуренция только повысится.

Вместе с тем у финансового сообщества к пред-
ложению ЦБ оказалось довольно много вопросов. 
В частности, эксперты считают, что следует более 
четко обозначить, какой вид деятельности будут 
проводить НППУ. Глава совета Ассоциации участ-
ников рынка электронных денег и денежных пере-
водов (АЭД) Виктор Достов отметил, что непонятно 
принципиальное отличие НППУ второго типа «от 
существующих платежных небанковских кредит-
ных организаций (ПНКО) и, отчасти, от расчетных 
небанковских кредитных организаций (РНКО)».

В комментариях, которые АЭД направила в ЦБ, 
отмечается, что при схожей функциональности 
предполагается к новым структурам применить бо-
лее мягкие требования — ниже минимальный раз-
мер капитала, упрощены правила его исчисления, 
не упоминаются обязательные нормативы. Это мо-
жет поставить ПНКО и РНКО «в заведомо невыгод-
ное положение». Поэтому необходимо понять, «как 
избежать регуляторного арбитража», говорит гла-
ва Национального платежного совета Алма Обаева.

Более того, по словам главы Национального со-
вета финансового рынка Андрея Емелина, доку-
мент составлен таким образом, что не обязывает 
становиться НППУ организацию, занимающую-
ся соответствующей этому статусу деятельностью, 
а лишь дает такую возможность. Похожая пробле-

ма и с определением вида операций, в который 
предлагается включать круг субъектов, которые 
их проводят. «Если операцию, например иниции-
рование перевода, проводит юрлицо, не входящее 
в обозначенный перечень субъектов, то соверша-
емые им действия не подпадают под регулирова-
ние»,— подчеркивает господин Емелин.

Замечания экспертов касались и счетов, кото-
рые НППУ будут открывать в Банке России. «Поя-
вится новый участник расчетов, для которого от-
крываются специальные счета. И режим, и состав 
этих счетов очень важно раскрыть»,— поясняет 
Алма Обаева. «Фактически еще до запуска цифро-
вого рубля начнет использоваться схема платежей 
в обход банков»,— полагает Андрей Емелин.

В предлагаемом сейчас виде новый институт 
сыграет в первую очередь на укрепление позиций 
крупнейшего банка и его экосистемы, а также, по-
тенциально, Национальной системы платежных 
карт и платежной системы ЦБ, считает исполни-
тельный директор Национальной платежной ас-
социации Мария Михайлова. «Потенциально еще 
большее обострится конкуренция в сегменте спе-
циализированных на расчетах кредитных органи-
заций, банков второго-третьего эшелона, в частных 
платежных системах»,— отмечает она. Поэтому, по 
мнению госпожи Михайловой, с точки зрения пер-
спектив для рынка это означает «переход к полной 
олигополизации двумя институтами — государст-
венными банками и инфраструктурой ЦБ».

Максим Буйлов

Платежам предъявили счет
Участники рынка критикуют будущих конкурентов

«Еврохим» Андрея Мельниченко продолжа-
ет активную экспансию на основные рын-
ки сбыта своих удобрений за рубежом. По-
сле покупки в 2021 году нескольких активов 
в Бразилии компания начала переговоры 
о приобретении австрийского производите-
ля азотных удобрений Borealis за €455 млн. 
Эта покупка, в теории, может довести долю 
«Еврохима» на европейском рынке азотных 
удобрений до 20%. Главным риском остают-
ся высокие цены на газ, которые могут сде-
лать активы Borealis нерентабельными.

«Еврохим» объявил о начале эксклюзивных пе-
реговоров по приобретению азотного бизнеса хи-
мической компании Borealis (входит в австрийский 
нефтяной концерн OMV). Компания владеет пя-
тью заводами в Австрии, Германии и Франции об-
щей мощностью около 4 млн тонн продукции в год 
(в том числе 0,8 млн тонн жидкого технического азо-
та и около 0,15 млн тонн меламина) и 50 дистрибу-
торскими центрами в Европе. Стоимость сделки 
оценивается в €455 млн и зависит от ряда условий, 
уточнили в «Еврохиме». Для сравнения, это в 10 раз 
меньше, чем сама OMV в 2020 году заплатила за по-
купку 39% Borealis у ближневосточной Mubadala.

Как уточняют в «Еврохиме», завершение сдел-
ки ожидается во второй половине 2022 года. Там 
отметили, что меламин (поставляется в основном 
для деревообрабатывающей отрасли) и жидкий 
технический азот являются важными новыми на-
правлениями для компании, позволяющими рас-
ширить портфель азотной продукции в Европе.

Источники „Ъ“ предполагают, что наиболь-
ший интерес в Borealis для «Еврохима» представ-
ляет доступ к конечному потребителю, а также 
низкая цена актива. Собеседники „Ъ“ не связы-
вают сделку с квотированием с 1 декабря поста-
вок удобрений из России или остановкой экспор-
та аммиачной селитры на два месяца до 1 апреля, 
отмечая, что подобные переговоры обычно идут 
медленно и скорее всего начались до введения 
ограничений.

Несмотря на низкую цену, сделка выглядит ри-
скованной на фоне рекордных цен на газ в Евро-
пе, который является сырьем для выпуска азот-
ных удобрений. С октября котировки в Европе 
держались выше уровня в $1 тыс. за 1 тыс. кубо-
метров, а в декабре на пике превышали $2 тыс. 
за 1 тыс. кубометров. Из-за роста цен большинст-
во производителей азотной продукции в Европе 
или сократили производство, или вообще оста-
новили заводы, что вызвало дефицит этого вида 
удобрений и резкий рост цен. Так, аммиак подо-
рожал до $1 тыс. за тонну, стоимость карбамида 
достигала более $900 за тонну, догнав котиров-
ки фосфорных удобрений, что является абсолют-
ным рекордом. Но, считают источники „Ъ“, даже 
такой рост цены не сможет компенсировать затра-
ты на сырье, если цены на него не упадут. По оцен-
ке директора по исследованиям Vygon Consulting 
Марии Беловой, согласно текущим ожиданиям 
рынка, среднемесячная цена газа на TTF во вто-
ром квартале будет находиться в пределах $1 тыс. 
за 1 тыс. кубометров.

Независимый эксперт Леонид Хазанов отме-
чает, что Borealis, как и другие производители, 
в 2021 году на фоне роста цен на газ была выну-
ждена снизить загрузку мощностей и с тех пор 
балансирует на грани рентабельности. По его 
расчетам, приобретя азотный бизнес Borealis, 
«Еврохим» сможет увеличить свою долю на рынке 
азотных удобрений Европы не менее чем до 20%.

Источники „Ъ“ считают, что для «Еврохима», 
получившего сверхдоходы в 2021 году за счет ро-
ста цены удобрений, данная сделка — хороший 
способ инвестировать средства и расширить при 
этом рыночную долю на высокомаржинальном 
рынке ЕС. По их мнению, компания рассчитыва-
ет, что цены на газ в Европе снизятся к концу 2022 
года, когда придет время закрывать сделку с OMV.

«Еврохим» уже десять лет активно развивает за-
рубежный портфель. Первый крупный актив — 
завод BASF по выпуску удобрений в Бельгии — 
компания купила за €830 млн в 2012 году, а к 2020 
году компания открыла три завода в Бразилии. 
Также «Еврохим» владеет крупнейшей в Бразилии 
сбытовой сетью Fertilizantes Tocantins (FTO), ко-
торую консолидировал в 2020 году, купив контр-
ольный пакет за $229,7 млн. В 2021 году компания 
заключила еще две крупные сделки в Бразилии, 
купив у норвежской Yara фосфатный проект Ser-
ra do Salitre за $410 млн, а также договорившись 
о покупке 51,48% акций бразильского дистрибу-
тора удобрений Fertilizantes Heringer S.A. пример-
но за $94 млн.

Ольга Мордюшенко

«Еврохим» подкупается к Европе
Компания хочет приобрести азотный бизнес в Австрии

Стремительный рост доход-
ности российских гособлига-
ций в январе может негатив-
но повлиять на финансовые 
показатели страховщиков жиз-
ни. С учетом разных подходов 
к оценке инвестиционных ак-
тивов и страховых резервов это 
может привести к совокупным 
потерям в 20     млрд руб. Страхов-
щики просят ЦБ зафиксировать 
цены на облигации на начало 
года, чтобы избежать убытков. 
Регулятор изучает их предло-
жение, при этом два года назад 
он сам предлагал аналогичный 
подход для участников пенси-
онного рынка.

В конце января Всероссийский 
союз страховщиков (ВСС) напра-
вил в ЦБ письмо (с ним ознакомил-
ся „Ъ“) с просьбой рассмотреть во-
прос корректировки требований 
положения «Об отдельных требова-
ниях к финансовой устойчивости 
и платежеспособности страховщи-
ков». По нему, переоценка инвести-
ционных активов должна произво-
диться по справедливой стоимости, 
то есть сформировавшейся на бир-
жевых торгах. 

Между тем с середины 2021 
года на фоне ускорения инфляции 
и подъема ключевой ставки ЦБ (в де-
кабре до 8,5%) резко выросла доход-
ность долговых бумаг. К середине 
января для большинства ОФЗ она 
превысила 9% годовых, а к нача-
лу февраля составляла 9,3–9,8% го-
довых с соответствующим падени-
ем стоимости бумаг. Расчет уровня 
страховых резервов должен проис-
ходить по амортизированной стои-
мости (исходя из доходности 5% годо-
вых, а в отдельных случаях — до 9% 
годовых). В результате возникает 
разрыв в оценке «исключительно 
по причине разных принципов уче-
та для активов».

В связи с этим страховщики пред-
лагают ЦБ временно скорректи-
ровать требование о переоценке 
инвестиционных активов по спра-
ведливой стоимости, зафиксировав 
котировки бумаг на 1 января 2022 
с последующим учетом по аморти-
зируемой стоимости до 2023 года. 
То есть, по сути, не учитывать в оцен-
ке падение рыночной стоимости 
в январе. Как отмечает вице-прези-
дент ВСС Виктор Дубровин, при при-
нятии и обсуждении положения 
о финансовой устойчивости пред-
сказать риски было невозможно, так 
как оно принималось до пандемии. 

В ЦБ подтвердили получение 
письма от ВСС и заявили, что сейчас 
оно изучается. Аналогичную фик-
сацию стоимости активов сам регу-
лятор предлагал для НПФ два года 
назад на фоне резкого обвала коти-
ровок (см. „Ъ“ 23 марта 2020 года), 
но фонды по итогам года этим так 
и не воспользовались.

По данным ЦБ на 30 сентября 
2021 года, наибольший объем в ак-
тивах страховщиков занимали об-
лигации — 2,01 трлн руб. (48,3%). 
На банковские вклады приходи-
лось 618   млрд руб. (14,8%). Отложен-
ные аквизиционные расходы со-
ставляли 370   млрд руб. (8,9%), доля 
перестраховщиков в страховых ре-
зервах — 177   млрд руб. (4,25%). Ак-
ции занимают лишь 3,49% (145   млрд 
руб.) от общей доли активов страхо-
вых компаний.

Участники рынка отмечают, что 
рост доходности гособлигаций при 
разных подходах к расчету активов 
и резервов приведет к заметным 
потерям для страховщиков. Дирек-
тор группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Алексей Бреди-
хин указывает, что это сильно уда-
рит по сегменту страхования жиз-
ни, которое имеет долгосрочные 
обязательства и активы, наиболее 
подверженные риску снижения сто-
имости в случае роста ставок. Ди-
ректор по стратегическому анализу 
СК «Росгосстрах Жизнь» Иван Чубарь 
отмечает, что гособлигации состав-
ляют примерно половину (40%) ин-
вестиционных активов у страхов-
щиков жизни и при росте ставок 
на 1% и средней дюрации облигаций 
в портфеле в четыре года получает-
ся обесценение на 4%. Это приведет 
к совокупному убытку участников 
рынка в размере не менее 20   млрд 
руб., говорит господин Чубарь.

Эксперты полагают, что такая 
переоценка приведет к снижению 
достаточности регулятивного ка-
питала. Директор по рейтингам 
страховых компаний агентства НКР 
Евгений Шарапов добавляет, что 
в случае дальнейшего роста доход-
ностей на рынке облигаций стра-
ховщики могут столкнуться с де-
фицитом регулятивного капитала, 
вследствие чего подвергнутся санк-
циям со стороны ЦБ вплоть до отзы-
ва лицензии. Участники долгово-
го рынка (см. „Ъ“ от 2 февраля) тем 
временем допускают новый подъем 
ключевой ставки на ближайшем за-
седании.

Юлия Пославская

Страховщики  
пошли против ставки
Переоценка активов может  
принести им 20 млрд рублей убытков

Есть еще ряд моментов, 
которые регулятор 

прорабатывает  
с точки зрения развития 
регулирования цифровых 

финансовых активов
— Кирилл Пронин,

директор департамента финансовых  
технологий ЦБ, 14 октября 2021 года
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Объем рекламных полос в печатных средст-
вах массовой информации по итогам 2021 года 
вырос на 12%, но так и не вернулся к докризис-
ным показателям 2019 года, подсчитали в Media-
scope. Двузначный прирост демонстрируют толь-
ко ежедневные и еженедельные газеты, жен-
ские и модные издания. По прогнозам, в 2022 
году спрос на размещение в печатной прессе со-
хранится в основном у люксовых брендов, фар-
мацевтических компаний, застройщиков и авто-
концернов.

„Ъ“ ознакомился со статистикой Mediascope по объе-
мам рекламы в печатной прессе в 2021 году. Из нее следу-
ет, что число рекламных полос в российской прессе уве-
личилось по отношению к 2020 году на 12%, до 48,3 тыс. 
Показатель вернулся к росту после падения в 2020 году 
на 29%, но докризисного уровня не достиг — он ниже 
уровня 2019 года на 21%. По данным Mediascope, двуз-
начный рост объемов рекламы в прессе обеспечили 
только ежедневные и еженедельные газеты, а также жен-
ские и модные издания — на 28,5%, 17,5% и 24,7% соответ-
ственно. Телегиды увеличили число рекламных полос 
на 6%, бортовые журналы — на 5,3%, мужские журна-
лы — на 3%, а деловые — на 2,7%.

Объемы продаж в деньгах Mediascope не оценива-
ет. В ноябре 2021 года Ассоциация коммуникационных 
агентств России оценивала бюджеты на покупку рекла-
мы в печати в 5,7 млрд руб. за три квартала 2021 года 
(рост к аналогичному периоду 2020 года был нулевой, 
а падение к аналогичному периоду 2019-го — 47%).

При этом в топе рекламодателей в прессе сменил-
ся лидер: им стала Louis Vuitton Moet Hennessy (LVMH, 
французский производитель предметов роскоши под 
марками Christian Dior, Louis Vuitton и др.). Дистрибу-
тор люксовых товаров Mercury, лидировавший в 2020 
году, переместился на второе место. На третьем остался 
поставщик медицинского оборудования «Prodвижение» 
из Димитровграда. В компаниях „Ъ“ не ответили.

Некоторые крупные участники рынка печатной прес-
сы говорят, что смогли в 2021 году выйти на докризисный 
уровень по продажам рекламы. Рост объемов проданных 
полос в «АиФ» составил чуть более 25%, «если рассматри-
вать прямую рекламу и коммерческие информационные 
публикации», рассказала первый заместитель гендирек-
тора ИД Марина Мишункина: «По прямой рекламе в объе-
мах мы превысили докризисный уровень на 14%».

Объем продаж рекламы в печатных изданиях РБК 
по итогам 2021 года вырос примерно на 25%, а в абсо-
лютных цифрах выручка в газете и журнале РБК «почти 
сравнялась с уровнем 2019 года», говорит главный ре-
дактор объединенной редакции РБК Петр Канаев: «Хотя 
доля онлайн-продаж в рекламной выручке РБК состав-
ляет почти 70%, печатные издания остаются важной ча-
стью коммерческой стратегии».

В Conde Nast Россия (Vogue, GQ, Tatler, Glamour, AD 
Magazine) доля печати в рекламных оборотах остается 
высокой и составляет 54%, говорит президент издатель-
ского дома Анита Гиговская. Общая рекламная выручка 
ИД с учетом онлайна, по ее словам, в 2021 году выросла 
на 30% к прошлому году, а выручка от печатной рекла-
мы — на 8%. «Журналы по-прежнему имеют стабильную 
аудиторию и привлекают новую»,— говорит она.

По итогам всего 2021 года затраты брендов на рекла-
му в печатных изданиях вырастут на 3–4% благодаря низ-
кой базе, но в 2022 году могут упасть на 2–7%, считает ди-
ректор по направлениям «Пресса» и «Радио» группы АДВ 
Екатерина Рыбакова: «Для люксовых брендов именно 
пресса остается важнейшим носителем, поскольку гля-
нец помогает в создании и поддержке имиджа, другие 
категории рекламодателей переходят в более мобиль-
ные медиа». Но глава группы по медиапланированию 
и медиазакупкам в печатных СМИ OMD OM Group Вик-
тория Коротнева надеется, что рекламные бюджеты про-
должат рост: «Пресса по-прежнему интересна фармацев-
тическим компаниям, застройщикам и автобрендам».

Валерия Лебедева

Реклама по медицинским 
показаниям
Ее объем в прессе не дотянул до 2019 года

Бывший руководитель рознич-
ных сетей «Ростелекома» и МТС 
Арвидас Алутис ушел с поста 
гендиректора ГК Uvenco — круп-
нейшего оператора торговых 
автоматов в России. Топ-менед-
жер должен был заниматься 
развитием сети киосков само-
обслуживания Self, но этот сег-
мент сильнее других пострадал 
из-за пандемии. Uvenco на этом 
фоне планирует скорректиро-
вать стратегию развития.

В крупнейшем операторе торго-
вых автоматов в России ГК Uvenco 
Бориса Белоцерковского в начале 
года сменился гендиректор, следу-
ет из данных ЕГРЮЛ. Вместо экс-гла-
вы розничных сетей «Ростелекома» 
и МТС Арвидаса Алутиса пост заня-
ла Анна Мухаметова. В Uvenco уточ-
нили „Ъ“, что она исполняет обя-
занности с 1 февраля. До этого Анна 
Мухаметова работала в других струк-
турах господина Белоцерковского: 
так, она возглавляет «Инфлайт Ин-
тертеймент Групп», которая изда-
ет бортовые журналы «Аэрофлота» 
и обслуживает журнал S7. Связаться 
с госпожой Мухаметовой не удалось.

• Uvenco управляет около 15 тыс. 
торговых автоматов, сетью кио-
сков самообслуживания Self, заводом 
по производству оборудования 
Unicum, занимается дистрибуцией 
кофе и пр. По собственным данным, 
в 2021 году оборот группы вырос на 

42,85%, до 4,5 млрд руб. год к году. 
Относительно 2019 года показатель 
увеличился на 7,14%. Более 70% дина-
мики 2021 года обеспечил сегмент 
классических автоматов.
Арвидас Алутис пояснил „Ъ“, что 

покинул Uvenco из-за реорганиза-
ции группы, а также желания отдох-
нуть и заняться собственным биз-
несом, в частности, фитнес-клубом 
Arvy, который сильно пострадал 
из-за пандемии. В Uvenco кадровые 
перестановки объяснили «корректи-
ровкой стратегии развития». 

Господин Алутис возглавил груп-
пу в начале 2020 года, в числе за-
дач было развитие новых проек-
тов и расширение сети Self с 450 
объектов до 1,5 тыс. точек с оборо-
том 1 млрд руб. по итогам 2020 года. 
Но сегмент сильно пострадал из-за 
пандемии. В Uvenco говорят, что 
в 2020 году оборот Self сократился 
на 20%, а в 2021 году восстановил-
ся на 27%. Как отмечают в группе, 
в 2020–2021 годах речь шла о ста-
билизации работы, а теперь там 
рассчитывают перейти к фазе ак-
тивного роста. В Uvenco ждут, что 
развитие рынка будет определять 
внедрение новых технологий и об-
новление оборудования с расшире-
нием функционала.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
смысл приглашения человека из 
ритейла — в разработке новых про-

ектов, требующих компетенций, ко-
торых не было у компании, в случае 
Uvenco — сети Self, которая сложнее 
для масштабирования, чем обыч-
ные автоматы. Но в условиях не-
стабильности и расширения уда-
ленной работы развитие проекта 
серьезно осложнилось, отмечает 
он. По словам эксперта, для Uvenco 
сеть Self требовала отдельной логи-
стики, ассортимента, закупки, кото-
рую без эффекта масштаба реализо-
вать сложно.

В «Азбуке вкуса» заявили „Ъ“, что 
временно приостановили развитие 
своей сети микромаркетов, но пла-
нируют возобновить его в «ближай-
шее время». Онлайн-гипермаркет 
«Утконос» также намерен открыть та-
кие точки. Во «Вкусвилле» заявили, 
что в 2021 году количество микро-
маркетов увеличилось почти вдвое, 
до 366 точек, а классических автома-
тов с закусками и напитками — в 2,5 
раза, до 420 объектов: «Вендинг не те-
ряет актуальности, что подтвержда-
ется ростом выручки сегмента на 
50% к 2020 году. Главное своевремен-
но анализировать перемещение по-
купательских потоков». По словам 
Михаила Бурмистрова, основное 
преимущество классического тор-
гового автомата связано с наличием 
продуктов длительного хранения, 
что не создает проблем со списани-
ем даже в периоды простоя.

Анатолий Костырев

Вендингу поменяли оператора
Экс-глава розницы МТС Арвидас Алутис ушел из Uvenco

По его мнению, более эффектив-
ным вариантом решения проблемы 
могло бы стать субсидирование ав-
томобильных перевозок овощей из 
регионов, где есть профицит такой 
продукции. Как отмечает господин 
Глушков, значительную часть в ко-
нечной стоимости овощей формиру-
ет логистика. Но, добавляет он, в дол-
госрочной перспективе эффект даст 
только увеличение производства.

Директор по развитию отноше-
ний с органами государственной 
власти X5 Group Станислав Богда-
нов говорит, что большинство из 
социально значимых товаров в ма-
газинах компании уже реализуется 
с отрицательной наценкой или не 
превышающей 5%. Но X5 также счи-
тает эффективными и неценовые 
методы повышения спроса. «Так, 
например, участники совещания 
поддержали наши предложения по 

использованию механизма адрес-
ной продовольственной помо-
щи»,— говорит господин Богданов. 
В Metro заявили „Ъ“, что сдержан-
но относятся к таким инициати-
вам, так как видят риски в плане 
ценовой конкурентоспособности 
малого бизнеса, для которого ва-
жен специфический ассортимент 
и сервисы, а также стабильность 
и качество продукции. «Мы отдаем 
однозначное предпочтение рыноч-
ным механизмам ценообразования 
и конкуренции как наиболее эф-
фективному способу подавления 
инфляции»,— заявили в Metro.

Как отмечает аналитик «Велес Ка-
питала» Артем Михайлин, для ри-
тейлеров социально значимые то-
вары не приносят существенных 
денег, поэтому ограничения вряд 
ли сильно ударят по прибыли. Но 
прямое ограничение наценок сни-
жает гибкость и возможность по-
править рентабельность за счет 

изменения наценок на другие то-
вары. Кроме того, строгие ограни-
чения ударят по небольшим сетям, 
у которых нет эффекта масштаба, 
добавляет аналитик.

Зампред правления «Руспродсою-
за» Дмитрий Леонов опасается, что 
недобросовестные сети, чтобы со-
хранить рентабельность, будут пы-
таться переложить ограничение 
наценки на плечи поставщиков, из-
держки которых растут опережаю-
щими темпами. Член президиума 
«Опоры России» Алексей Небольсин 
добавляет, что сети уже используют 
повышенное внимание регулято-
ров как оправдание для отказа по-
ставщикам, особенно небольшим, 
в повышении цен. Производители 
вынуждены работать на грани или 
ниже рентабельности, а ритейл ста-
вит себе в заслугу социальную ответ-
ственность, возмущается он.

Алексей Полухин,  
Дмитрий Шестоперов

Завышенная самонаценка
с1

На фоне растущего рынка ло-
гистической недвижимости 
непрофильные игроки ста-
ли избавляться от своих склад-
ских активов. Так, косметиче-
ская компания Mary Kay на-
шла покупателя на комплекс 
на западе Москвы площадью 
9,5 тыс. кв. м, стоимость кото-
рого оценивает в 1,1 млрд руб. 
Решение также могло быть выз-
вано снижением продаж косме-
тики в России.

Mary Kay нашла покупателя на 
склад площадью 9,5 тыс. кв. м в рай-
оне Строгино на западе Москвы, 
рассказали два источника на рынке 
недвижимости. По их словам, поку-
пателем стал производитель метал-
локонструкций «Венталл». Генди-
ректор Mary Kay Алла Соколова 
и консультант Knight Frank отказа-
лись комментировать сделку. В «Вен-
талле» „Ъ“ не ответили.

• Mary Kay — один из крупней-
ших производителей и прямых про-
давцов косметики и парфюме-
рии по всему миру. Глобальная вы-
ручка компании в 2020 году бы-
ла $2,8 млрд, подсчитал Forbes. 
В России оборот АО «Мэри Кэй» 
в 2020 году вырос на 2,7%, до 
6,9 млрд руб., а чистый убыток 
был 50,4 млн руб.
Старший директор отдела склад-

ской и индустриальной недвижи-
мости CBRE Антон Алябьев оце-
нивает стоимость комплекса Mary 
Kay в 1,1 млрд руб. По его словам, 
сейчас наиболее подходящее вре-

мя для продажи такой недвижи-
мости — спрос со стороны инвес-
торов и конечных пользователей 
бьет рекорды. В 2021 году инве-
стиции в складскую недвижи-
мость — $1,2 млрд, что стало мак-
симумом, а объем арендованных 
и приобретенных складов в Мо-
скве и Подмосковье вырос на 55%, 
до 2,5 млн кв. м, подсчитывали 
в JLL. «Венталл» решил приобрести 
склад в инвестиционных целях, го-
ворит источник „Ъ“ из числа кон-
сультантов. По его словам, новым 
арендатором может стать «Яндекс.
Маркет». Там от комментариев от-
казались.

Комплекс в Строгино был един-
ственной недвижимостью Mary Kay 
в России, говорят собеседники „Ъ“. 
Как отмечает Антон Алябьев, не-
профессиональному игроку рын-
ка недвижимости владеть складом 
или другими дорогостоящими ак-
тивами нецелесообразно — выру-
ченные от продажи деньги лучше 
вложить в развитие бизнеса. По его 
словам, игрокам с небольшими за-
пасами товаров выгоднее работать 
с логистическими операторами, 
как это, к примеру, делает Avon.

Алла Соколова также заявила 
„Ъ“, что не имеющей экспертизы 
в логистике Mary Kay важно сфоку-
сироваться на развитии основного 
бизнеса. Она добавила, что в июле 
2021 года Mary Kay перевела все ло-
гистические операции из склада 
в Строгино на платформу «междуна-
родной логистической компании», 

не уточняя, какой именно. Собесед-
ник „Ъ“ говорит, что производитель 
косметики сотрудничает с FM Logis-
tic, которая занимает склад в Долго-
прудном. В FM Logistic отказались 
от комментариев.

Косметика и парфюмерия были 
одними из наиболее пострадавших 
категорий от пандемии COVID-19. 
По данным NielsenIQ, с марта по 
сентябрь 2020 года продажи средств 
для укладки волос снижались на 
24,6% год к году, средств по уходу за 
кожей — на 11,1% и т. д. В Infoline 
оценивали падение продаж за весь 
2020 год в 7,5%, до 762,6 млрд руб.

Впрочем, исполнительный ди-
ректор Ассоциации производите-
лей парфюмерии, косметики, то-
варов бытовой химии и гигиены 
Петр Бобровский говорит, что рос-
сийский рынок уже восстанавлива-
ется и в 2022 году может вернуться 
к докризисным значениям. Широ-
кое использование дистанционных 
каналов торговли — конкурентное 
преимущество компаний с прямы-
ми продажами, отмечает он. Хотя 
сами участники рынка отмеча-
ли негативное влияния на бизнес 
из-за ухудшения экономическую 
ситуации и пандемии COVID-19. 
Как рассказывал директор бренда 
Avon в России Горан Петрович «Ин-
терфаксу» 31 января, сегодня потре-
бители покупают меньше парфю-
мерии и декоративной косметики 
и больше средств личной гигиены 
и косметики для ухода. 

Дарья Андрианова

Косметика потекла со склада
Mary Kay продает комплекс в Москве
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Комиссия по связи Российского 
союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) обрати-
лась в ФАС с предложением рас-
пространить требования анти-
монопольного законодательства 
на единого поставщика ТВ-стри-
минга для онлайн-среды. В ко-
миссии опасаются, что уполно-
моченная организация станет, 
по сути, монополистом и может 
завышать цены на свои услуги. 
Эксперты согласны с оценкой 
рисков, но считают, что эти рас-
ходы вряд ли серьезно отразятся 
на бизнесе онлайн-кинотеатров.

„Ъ“ ознакомился с письмом ко-
миссии РСПП заместителю главы 
ФАС Петру Иванову от 1 февраля, 
в котором отмечается, что на упол-
номоченную организацию, предо-
ставляющую доступ к телеканалам 
в интернете, не распространяются 
антимонопольные требования — 
«это может привести к завышению 
ею цены на свои услуги, а значит, 
и к увеличению расходов интер-
нет-кинотеатров на ТВ-вещание 
в интернете». Комиссия предлага-
ет продавать телесигнал в интерне-
те так же, как и в эфире, то есть по 
цене, не зависящей от количества 
пользователей интернет-площадки. 
«Дело в том, что поставщик ТВ-кон-
тента несет расходы только на со-
здание точек присоединения и про-
пуска трафика в адрес оператора 
связи»,— объяснили „Ъ“ ее предста-
витель. В ФАС „Ъ“ сообщили, что еще 
не получили обращение.

Закон о бесплатной трансляции 
в интернете 20 обязательных рос-
сийских каналов начал действовать 
1 октября 2021 года. К этой дате Ро-
скомнадзор должен был выбрать ор-
ганизацию, которая будет оказывать 
видеосервисам услугу доступа к те-
леканалам в интернете. Видеосер-
висы должны заключить договор 
с уполномоченной организацией 
и внедрить ее ПО для вещания.

Однако закон фактически не на-
чал действовать, потому что Роском-
надзор не назначил поставщика 
ТВ-стриминга (см. “Ъ“ от 1 октября). 
В ведомстве отметили, что «готовы 
к его реализации после вступления 
в силу необходимых нормативных 
правовых актов». В Минцифры счи-
тают преждевременным «вводить 
дополнительное регулирование до 
выбора уполномоченной организа-
ции и появления правопримени-
тельной практики».

Закон о регулировании ТВ-веща-
ния в интернете поддерживали теле-
холдинги, которые хотят контроли-
ровать свой контент и рекламные 
вставки в онлайн-среде. «Националь-
ная Медиа Группа» (НМГ) учредила 
ООО «Витрина ТВ», совладельцами 
которого стали «Первый канал», Все-
российская государственная телеви-
зионная и радиовещательная ком-
пания (ВГТРК), и «Газпром-медиа» 
(ГПМ). Предполагалось, что «Витри-
на» будет единым оператором для те-
леканалов в интернете. В ГПМ, НМГ 
и ВГТРК, «Кинопоиске», «Триколоре» 
и Okko отказались от комментариев.

На трансляции в интернете ка-
налов мультиплексов видеосер-
висы не зарабатывают, поэтому 
расходы на их доставку до пользо-
вателей должны быть минималь-
ными и обоснованными, считают 
в МТС (владеет онлайн-кинотеа-
тром Kion). В «МегаФоне» и «ЭР-Те-
лекоме» заявили, что поддержи-
вают позицию РСПП. Гендиректор 
Megogo Виктор Чеканов отметил, 
что бесплатный пакет федеральных 
каналов доступен в сервисе и сей-
час. В ivi сообщили, что компания 
сотрудничает с «Витриной» и уже 
обеспечивает вещание общедоступ-
ных каналов.

Расходы видеосервисов на ве-
щание телеканалов состоят в под-
ключении к каналу передачи и под-
держке работоспособности плеера, 
объясняет заместитель гендирек-
тора MediaHills Дмитрий Колесов. 
«Как монополист уполномочен-
ная организация может повышать 
цены»,— отмечает он. Но появле-
ние еще одной статьи расходов в до-
полнение к закупке и производству 
контента почти не отразится на биз-
несе онлайн-кинотеатров, который 
и так убыточен, считает он. Именно 
уполномоченная организация бу-
дет получать доход от трансляции 
рекламы, отметил президент Ассо-
циации кабельного телевидения 
России Михаил Силин. Поэтому, 
считает он, она должна платить сер-
висам за доступ к их пользователям.

Анастасия Гаврилюк,  
Валерия Лебедева

ФАС получила телесигнал
Бизнес опасается за цены на вещание ТВ-контента в интернете
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тенденции / рынок алмазов

Борис Синицын,   
глава аналитической группы 
«Ренессанс Капитал»  
по металлургии 
и горнодобывающему сектору

Прошедший 2021 год стал одним 
из самых успешных для мировой ин-
дустрии алмазодобычи за последние 
десять лет: благодаря отложенному 
спросу крупнейшие производители-
олигополисты АЛРОСА и De Beers на-
растили цены почти на 30% в тече-
ние года и распродали львиную до-
лю избыточных запасов. Позитив-
ная динамика соответствовала про-
исходящему в других добывающих 
отраслях. Однако в 2020 году алмазы 
были единственной отраслью, где 
продажи сырья по основным кана-
лам во всем мире полностью остано-
вились на четыре месяца.

Остановка спроса на алмазы 
в 2020 году не была беспрецедент-
ной. В 2009 году, во время мирового 
финансового кризиса, АЛРОСА 
не продавала алмазы на мировой 
рынок в течение шести месяцев, от-
гружая их вместо этого в Гохран. 
В 2009 году продажи алмазов в мире 
в денежном выражении снизились 
на 50%, но выросли на 74% уже в 2010 
году. Интересно, что в 2011 году ал-
мазная индустрия смогла продол-
жить резкий рост цен благодаря ог-
раниченному предложению, что 
привело к рекордным объемам рын-
ка алмазов, не достигнутым до сих 
пор,— $18 млрд.

Но с 2011 по 2019 год рынок алма-
зов сжался на $6 млрд, то есть 
на треть. Это сокращение рынка, 
в основном за счет цен, лишь отча-
сти связано с запуском новых место-
рождений в 2013–2016 годах. Имен-
но на эти годы пришелся агрессив-
ный рост доли Индии в среднем зве-
не алмазно-бриллиантового рынка: 
страна нарастила ее с 55% в 2011 году 
до 95% в 2020 году, став мировым мо-
нополистом в огранке. Рост доли со-
провождался наращиванием запа-
сов в midstream. Хорошая новость со-
стоит в том, что к началу 2022 года из-
быточные запасы алмазов в среднем 
звене не превышают $1 млрд, что 
в десять раз меньше пика 2014 года. 
Таким образом, кризис излишних 
запасов в среднем звене в ближай-
шие годы вряд ли грозит. Но как об-
стоят дела с конечным рынком?

По оценкам De Beers и Bain & Co, 
с 2011 по 2019 год рынок ювелирных 
украшений с бриллиантами вырос 
на 7,3%, что предполагает рост всего 
0,9% в год. Однако за эти же годы более 
широкий сегмент персональных то-
варов роскоши рос по 5,3% в год. 
В 2020–2021 годах, в условиях корона-
вирусных ограничений, персональ-
ные товары роскоши показали свою 
устойчивость по сравнению с други-
ми сегментами, и Bain & Co ожидает 
ускорения роста в 2022–2025 годах 
до 6–8% в год. Таким образом, спрос 
на бриллианты отставал от других то-
варов на рынке роскоши.

Как признает сама De Beers, в 1999–
2004 годах рынок ювелирной продук-
ции в США стагнировал бы, если 
бы не расходы компании на потреби-
тельский маркетинг, которые приве-
ли к фактическому росту рынка 
на 4,8% в год. В тот период инвести-
ции De Beers в потребительский мар-
кетинг составляли 0,6% от рынка юве-
лирной продукции с бриллиантами 
в США. Сейчас общемировые траты 
на маркетинг бриллиантов в три раза 
меньше, чем у De Beers в то время, не-
смотря на то что конкуренция за ко-
шелек потребителя в постпандемий-
ном мире возрастает.

Благодаря росту цен АЛРОСА в 2021 
году смогла вернуться к средней 
по историческим меркам EBITDA и чи-
стой прибыли даже в условиях сниже-
ния объемов производства на 16% 
по сравнению с докризисным 2019 го-
дом. И, конечно, восстановление 
прежних объемов добычи является 
важной задачей. Однако именно сти-
мулирование конечного потребитель-
ского спроса — недоступная роскошь 
для любой другой добывающей инду-
стрии — может помочь алмазодобыва-
ющей отрасли избежать тех хрониче-
ских проблем, с которыми она сталки-
валась последние десять лет.

Сейчас общемировые 
траты на маркетинг 
бриллиантов в три раза 
меньше, чем у De Beers 
в 1999–2004 годах, 
 несмотря на рост 
 конкуренции

цена 
вопроса

Мировые цены на алмазы 
за 2021 год выросли на 30%, 
улучшив результаты крупней-
ших производителей, в том 
числе российской АЛРОСА. 
Пандемия оказала неожидан-
ную помощь рынку, ликвиди-
ровав накопленные в преды-
дущие пять лет запасы камней 
у огранщиков и сформировав 
дефицит сырья. В отрасли 
ждут продолжения роста цен. 
Основные долгосрочные ри-
ски связаны с поведением по-
требителей: пока неясно, ка-
кое место в предпочтениях 
поколения Z займет покупка 
бриллиантов.

Алмазный рынок, который по-
чти остановился в 2020 году, вер-
нулся к бурному росту спроса. 
В 2021 году продажи алмазов 
и бриллиантов не только восстано-
вились, но и превысили показате-
ли 2017–2018 годов. Только в декаб-
ре цены на бриллианты выросли 
на 1–9%, пишет «ВТБ Капитал» в от-
чете Diamonds Watch. Запасы кам-
ней в сегменте midstream (оптовые 
покупатели, как правило, граниль-
ные предприятия) находятся 
на низком уровне после того, как 
алмазодобывающие компании 
снизили поставки начиная со вто-
рого квартала 2020 года.

Как отмечает Борис Красноже-
нов из Альфа-банка, если в 2020 го-
ду и начале 2021 года алмазодобы-
вающие компании удовлетворяли 
растущий спрос, в том числе 
из имеющихся запасов, то с июня 
2021 года они продают только ал-
мазы текущей добычи. При этом 
увеличить производство в соответ-
ствии со спросом у компаний нет 
возможности.

Новые грани сбыта
Нынешняя ситуация уходит корня-
ми в начало 2000-х годов, когда 
корпорация De Beers, почти столе-
тие занимавшая монопольное по-
ложение в алмазной индустрии, 
была вынуждена отказаться от так 
называемой одноканальной систе-
мы сбыта.

В рамках той системы De Beers, 
которая и так контролировала 
не менее 40% добычи алмазов бла-
годаря активам в ЮАР, покупала 
камни и у других крупных произ-
водителей по долгосрочным кон-
трактам, а затем продавала их ог-
ранщикам по приемлемым для се-
бя ценам. Соответственно, компа-
ния могла придерживать запасы 
во время падения спроса и вести 
активные продажи во время 
всплесков. «Если на планете оста-
лось только четыре человека, ал-
мазов нужно продавать столько, 
чтобы хватило лишь на двоих»,— 
говорил основатель De Beers Се-
сил Родс. Интересы гранильщи-
ков в такой системе соблюдались 
не всегда: цены на сырье могли 
сильно расти даже при довольно 
скромных темпах роста рынка 
бриллиантов.

Крушение одноканальной сис-
темы было вызвано появлени-
ем на рынке слишком большого 
числа других игроков (алмазов 
из России, Анголы, Австралии), 
что не позволяло эффективно реа-
лизовывать преимущества моно-
полии. Как пишет Rapaport, De 
Beers, сменив стратегию, продала 
большую часть запасов алмазного 
сырья огранщикам, и именно они 
теперь несут риски, связанные 
с хранением алмазов и изменени-
ем спроса.

В отличие от сегмента добычи, 
где не менее 75% рынка приходит-

ся всего на три компании — De 
Beers, АЛРОСА и Rio Tinto,— произ-
водством бриллиантов занимаются 
7–8 тыс. предприятий. Финансовая 
устойчивость гранильных компа-
ний в целом гораздо ниже, чем ал-
мазодобывающих. Кроме того, про-
изводители бриллиантов, как пра-
вило, платят аванс за алмазное сы-
рье, а после его обработки продают 
камни в кредит. Соответственно, 
им постоянно требуется банков-
ское финансирование.

Во время кризиса 2008 года бан-
ки резко ужесточили требования 
к кредитованию, что привело к мас-
совому банкротству гранильных 
компаний. Индийские огранщики 
оказались в более благоприятных 
условиях, поскольку особенности 
регулирования в стране стимули-
ровали местные банки кредитовать 
экспортно ориен ти рованные отра-
сли, к которым относится граниль-
ная. В результате индийские огран-
щики смогли потеснить конкурен-
тов из Бельгии, Израиля и США: 
сейчас 90% гранильных предприя-
тий расположены в Индии.

Санация коронавирусом
Между тем активное финансирова-
ние сегмента midstream в Индии 
привело к образованию избыточ-
ных складских запасов. Огранщи-
ки, как и прежде De Beers, в услови-
ях относительно низкого спроса 
на бриллианты предпочли алмаз-
ное сырье, скупая его, чтобы не до-

пускать резкого снижения цен (ко-
торые, впрочем, все равно снижа-
лись с 2011 года). Такое поведение 
отчасти стимулировало алмазодо-
бывающие компании за предела-
ми «большой тройки» наращивать 
добычу. В 2017 году были введены 
еще три рудника, что добавило 
на рынок 6–7 млн карат в год и под-
косило цены (см. график). Пик 
предложения бриллиантов на ми-
ровом рынке пришелся на 2019 
год, при этом некоторые огранщи-
ки разорились.

Пандемия восстановила равно-
весие. Рынок алмазного сырья ока-
зался фактически заморожен, тог-
да как продажи бриллиантов про-
должались. Это позволило mid-
stream сократить складские запа-
сы. «Кризис 2018–2019 годов 
в midstream Индии позволил ему 
выйти обновленным, избавив-
шись от убыточных игроков и спе-
кулянтов и снизив долговую на-
грузку,— говорит Борис Красноже-
нов.— Долговая нагрузка к 2020 го-
ду вернулась к историческим зна-
чениям, упав почти в два раза 
с уровней 2015–2019 годов. Это как 
раз и помогло ускорить восстанов-
ление рынка алмазов. При этом до-
бывающие компании в период 
пандемии позволяли не выкупать 
ранее законтрактованные объемы 
и пошли на значительные ценовые 
уступки для midstream. Это приве-
ло к достаточно быстрому восста-
новлению отрасли».

Алмазы уходят в небо
Добыча алмазов в мире ежегодно 
сокращалась на 5% с пиковых зна-
чений 2017 года — 151 млн карат. 
В кризисном 2020 году падение 
ускорилось до 20%. Помимо того 
что добычу резко сократили круп-
нейшие игроки (АЛРОСА — на 22%, 
De Beers — на 19,4%), на этот пери-
од пришелся вывод из эксплуата-
ции некоторых крупных отрабо-
танных месторождений. Важней-
шим событием для отрасли было 
закрытие в ноябре 2020 года круп-
нейшего в мире рудника Argyle 
в Австралии, принадлежащего Rio 
Tinto. На нем с 1983 года было до-
быто более 865 млн карат алмазов, 
включая цветные. Именно Argyle 
выступал источником примерно 
90% розовых алмазов в мире.

Хотя в 2021 году добыча алмазов 
начала восстанавливаться, она все 
еще оставалась на 15% ниже уровня 
2019 года. Многие аналитики схо-
дятся во мнении, что с учетом от-
сутствия новых проектов скорость 
восстановления добычи останется 
в пределах нескольких процентов 
в год. До 2039 года производство 
ожидается на уровне 110–120 млн 
карат, говорит Борис Красноженов. 
«Этого недостаточно для баланса 
рынка. В 2012–2015 годах, когда 
предложение алмазов и спрос 
на ювелирную продукцию с брил-
лиантами были в равновесии, 
предложение было 130 млн ка-
рат»,— отмечает он.

По мнению аналитика, при рас-
тущем спросе баланс будет дости-
гаться через рост цены. За 2021 год 
цены на алмазы выросли более чем 
на 30%. В январе цены на алмазы 
АЛРОСА могут вырасти еще 
на 5–7% по сравнению с концом 
прошлого года. «150 млрд руб. EBIT-
DA компании в 2022 году является 
вполне достижимой цифрой с уче-
том роста цен на алмазы и ослабле-
ния курса рубля»,— считает госпо-
дин Красноженов. В 2020 году АЛ-
РОСА получила 87 млрд руб. EBIT-
DA, за девять месяцев 2021 года — 
114 млрд руб.

В отличие от ситуации 2016–
2019 годов сейчас рост цен на ал-
мазное сырье поддерживается 
спросом на бриллианты. По оцен-
кам «ВТБ Капитала», крупные юве-
лирные компании отчитались о ре-
кордных продажах ювелирной 
продукции в ноябре—декабре 
2021 года: продажи Signet были 
на 30% выше год к году, LVMH — 
на 20%, Richemont — на 40%. «В те-
кущем квартале мы ожидаем силь-
ный спрос со стороны ювелиров, 
который серьезно поддержит цены 
на алмазы. Пока тезис подтвержда-
ется. АЛРОСА и De Beers в январе 
п о в ы с и л и  це н ы  н а  8 – 1 0 % , 
но мы ждем еще 15–20% в этом го-
ду»,— говорят в «ВТБ Капитале».

В многокаратном 
размере
Но если краткосрочные прогнозы 
благоприятны для алмазного рын-
ка, то долгосрочные перспективы 
зависят от того, будет ли новое по-
коление по-прежнему покупать 
бриллианты и не проиграют 
ли они конкуренцию другим доро-
гим подаркам, например, гадже-
там. По мнению заместителя ген-
директора АЛРОСА Алексея Фи-
липповского, современное поко-
ление «в большей степени завяза-
но на эмоции». «Поэтому для них 
иметь возможность выражать свою 
признательность, свою любовь че-
рез подарки таких красивых изде-
лий, какими являются бриллиан-
ты, наверное, будет даже более 
важным, чем для предыдущих по-
колений»,— говорит он.

«ВТБ Капитал» указывает на опу-
бликованную в конце 2020 года ста-
тью Natural Diamonds Council 
с опросом 5 тыс. представителей 
поколения миллениалов и поколе-
ния Z. Он показал, что на первом 
месте среди предпочтений у поко-
ления Z стоят путешествия, на вто-
ром — одежда, на третьем — укра-
шения. Однако тут могут крыться 
риски: некоторые аналитики свя-
зывают сильный рост продаж юве-
лирной продукции в 2020 году как 
раз с отсутствием возможности по-
тратить эти деньги на путешествия.

Андрей Лобазов из «Атона» обра-
щает внимание на то, что гаджет 
в отличие от бриллианта быстро 
устаревает и теряет в цене. Конечно, 
добавляет аналитик, новое поколе-
ние имеет другое представление 
о ценностях, но нельзя забывать 
о силе рекламы. «Вспомнить 
ту же De Beers и ее невероятно 
успешную кампанию 1946 года 
„Бриллианты навсегда“, которая 
сделала бриллианты традицион-
ным подарком на помолвку»,— го-
ворит он. Сходного подхода придер-
живаются и в АЛРОСА, где отмечают, 
что отрасль существенно нарастила 
инвестиции в категорийный марке-
тинг, с тем чтобы «держать на контр-
оле актуальные тренды и иметь воз-
м о ж н о с т ь  к о р р е к т и р о в а т ь 
их на всех ключевых рынках».

Евгений Зайнуллин

Лучшая подруга бриллиантов
Алмазодобывающая отрасль растет благодаря пандемии
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2000–2009
Продолжает действовать монополия 
De Beers на сбыт алмазов, ежегодные 
инвестиции в видовой маркетинг доходят 
до $250 млн

2008–2011
Цены на алмазы и бриллианты растут на фоне 
дисбаланса спроса, восстановившегося после
финансового кризиса, и снизившегося объема
добычи алмазов

2009
Конец одноканальной системы сбыта алмазов
De Beers; фактическое обнуление инвестиций 
в видовой маркетинг

2016–2018
Мировая добыча алмазов разово увеличивается 
за счет запуска новых месторождений с большей 
концентрацией мелкоразмерного сырья; цены 
на средние и мелкие бриллианты снижаются, крупные 
и цветные бриллианты более устойчивы

2015–2017
Алмазно-бриллиантовая отрасль создает отраслевую 
организацию Natural Diamonds Council (Diamond 
Producers Association в момент основания) 
для категорийного продвижения алмазов и бриллиантов; 
инвестиции в видовой маркетинг выросли до $100 млн 
в год с потенциалом для дальнейшего роста

2014–2015
В результате антикоррупционной политики 
Си Цзиньпина спрос на бриллианты в Китае 
замедляется после периода бурного роста, 
что отражается в первую очередь на мелкоразмерном
ассортименте; в мидстриме скапливаются 
нереализованные запасы бриллиантов

*D — бесцветный, IF — высшая категория 
чистоты, не имеют дефектов. 
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ДИНАМИКА ЦЕН ПРАЙС-ЛИСТА RAPAPORT 
НА КРУПНЫЕ БРИЛЛИАНТЫ ($, СРЕДНИЕ ПО ГРУППЕ D-H, 
IF-VS2 И D-IF)  ИСТОЧНИКИ: RAPAPORT DIAMOND PRICE STATISTICS REPORT 2019, ДАННЫЕ АЛРОСА.

Почему АЛРОСА ждет дефицита алмазов на рынке 
в этом году, „Ъ“ рассказал заместитель гендиректора 
компании Евгений Агуреев.

— Какими вы видите производство и продажи АЛРОСА 
в 2022 году?
— Базовый прогноз АЛРОСА по добыче на 2022 год предпо-
лагает прирост на 1–2 млн карат к уровню 2021 года (32,4 млн 
карат). Кроме того, мы прорабатываем различные варианты 
более активного наращивания производства, которые по-
тенциально могут обеспечить дополнительный объем добы-
чи в пределах 1 млн карат. При этом запасы готовой продук-
ции АЛРОСА находятся на минимальных уровнях, поэтому 
возможность превышения продаж над объемами производ-
ства ограниченна.
— Как кризис, связанный с COVID‑19, изменил midstream 
и downstream? На каком уровне находятся запасы?
— Запасы бриллиантов и готовых украшений у огранщи-
ков, ювелиров и ритейлеров, по общему мнению, сегодня 
на оптимальных уровнях. Накопленная в период 2019–

2020 годов продукция была распродана еще к середине 
2021 года.

Отраслевой кризис 2019 года, хотя и был болезненным, спо-
собствовал оздоровлению midstream, повышению устойчиво-
сти и финансовой дисциплины участников рынка. Долговая 
нагрузка сектора по сравнению с уровнями второй половины 
2010-х годов сократилась вдвое, до $7–8 млрд, и продолжает 
стремительно снижаться, так как огранщики готовы вклады-
вать увеличившиеся доходы в свой прибыльный бизнес.

Мы видим, что отрасль полностью адаптировалась к но-
вой реальности, структурно перераспределив запасы по тех-
нологической цепочке там, где это было необходимо. На-
бравшие популярность онлайн-продажи требуют меньших 
запасов готовых украшений в магазинах, но в то же время 
подразумевают оперативную поставку бриллиантов для из-
готовления изделий под заказ. Стабильный спрос и онлайн-
продажи увеличили скорость прохождения камня от рудни-
ка до прилавка. Этому способствовала также проводимая ве-
дущими алмазодобывающими компаниями политика про-
даж алмазного сырья под заявки, которые обеспечены ре-
альным спросом, главным образом со стороны огранщиков.

В условиях ограничений из-за пандемии и сокращения 
расходов на турпоездки спрос на ювелирные украшения 
на ключевых рынках сохраняется. Это подтверждается ре-
кордными рождественским продажами ювелирных украше-
ний в 2021 году.
— Во сколько вы оцениваете мировой спрос на ювелир‑
ные украшения?
— По предварительным оценкам, в 2021 году он превысил 
$90 млрд. Это больше предыдущих рекордов 2018–2019 годов. 
В США, которые являются крупнейшим рынком ювелирных 
украшений с бриллиантами, спрос на 15–20% превысил уро-
вень допандемийного 2019 года, в Китае — на 5–10%.

Отложенный спрос в сегменте свадебных украшений, по-
ложительный эффект от маркетинговых усилий, рост сбере-
жений и доходов ключевых потребителей — все это способст-
вовало росту продаж в 2021 году и, скорее всего, продолжит 
влиять на потребительскую активность в нынешнем году.
— Насколько сложно выдерживать стратегию price over 
volume в условиях высокого спроса на сырье?
— Как правило, о подходе price over volume мы говорим в си-
туации, когда отрасль необходимо стабилизировать во время 
внешних потрясений. В моменты, когда спрос падает по неза-
висящим от нас причинам, нужно удержаться от срыва в неу-
правляемое ценовое пике. Наглядный пример — 2020 год, 
когда алмазная торговля полностью остановилась по причи-
нам, которые никак не были связаны с ценами.

На растущем же рынке важно не допустить его перегрева, 
который может произойти, если покупки «впрок» переходят 
определенную грань. Но на сегодняшний день мы перегре-
ва не видим. Компании извлекли уроки из отраслевого кри-
зиса 2018–2019 годов, когда давление запасов усугубило 
кризис и затянуло выход из него. Сейчас высокий уровень 
спроса на алмазное сырье, по нашим оценкам, подкрепляет-
ся реальным конечным спросом.
— Ожидает ли АЛРОСА дефицита сырья на рынке?
— Даже при сохранении текущего уровня продаж украше-
ний с бриллиантами спрос на бриллианты и алмазное сы-
рье в этом году будет превышать предложение. Мировая до-
быча, по всей видимости, останется на уровне прошлого го-
да, и дефицит, таким образом, будет примерно равен вели-
чине реализованных в 2021 году стоков алмазов, то есть бо-
лее 20 млн карат. В краткосрочной и среднесрочной 
перспективах ограниченный объем алмазодобычи и отсут-
ствие запасов будут также оказывать поддержку ценам.

Интервью взял Евгений Зайнуллин

«Запасы готовой продукции  
находятся на минимальных 
уровнях»

Евгений Агуреев, 
заместитель гендиректора 
АЛРОСА
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Британская академия кино и телевизионных 
искусств (BAFTA) объявила претендентов на свою 
премию, которая в этом году будет вручаться в 75-й 
раз. Лидером стала «Дюна» Дени Вильнёва, выд-
винутая в одиннадцати номинациях, в том числе 
и в  категории «Лучший фильм».

редстоящая церемония вручения пре-
мии BAFTA — вторая после произошедших в британ-
ской киноакадемии изменений. В конце 2020 года 
BAFTA подверглась жесткой критике за отсутствие рас-
ового и гендерного разнообразия среди номинантов. 
Подобная критика в последнее время стала привыч-
ной для любой крупной кинопремии, однако британ-
цы отреагировали на нее не обычным в таких случаях 
расплывчатым заявлением в поддержку «всего хоро-
шего против всего плохого», а конкретными действи-
ями. В правила премии было внесено 120 поправок. 
В частности, было увеличено количество номинантов 
в категориях «Лучший британский фильм», «Лучший 
режиссер» и во всех актерских, изменен порядок голо-
сования, который теперь проходит в три этапа, а всех 
академиков обязали отсматривать все фильмы из длин-
ного списка претендентов ко второму туру. В результате 
в прошлом году на BAFTA было выдвинуто рекордное 
количество картин — 50. А среди номинантов обнару-
жилось множество новых имен.

В этом году эти тенденции укрепились. Номиниро-
ванных фильмов на этот раз 48. В актерских категори-
ях большинство участников (19 из 24), как и в прош-
лом году, выдвигаются на премию впервые, включая 
всех шестерых претендентов в номинации «Лучший 
актер второго плана». Отдельно организаторы отмеча-
ют возросшее число номинанток — всего их 70 (это са-
мое большое количество за последние пять лет). В кате-
гории «Лучший режиссер» женщин три, и все они уже 
имеют фестивальные награды: Джейн Кэмпион, чей 
фильм «Власть пса» стал главным фаворитом нынешне-
го наградного сезона, Одри Диван с «Событием», которое 
получило «Золотого льва» в Венеции, и Жюлия Дюкурно 
с «Титаном» — обладателем каннской «Золотой пальмо-
вой ветви». Конкуренцию им составят Пол Томас Андер-
сон («Лакричная пицца»), Рюсукэ Хамагути («Сядь за руль 
моей машины») и Алим Кхан («После любви») — единст-
венный британец в этой номинации.

Главным сюрпризом в списке BAFTA стала «Дюна» — 
эксперты предсказывали этой картине в основном тех-
нические номинации, предполагая, что главная борьба 
развернется между «Белфастом» Кеннета Браны и по-

следним фильмом про Бонда — «Не время умирать» Кэри 
Фукунаги, ставшим лидером британского кинопроката. 
Однако ностальгическая семейная драма Браны, выдви-
нутая в шести категориях, уступила первенство не толь-
ко «Дюне», но и «Власти пса», у которой восемь номина-
ций. «Не время умирать» с пятью занимает четвертую 
строчку и делит ее с «Лакричной пиццей» и «Вестсайд-
ской историей» Стивена Спилберга. При этом эпическое 
прощание с Бондом в исполнении Дэниела Крейга не 
вошло в категорию «Лучший фильм», дотянув только до 
второй по значимости: «Лучший британский фильм». За 
эту награду «Не время умирать» будет бороться с «Белфас-
том», «После любви», «Али и Авой» Клио Барнард, «Точ-

кой кипения» Фила Барантини, «Сирано» Джо Райта, «Все 
говорят про Джейми» Джонатана Баттрелла, Дэна Гилле-
спи Селлса и Тома Макрея, «Домом Gucci» Ридли Скот-
та, «Прошлой ночью в Сохо» Эдгара Райта и «Идентично-
стью» Ребекки Холл.

За главный же приз с «Дюной», «Белфастом», «Влас-
тью пса» и «Лакричной пиццей» будет конкурировать 
сатирическая антиутопия Адама Маккея «Не смотрите 
наверх». Таким образом, в категориях «Лучший фильм» 
и «Лучший режиссер» пересекаются только два фильма, 
что тоже необычно. Возможно, это объясняется тем, что 
режиссеров номинирует отдельное жюри, а фильмы — 
весь состав британской киноакадемии.

В номинации «Лучший актер» фаворитом считается 
сыгравший главную роль во «Власти пса» британец Бе-
недикт Камбербэтч. Также на эту награду выдвинуты его 

соотечественники Адиль Ахтар («Али и Ава») и Стивен 
Грэм («Точка кипения») и три американца: Леонардо Ди 
Каприо («Не смотрите наверх»), Махершала Али («Лебе-
диная песня») и Уилл Смит («Король Ричард»), для кото-
рого это первая номинация BAFTA. Лучшей актрисой мо-
гут стать Леди Гага («Дом Gucci»), Алана Хаим («Лакричная 
пицца»), Эмилия Джонс («CODA: Ребенок глухих роди-
телей»), Джоанна Скэнлэн («После любви»), Тесса Томп-
сон («Идентичность») или Ренате Реинсве («Худший чело-
век на свете»). Неожиданностью стало отсутствие в этой 
номинации Николь Кидман и Оливии Колман, которые 
считались основными претендентками.

Церемония вручения наград BAFTA пройдет 13 мар-
та в Королевском Альберт-холле в Лондоне. Ее ведущей 
впервые станет актриса Ребел Уилсон.

Юлия Шагельман

ПРЕМИЯ КИНО

BAFTA ушла в песок
Объявлены номинанты на главную британскую кинопремию

В выставочном центре «Эрми-
таж-Амстердам» начала рабо-
ту новая экспозиция «Русский 
авангард. Революция в искус-
стве». Вернисаж этой выстав-
ки был торжественно заявлен 
как долгожданный конец локда-
уна в Нидерландах, от которого 
сильно пострадали в том числе 
музеи. А то, что русское искус-
ство таки доехало до Голландии, 
несмотря на все никуда не дев-
шиеся проблемы со скифским 
золотом из Крыма, застрявшим 
в Низинных землях, свидетель-
ствует о том, что есть сегодня 
что-то, хоть немного стороняще-
еся большой политики. Об осо-
бенностях этой не такой уж апо-
литичной, как кажется, выставки 
рассказывает Кира Долинина.

бсолютно нейтральное на-
звание амстердамской выставки 
вполне способно запутать. Что дол-
жен ждать от нее увидевший афишу 
зритель? Малевича, Татлина, Лисиц-
кого, амазонок русского авангар-

да и Башню III Интернационала? То 
искусство, которым Россия просла-
вила себя на века и которое все уже 
давно в учебниках? Такая выставка 
имеет смысл, конечно, но уж точно 
не в Амстердаме с его Стеделейк-Мю-
сеумом, где волею судеб и политики 
оказалась одна из лучших коллек-
ций русского авангарда. Что-то но-

вое, недавно найденное, вроде того, 
что сейчас показывает московский 
Музей русского импрессионизма? 
С «новым» русским авангардом в Ев-
ропе после скандала с фальшивка-
ми, на которые купился музей в Ген-
те, связываться мало кто захочет. Да 
и нет в Эрмитаже, главном партне-
ре голландцев в этом проекте, доста-
точного количества вещей для по-
добных экспозиций. Под вообще ни 
о чем не говорящим названием ны-

нешней выставки скрывается под-
робный, изящный, резкий и очень 
незаурядный разговор о том, как 
авангард пытался проникнуть во все 
поры новой жизни и захватил речь, 
зрение, осязание и обоняние нового 
человека, добравшись даже до тако-
го, казалось бы, буржуазного и «несо-
ветского» дела, как фарфор.

Более пятисот экспонатов, основ-
ная часть которых датирована 
1900 — серединой 1950-х годов. Нем-
ного живописи (прежде всего «Чер-
ный квадрат» Малевича (1932) и две 
абстракции Кандинского из собра-
ния Эрмитажа плюс несколько по-
лотен Малевича из Русского музея), 
а также графика, книги, текстиль. 
Остальное — сплошной фарфор: 
белый и разноцветный, с золотом 
и без, классических форм с револю-

ционными символами и авангард-
ных форм с традиционным вроде бы 
орнаментом. Малевич, Кандинский, 
Чехонин, Суетин, Чашник, Дань-
ко, Щекотихина-Потоцкая, Бруни, 
Школьник… Кто только из первых 
и вторых лиц русского авангарда не 
приложил руку к безнадежно непро-
летарскому материалу. Кто-то совер-
шил революцию в фарфоровом деле, 
а кто-то спрятался на бывшем Импе-
раторском фарфоровом заводе после 
1932 года, когда «формалистов» всех 
мастей запретили и стали выиски-
вать в каждом художественном углу.

Выставок про русский авангард-
ный фарфор было довольно мно-
го. Есть в искусствоведении и спе-
циальный термин: «агитационный 
фарфор». Вполне можно было выста-
вить обязательный для этой темы 
набор вещей (благо музей Ломо-
носовского фарфорового завода — 
часть эрмитажной империи) и на 
этом успокоиться. Работы эти при 
любом раскладе хороши необык-
новенно. Однако голландцы сдела-
ли свою обычную ставку на дизайн 
(и выиграли) и пригласили в качест-
ве основного спикера каталога вы-
ставки замечательного историка 
русского искусства Шенга Схейена. 
Его монография о русском авангар-
де (2019) — одна из тех книг, кото-
рые без особых методологических 
революций, одним только иным 
углом зрения дают избитой вроде 
бы теме новое дыхание. В каталоге 
новой выставки музея «Эрмитаж-Ам-
стердам» он делает то же самое.

«Политический фарфор» у Схей-
ена — это часть претендующей на 
тотальность программы русских 
авангардистов по созданию нового 
человека: «Ни одна социальная кате-
гория не была в безопасности от их 
творчества». Конечно, голландский 
ученый все знает о голоде и безрабо-
тице; о том, как любой заказ иногда 
мог спасти художника от смерти или 
тюрьмы; о том, как вынуждены были 
работать на советском заводе те, кого 
как «формалистов» заклеймили в пе-
чати и кого до холстов и красок уже 
не допускали. Все бытовые нюансы 
учтены. Но вот что на самом деле бо-
лее всего интересует Схейена, так 
это политическая составляющая рус-
ского фарфора и способы репрезен-
тации государства рабочих и кре-
стьян через этот «материал царей».

А тут есть о чем подумать: «мысль 
о том, что фарфор может быть но-
сителем политического послания, 
возникла не на пустом месте», по-

литика в искусстве фарфора была 
всегда, одна Екатерина II со свои-
ми программными сервизами чего 
стоит. Но 1917-й смешал функции 
и смыслы. Первый в этом деле мас-
тер Сергей Чехонин враз обернулся 
из «пай-мальчика» «Мира искусства» 
в транслятора новых лозунгов. Это-
му много страниц удивлялся тон-
чайший критик Абрам Эфрос, еще 
в 1924 году предсказавший нашест-
вие «советского ампира»: «Мы были 
вправе не верить Чехонину; его со-
ветский облик был слишком неожи-
дан; ничто раньше не предвещало 
его; его искусство и его пафос были 
старорежимны. Это был очарователь 
и дамский кумир, это был эмальер, 
ювелир, фарфоровщик, акварелист 
богатой жизни, это был созидатель 
виньет и миниатюр для коллекцио-
неров, это был гербовщик родовой 
плутократии и формовщик дворян-
ских эмблем, это был поэт вековой 
государственности, это был воскре-
ситель старой эстетики дней Алек-
сандровых <…> это был изготови-
тель очаровательных и драгоценных 
безделиц, самых хрупких и самых 
бесцельных вещей, какие в состоя-
нии был произвести российский им-
ператорский декаданс».

Залежи фарфорового «белья» на 
складах завода под чехонинской 
кистью расцвели серпами и молота-
ми вполне себе имперской (ампир-
ной) цельности. Рядом появляется 
Малевич, который громит старые 
формы и создает свои супрематиче-
ские чайники и чашки, пользовать-
ся которыми жутко неудобно, но вы-
возить на выставки и продавать за 
границей за валюту ох как выгод-
но со всех точек зрения. С начала 
1930-х годов агитфарфор переста-
ли показывать на зарубежных вы-
ставках, но ученику Малевича Суе-
тину удалось продержаться на посту 
главного художника ЛФЗ с 1932 по 
1954 год и стать участником и сви-
детелем того, как чистые формы 
1920-х покрывались политически 
верной росписью. Главным собы-
тием его последних лет стала, сла-
ва богу, не им выполненная много-
фигурная фарфоровая композиция 
«Под солнцем сталинской конститу-
ции» (1951–1952). Звучит мрачнова-
то, но прагматически этот парад на-
родов мало чем отличается от серии 
«Народы России» 1907 года. Тем ин-
тереснее следить сегодня за судьбой 
фарфора, этого «элитного хлама», 
востребованного пролетариатом 
в качестве агитационного матери-
ала, как за историей неизбывных 
имперских замашек любой россий-
ской власти, под каким бы флагом 
она себя ни выставляла.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Серп и молот на блюдечке
Выставка русского авангарда в Амстердаме

«Мысль о том, что фарфор может быть 
носителем политического послания, 
возникла не на пустом месте», политика 
в искусстве фарфора была всегда

«Дюна» Дени Вильнёва вряд ли уйдет  
c церемонии премии BAFTA без наград   
ФОТО  WARNER BROS.

Фарфоровые «Физкультур-
ницы» Натальи Данько 
и  Татьяны Зайденберг 
 гостят в Амстердаме  
ФОТО  STATE HERMITAGE MUSEUM

А
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спорт

А президент головной спортивной струк-
туры Томас Бах довольно ехидно уточнял, 
что, вообще-то, вопрос следовало бы обсу-
дить с самим господином Инфантино, но 
вышла незадача: позавчера тот отменил при-
лет в Пекин. Похоже, с затеей удвоить дохо-
ды федерации у Джанни Инфантино все-та-
ки не выгорит.

Сам Томас Бах в своей речи рассказы-
вал о том, что на предыдущих сессиях МОК, 
в 2020 году, «мы уже видели темные обла-
ка растущей политизации спорта на гори-
зонте», а также о том, как «поднимают свои 
уродливые головы призраки бойкотов 
прошлого». Вот, оказывается, что волнова-
ло его больше всего: не опустевшие вдруг 
олимпийские трибуны и улицы олимпий-
ских столиц, не мающиеся в неведении 
относительно собственного ближайшего 
будущего спортсмены — и уже сдавшие по-
ложительный тест, и еще не сдавшие его,— 
а вещи куда более масштабные. Те, на ко-
торые покусились страны, поддержавшие 
инициативу США объявить Олимпиаде ди-
пломатический бойкот. А их, между про-
чим, не так уж мало.

Томас Бах ни на йоту не отступал от ге-
неральной линии, в которой пандемии 
не находилось места. Он напоминал, что 
Олимпийские игры — это «символ мира 
и единства», пусть сам по себе спорт «в оди-
ночку» мир гарантировать не может. Госпо-
дин Бах имел в виду, что время нынче та-
кое, что символ необходим как никогда. Он 
обошелся без конкретики, но освещающие 
олимпизм ресурсы, расшифровывая эту 
пламенную и даже немножко фрондерскую 
речь президента МОК, естественно, конкре-
тикой ее снабдили — без слов «Россия» и «Ук-
раина» не обошлось.

От пресс-центра и экрана с Томасом Ба-
хом четверть часа на автобусе до сооруже-
ния, без которого пекинская Олимпиада 
состояться не могла никак. Подходы к леген-
дарному Национальном стадиону, извест-
ному как «Птичье гнездо», построенному 
к Олимпиаде летней 2008 года и снова при-
нимающему церемонию открытия, и широ-
ченной площади возле него перекрывали 
лабиринты из металлических заборов и за-
борчиков, а за щелочками, сохранившими-
ся между ними, зорко наблюдали шустрые 
молодые люди в волонтерской форме — про-
сочиться невозможно. Доступна только офи-
циальная дорожка к центральному подъе-
зду, и то — для избранных.

Над подъездом вывеска с официальным 
слоганом пекинской Олимпиады: «Togeth-
er for a Shared Future» — «Вместе ради обще-
го будущего». Под ним — группа охранни-
ков, тоже в защитных костюмах со шлемами 
и плексигласовыми забралами, но почему-то 
угольно-черного цвета. Их лица суровы — не 
то что у всегда веселых, даже когда забира-
ют «на изоляцию» новую жертву, «белоцвет-
ных». И смотрят на тебя не мигая… Создавая 
эти образы, кто-то явно пересмотрел «Звезд-
ные войны». Интересно, кому захочется та-
кого «общего» будущего? Хотя как символ 
нашего непростого настоящего получилось 
неплохо: Томас Бах наверняка оценил бы.

Стоящий рядом со мной человек тоже 
рассмеялся: «Ну да, точь-в-точь Дарт Вей-
дер!» Карлос Борреро, оказалось, работает на 

NBC, а в Пекине предпочитает носить кур-
тку, в которой ездил на сочинскую Олимпи-
аду в 2014 году, соответствующий ярлычок 
имеется: «Воспоминания просто класс! Все 
было шикарно — апартаменты, стадионы. 
Огонь!» Я предположил, что воспоминания 
об Олимпиаде пекинской будут, видимо, по-

хуже. Карлос Борреро задумался: «Знаете, это 
очень плохо, что не будет настоящего празд-
ника, настоящей вечеринки. И я очень сочув-
ствую спортсменам. В американской коман-
де, например, много настоящих любителей, 
не имеющих отношения к профессиональ-
ному спорту, тех, кто всю жизнь трениро-
вался ради этой Олимпиады, тех, для кого 
она единственный большой шанс. А один 
тест может все убить. Но ведь все мы подпи-
сываемся под строгими правилами. Глупо 

жаловаться, это часть сделки. А работа есть 
работа». Нет, он совсем не походил на придав-
ленного специфической пекинской атмос-
ферой и специфическими обстоятельствами.

Примерно о том же самом — о том, что 
«стоило быть ментально готовым к трудно-
стям»,— через пару минут говорил мне и гол-
ландский фотограф Винсент Ремерсма. Он 
даже призывал найти в этой Олимпиаде не-
сомненные плюсы по сравнению с другими. 
Сам он, как ни парадоксально, нашел: «Вы же 
не впервые на Олимпийских играх? И сколь-
ко вам всегда требовалось, скажем, чтобы 
пройти контроль в аэропорту? Правильно — 
несколько часов! А здесь никаких очередей! 
И автобусы пустые. И доезжают быстро…»

Но жутко хотелось спросить мнение и ко-
го-то из местных. Местный — важный вы-
сокий джентльмен с аккредитацией теле-
визионщика, на которой было написано 
его имя: Чжэн Йибинь,— тут же появил-
ся. И тут же постарался исчезнуть: «Изви-
ните, но про Олимпиаду, про Китай разго-
варивать с иностранцами не могу». Он уже 
уходил прочь, когда внезапно остановился, 
развернулся и выпалил: «Нет, все же скажу! 
Слушайте, чтобы там вы ни думали, это же 
правда грандиозное событие — Олимпиа-
да. В такой сложный период! Момент соли-
дарности! И я действительно так считаю. Это 
персональное, это в сердце». И он наконец, 
выстрелив коротким залпом, ушел.

Это было что-то накипевшее, долго-долго 
хранившееся внутри, но отчего-то лишь сей-
час вырвавшееся наружу, как вырывается 
порой пусть болезненная, но необходимая 
правда. Здесь все странно, на странной пе-
кинской Олимпиаде.

Алексей Доспехов

ПЕКИН-2022

Открытие закрытых

Европейский клубный футбол за два пан-
демийных сезона потерял €7 млрд. К та-
кому выводу пришел Союз европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) в ежегод-
ном отчете Club Licensing Benchmarking 
Report. В основном клубы теряли день-
ги из-за того, что доступ зрителей на ста-
дионы был либо запрещен, либо силь-
но ограничен. Впрочем, в UEFA увидели 
и признаки восстановления футбольной 
экономики. В отчете отмечается, что 
во время зимнего трансферного окна ко-
манды потратили на усиление €950 млн, 
что только на 10% меньше средних значе-
ний зимних окон в 2017–2019 годах. Есть, 
однако, и тревожные моменты. Так, у клу-
бов выросли расходы на содержание ко-
манд. Это вынудило их активнее прибе-
гать к внешним заимствованиям.

оюз европейских футбольных ассоци-
аций в четверг представил ежегодный отчет 
Club Licensing Benchmarking Report, описы-
вающий финансовые тенденции в клубном 
футболе Европы. В основу исследования ле-
гли данные за 2020 год по более чем 700 клу-
бам высших дивизионов из 54 национальных 
федераций. Кроме того, учтены предваритель-
ные отчеты 95 крупнейших команд Европы за 
2021 год. В UEFA пришли к выводу, что два пан-
демийных сезона (напомним, что европей-
ские первенства попали под удар эпидемии 
уже в марте 2020 года) обошлись индустрии 
в €7 млрд. Из них €3 млрд были «потеряны» 
в 2020 финансовом году, а еще €4 млрд — 
в 2021-м. Стоит отметить, что данные за 2021 
финансовый год еще будут уточняться. Дело 
в том, что финансовые годы у клубов заверша-
ются в разное время. В большинстве случаев 
это происходит летом, по окончании сезона. 
Но нередко у команд финансовый год закан-
чивается и в декабре.

Основная причина потерь очевидна — ог-
раничения, вплоть до полного запрета, на 
посещение зрителями стадионов. В общей 
сложности отсутствие доходов от matchday 
обошлось клубам в €4,4 млрд за два года. В до-
пандемийные годы matchday в среднем обес-
печивал европейским командам около 16% 
от всех доходов. В отчетный период этот по-
казатель снизился до 2%. Снижение посту-
плений отмечалось и по другим ключевым 
статьям. Так, потери от уменьшения посту-
плений по спонсорским контрактам соста-
вили €1,7 млрд, а пересмотр условий согла-
шений о продаже прав на телетрансляции 
обошелся еще в €900 млн. Особенно сильно 
пострадал французский чемпионат: компа-
ния Mediapro, сделка с которой приносила 
французской лиге по €800 млн в год, решила 
выйти из соглашения.

Пострадал и трансферный рынок, а зна-
чит, и доходы многих команд от продажи фут-
болистов. Для клубов второго-третьего эшело-
нов продажа игроков в более благополучные 
команды — важный источник дохода. Транс-
ферные поступления за три периода дозая-
вок (лето-2020, зима-2021, лето-2021) в среднем 
были на 40% меньше, чем летом 2019 года. Если 
летом 2019-го клубы в Европе потратили на по-
купку игроков €6,5 млрд, то летом прошлого 
года их расходы составили только €3,8 млрд. 
Но в отчете отмечается, что уже видны призна-
ки улучшения ситуации. Так, по ходу январско-
го трансферного окна европейские команды 
потратили на покупку игроков €950 млн. Это 
лишь на 10% меньше, чем средние показатели 
зимних окон в 2017–2019 годах. Правда, более 
половины всех расходов пришлось на клубы 
АПЛ (почти €520 млн — второй показатель для 
января за всю историю наблюдений), но и дру-
гие лиги показали заметный рост.

В докладе отмечены и негативные тенден-
ции. В частности, то, что на фоне снижения 
доходов увеличились затраты на содержание 
команд (сюда включаются расходы на зарпла-
ты игроков и персонала, отчисления агентам, 
расходы на трансферы и т. д.). В 2021 финансо-
вом году они достигли 91% от доходов. В 2020 
финансовом году этот показатель составлял 
78%, а в 2019-м — 66%. В результате клубы 
были вынуждены активнее прибегать к заим-
ствованиям. За отчетный период команды на-
брали новых долгов на €750 млн. В результате 
суммарный долг клубов превысил €10 млрд.

UEFA также ранжировал клубы и лиги по 
полученному доходу. Впрочем, к данным это-
го рейтинга нужно отнестись с известной до-
лей осторожности. Так, на первом месте по до-
ходам оказалась «Барселона» (€730 млн в 2020 
финансовом году). Второй «Реал» (€715 млн), 
третья — «Бавария» (€634 млн). В топ-20 попал 
и «Зенит». С показателем €214 млн петербур-
жцы занимают 17-е место. Но дело тут в том, 
что у той же «Барселоны» долгов накопилось 
уже почти на €1,2 млрд, а убытки приближа-
ются к €500 млн. Так что объем полученных 
доходов мало что говорит о реальном финан-
совом состоянии клубов. 

Что касается доходов лиг, то тут все предска-
зуемо. На первом месте АПЛ — ее доход в 2020 
финансовом году составил €5,168 млрд. Да-
лее идут чемпионаты Испании (€3,168 млрд), 
Германии (€3,060 млрд), Италии (€2,052 млрд) 
и Франции (€1,680 млрд). А на шестом месте 
Российская премьер-лига (РПЛ). Ее клубы по-
лучили в общей сложности €777 млн. Это на 
11% меньше, чем в 2019 финансовом году, но 
о сопоставимых потерях отчиталось и боль-
шинство других лиг.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

На стадионы 
не пришли  
€7 млрд
UEFA посчитал потери 
за время пандемии

К О Н Т Е К С Т О Л И М П И Й С К И Е  Ч Е М П И О Н Ы  П О Л У Ч А Т  П О  4  М Л Н  Р У Б Л Е Й

Правительство РФ приняло решение о вознаграждении в размере 4 млн руб. российским спортсменам, которые 
получат золотые медали на зимней Олимпиаде в Пекине, сообщил премьер-министр РФ Михаил Мишустин 
на совещании с кабмином в четверг.

«Правительством принято решение о вознаграждении российских спортсменов по итогам выступления на Иг-
рах. За золотую медаль — 4 млн руб., за серебряную — 2,5 млн руб., за бронзовую медаль — 1,7 млн руб.»,— 
сказал Михаил Мишустин. «Также поощрение получат те, кто сопровождает спортсменов к успеху, помогает им 
готовиться. Я имею в виду тренеров и специалистов самых разных направлений и профилей. Они вместе едут 
к победам. Пожелаем всем нашим спортсменам удачи, будем болеть и переживать за них»,— добавил премьер-
министр. «РИА Новости»

К О Н Т Е К С Т
О Л Ь Г А  Ф А Т К У Л И Н А  И  В А Д И М  Ш И П А Ч Е В  —  
З Н А М Е Н О С Ц Ы  С Б О Р Н О Й  Р О С С И И

Конькобежка Ольга Фаткулина и хоккеист Вадим Шипачев выбраны знаменосцами российской команды на 
церемонии открытия Олимпийских игр в Пекине. Об этом журналистам сообщил глава Олимпийского комитета 
России Станислав Поздняков. «Безусловно, будет важно, чтобы наши спортсмены олицетворяли собой силу и 
мощь. Единогласным решением знаменосцами будут серебряный призер Олимпийских игр Ольга Фаткулина, 
одна из самых опытных наших спортсменов, и олимпийский чемпион 2018 года, капитан мужской хоккейной 
команды Вадим Шипачев. Это самые достойные члены нашей организации»,— сказал господин Поздняков.

Фаткулиной 32 года, на ее счету серебро Олимпиады 2014 года на дистанции 500 м. Также она является 
чемпионкой мира 2013 года (1000 м).

Шипачеву 34 года, в составе сборной России он стал победителем Олимпийских игр 2018 года в Пхёнчхане. 
Также вместе с национальной командой нападающий выиграл чемпионат мира в 2014 году. Шипачев является 
лучшим бомбардиром текущего регулярного чемпионата Континентальной хоккейной лиги, на счету нападающего 
24 заброшенные шайбы и 43 результативные передачи. ТАСС

Стадионы, волонтеры  
и спортсмены готовы  
к открытию Олимпийских игр   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

С

Пекинскую Олимпиаду, которая начнется уже в пят-
ницу, откроет командный турнир по фигурному ка-
танию. Российская сборная, нацелившаяся на золо-
то, обнародовала свою заявку на короткую программу 
в трех жанрах и включила в нее все свои первые номе-
ра — Марка Кондратюка, танцоров на льду Викторию 
Синицину и Никиту Кацалапова, выступающих в спор-
тивных парах Анастасию Мишину и Александра Гал-
лямова. Кто из российских одиночниц будет соревно-
ваться в командных соревнованиях, пока неизвестно. 
Отечественная команда тем не менее выглядит уже 
сейчас наиболее ровной среди всех сборных, однако 
даже такой мощный состав не гарантирует ей победу. 

ервым турниром для российских фигуристов на 
Олимпиаде в Пекине станет турнир командный, который 
был включен в олимпийскую программу в 2014 году. На Иг-
рах в Сочи отечественная команда победила, а вот в Пхён-
чхане россияне, снова выглядевшие фаворитами, остались 
только вторыми. Связано это с довольно любопытным ре-
гламентом турнира, предполагающим со стороны команд 
очень точный расчет.

Команда-победительница определяется по сумме очков, 
набранных ее представителями во всех четырех видах. Фи-
гуристам необходимо презентовать сначала свои короткие 
программы, затем — произвольные. Каждая команда, кро-
ме того, может осуществить замены в двух дисциплинах. 
Это, с одной стороны, позволяет большему числу спортсме-
нов, которые в индивидуальном зачете вряд ли бы могли 
бороться за пьедестал, получить титул олимпийских при-
зеров. Так, например, «озолотились» в Пхёнчхане канадцы 
Габриэль Дейлман, которая в личном зачете стала тогда толь-
ко 15-й, Патрик Чан, ставший в индивидуальной борьбе де-
вятым. С другой стороны, замены дают возможность разгру-
зить тех, кому, напротив, не помешало бы поберечься перед 
личным турниром. В случае с Россией сейчас речь, конечно, 
будет идти о замене одиночниц, каждая из которых — будь 
то Камила Валиева, Александра Трусова или Анна Щербако-
ва — будет претендовать на личную медаль. 

В правилах появилось еще одно важное уточнение, свя-
занное с пандемией коронавируса. Если у кого-то из членов 
команды будет выявлен ковид, заявку скорректировать бу-
дет нельзя. Это обстоятельство моментально превратит лю-

бую из сборных, в том числе и российскую, в аутсайдера, так 
как в контексте командного турнира решающим может ока-
заться даже одно очко. 

Это, впрочем, не единственный фактор, который может 
повлиять на исход турнира. У российской сборной, обна-
родовавшей свою заявку, есть немало своих проблем. Да, 
она выставила всех сильнейших спортсменов на короткую 
программу — одиночника Марка Кондратюка, спортивную 
пару Анастасию Мишину и Александра Галлямова, танцо-
ров Викторию Синицину и Никиту Кацалапова. О том, кто 

будет представлять российскую сборную в женской дисци-
плине, станет известно 5 февраля, но это на результатах ко-
мандного турнира особо не скажется. Очевидно, что любой 
из трех россиянок — и Валиевой, и Щербаковой, и Трусо-
вой — по силам что короткую программу, что произволь-
ную выиграть. 

Те самые проблемы российской сборной связаны с дру-
гими жанрами. Первая из них заключается в том, что в Пе-
кин до сих пор не приехал второй российский дуэт — Алек-
сандра Степанова и Иван Букин, который мог бы в случае 
чего подстраховать лидеров — Синицину и Кацалапова. 
Если у Кацалапова, которого с осени тревожит спина, боли 
после короткой программы обострятся, то вместо них ка-
тать произвольный танец будут только-только вышедшие 
из юниоров Диана Дэвис и Глеб Смолкин. И вместо гаранти-
рованных 9–10 очков у команды в произвольной програм-
ме будет 6 или 7.

Другая проблема связана с фигурой Марка Кондратю-
ка, которому, скорее всего, придется катать обе програм-
мы. Есть риск, что 18-летний спортсмен, который за год из 
фигуриста второго эшелона превратился в лидера мужской 
сборной, повторит путь Михаила Коляды. Последний на 
пхёнчханской Олимпиаде выдал худший прокат короткой 
программы. Ставший восьмым, россиянин принес сборной 
только 3 очка из 10 возможных. Кондратюк, впрочем, заре-
комендовал себя как фигурист, который способен выдер-
жать практически любой градус напряжения. На Nebelhorn 
Trophy он сумел подтвердить третью олимпийскую квоту. 
На Кубке Первого канала, где состязались две команды, вы-
дал сильнейшие прокаты. Сдюжил Кондратюк на чемпи-
онатах России и Европы. В то же время даже при чистых 
прокатах бороться с соперниками ему будет тяжело. Чрез-
вычайно сильных фигуристов заявили соперники: амери-
канцы выставили трехкратного чемпиона мира, мульти-
квадиста Нейтана Чена, японцы — серебряного призера 
пхёнчханской Олимпиады Сёму Уно, китайцы — чемпио-
на четырех континентов Цзинь Бояна. 

Эти три сборные — США, Японии и Китая — и будут яв-
ляться главными соперниками россиян в командном тур-
нире. У Японии сильные фигуристы в одиночных разрядах, 
у США — в мужском одиночном катании и танцах на льду, 
где они совершенно точно намерены выставить два топовых 
дуэта — Мэдисон Хаббелл с Закари Донохью и Мэдисон Чок 
с Эваном Бейтсом. 

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Российская сборная подала команду
Стал известен состав отечественной сборной на командный турнир по фигурному катанию 
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Соревнования среди мужчин, в которых  
российскую команду представит чемпион  
Европы Марк Кондратюк (на фото),  
откроют олимпийский командный турнир   
ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ
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